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ПОДПИСКА В КИОСКАХ  
НА ИЗДАНИЯ «МК»!

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

Год назад, 15 октября, артист Дмитрий 
Марьянов умер в реабилитационном центре 
для зависимых. Ему не смогли грамотно 
и вовремя оказать медпомощь. Все по-
шумели, прошла волна проверок ребцен-
тров, и об этой стороне жизни опять забы-
ли. Конечно — больно, страшно, стыдно... 
Неудивительно.

Недавно Всероссийский центр изуче-
ния общественного мнения представил 
данные опроса о том, какие болезни на-
шим гражданам трудно обсуждать даже с 
врачом. На первом месте оказался ВИЧ, на 

втором — сифилис, а на третьем и четвер-
том — наркомания и алкоголизм. И поэтому 
в нашем обществе об алкоголизме на самом 
деле не знают почти ничего. А то, что люди 
считают знаниями, — в большинстве случа-
ев мифы и легенды. Так же, как и в случае с 
«ребухами» и загадочными «Анонимными 
алкоголиками».

Как это работает, знают только те, кто 
столкнулся с проблемой сам. Например, я. 
Потому что я — алкоголик.

Корреспондент «МК»  
прошел такой же ребцентр, как и умерший 

на реабилитации артист Марьянов

РЫЦАРИ 
ОРДЕНА 

ЗАВЯЗКИ Читаешь новость и впадаешь в ступор. Сна-
чала думаешь — фейк. Даже больше, чем фейк, 
— бред какой-то! Потом убеждаешься, что, увы, 
это — правда. И испытываешь шок. Ходишь, глаза 
таращишь, хлопаешь ими, пытаешься осознать. В 
себя прийти. Трясешь башкой, трясешь, заново 
подробности читаешь. Наконец тебя прорывает: 
шипишь матерно и начинаешь по возможности 
спокойно пытаться разобраться и осмыслить на 
тебя обрушившееся. 

«Как только был написан сценарий, мы пред-
принимали попытки найти деньги на съемки обыч-
ным способом, стучась в двери больших студий, 
однако после скандалов вокруг «Матильды» и 
«Смерти Сталина» продюсеры не хотят рисковать, 
видя рядом с блокадой слово «сатира». Поэтому 
мы решили снять это кино сами», — так объясняет 
автор сценария и режиссер Алексей Красовский, 
известный по фильму «Коллектор», сбор денег, 
объявленный на популярной краудфандинговой 
платформе. Средства требуются для съемки филь-
ма «Праздник», это — про блокадный Ленинград. 
Из требуемых режиссеру полутора миллионов ру-
блей собрано 127 077 рублей, но проект завершен. 
Значит, необходимые средства найдены?

В заявке на сбор денег приведен сюжет буду-
щего фильма: «Блокадный Ленинград, 31 декабря. 
В загородном доме Воскресенских, живущих «на 
особом положении», собираются шесть человек 
и курица, которую некому приготовить. Раньше 
этим занималась кухарка, но ее у Воскресенских 
накануне забрали — снаружи наступили тяжелые 
времена, да и внутри ситуация тоже нелегкая: 
младший сын привел голодную девушку, старшая 
дочь — незнакомого мужчину, за которого соби-
рается замуж. До Нового года остались считаные 
минуты, а количество проблем растет снежным 
комом». Тут же Красовский объявляет жанр бу-
дущего произведения: «Как в этом ни страшно 
признаться, но это комедия, местами черная, но 
чаще светлая и новогодняя».

БЛОКАДНЫЙ 
ЛЕНИНГРАД, 

НАД КОТОРЫМ 
ОБХОХОЧЕШЬСЯ
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Новая угроза нависла над российскими 
охотниками. Следом за безумными депу-
татскими идеями о запрете контактного 
обучения охотничьих собак, которые могут 
вылиться в уничтожение собаководства и 
исчезновение уникальных пород охотни-
чьих собак, удар пришел откуда не ждали. 
Из Министерства природных ресурсов. 

Легким росчерком пера новый глава ве-
домства Дмитрий Кобылкин пустил под нож 
весь департамент охоты. Эксперты назвали 
такое решение политическим безумием и 
всерьез опасаются, что теперь охотничье 
хозяйство будет предано забвению.

ЗАЧЕМ УБИВАЮТ РОССИЙСКУЮ ОХОТУ
Глава Минприроды РФ Дмитрий Кобылкин 

игнорирует поручение президента
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Преступление, которое было совершено в ночь на 
субботу в столичном районе Косино-Ухтомский, иначе 
как кощунственным не назовешь. Неизвестный злодей 
попытался спалить деревянный храм иконы Божией Ма-
тери «Умягчение злых сердец». И это за день до большого 
праздника — Покрова Пресвятой Богородицы, который от-
мечается 14 октября! Несколько строений, в числе которых 
церковная лавка, воскресная школа и сам храм, местные 
жители возводили на собственные деньги, всем миром. За 
считаные минуты огонь полностью уничтожил два здания 
и лишь чудом не добрался до основного объекта. Неко-
торые прихожане связывают случившееся с непростой 
историей появления религиозного сооружения...

Прихожане храма иконы 
Божией Матери «Умягчение злых 

сердец» винят в пожаре давних 
противников его строительства

ЦЕРКОВНЫЙ ПРАЗДНИК ОТМЕТИЛИ ПОДЖОГОМ

Читайте 3-ю стр.

САМЫЙ ПАРИЖСКИЙ РУССКИЙ
Валентину 
Юдашкину 

исполнилось 55
День рождения 

под знаком двух пяте-
рок отметил 14 октября 
Валентин Юдашкин. С 
праздником кутюрье 
поздравили друзья и 
близкие. Среди при-
славших поздравле-
ния Владимир Путин и 
Дмитрий Медведев. 

В последнее вре-
мя Юдашкин вынуж-
ден жить с оглядкой 
на страшный диагноз. 
В 2016 году моделье-
ру пришлось про-
пустить показ своей 
новой коллекции в 
рамках Недели моды 
в Париже. Его срочно 
госпитализировали, 
прооперировали и 
назначили курс реа-
билитации. Сегодня 
знаменитый кутюрье 
продолжает свою ра-
боту, но также много 
времени проводит в 
кругу семьи.

За прошедшую неделю многие крупные 
банки подняли депозитные ставки. Причем 
некоторые из них увеличили проценты по ва-
лютным вкладам, обычно менее доходным, 
поскольку кредитные организации больше 
заинтересованы в рублях. Тренд на измене-
ние условий депозитов задал Центробанк 
России, повысивший в сентябре ключевую 
ставку до 7,5% впервые с 2014 года. Теперь 
банки стремятся приблизить доходность 
вкладов к этой цифре, что на первый взгляд 

выгодно для депозиторов: счета принесут 
больше прибыли. Вместе с тем ставки по 
кредитам закономерно тоже начали расти, 
что при и так высокой закредитованности 
населения — не самая лучшая новость. Оче-
видно одно: банки начали охоту за деньгами 
граждан. Таким образом, населению факти-
чески предложили самому спасать финан-
совую систему от влияния санкций.

Банки развернули борьбу за деньги граждан
ДОХОДНЫЙ ВКЛАД ТОЛЬКО В МЫШЕЛОВКЕ

Читайте 2-ю стр.

Год назад смерть актера Дмитрия 
Марьянова в реабилитационном 
центре шокировала общество.

Занятия в ребцентре, через который прошел наш корреспондент.
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ПОКУПАТЕЛЬНИЦА ВЫИГРАЛА 
БИТВУ НА ШАМПУРАХ В СУДЕ

Небрежность сотрудников 
одного из сетевых магазинов 
в подмосковных Люберцах 
привела к тяжелой травме 
покупателя. Женщина, на-
правляясь к кассе с нагру-
женной тележкой, наткнулась 
на гору шампуров, валявших-
ся на одном из стеллажей без 
упаковки, и сильно поранила 
ногу.

Как сообщил «МК» адвокат 
потерпевшей Евгений Оно-
приенко, инцидент произо-
шел летом на глазах десят-
ков свидетелей. Учительница 
начальных классов одной 
из люберецких школ зашла 
в магазин купить продукты 
к ужину. Наполнив тележку, 
она направилась к кассам и, 
когда проходила по узкому 
коридору между полками 
с сезонным товаром, наткну-
лась на острый предмет. 

— Оказалось, что на одном 
из нижних стеллажей, на вы-
соте около пяти сантиметров 
от пола, лежала большая 
связка неупакованных ме-
таллических шампуров. При-
чем острие каждого было на-
правлено в сторону прохода, 

— пояснил «МК» юрист.
Лезвие одного из шампу-

ров проткнуло женщине ногу. 
Оно вошло в мягкие ткани до-
статочно глубоко — на 1,5 см, 
и это причинило покупатель-
нице страшную боль. На сто-
ны пострадавшей сбежался 
весь магазин. Его сотрудни-
ки тут же вызвали «скорую», 
которая увезла гражданку 
в травмопункт. Ранение ока-
залось серьезным — педа-
гог была вынуждена делать 
перевязки все лето. 

Сначала пострадавшая на-
писала претензию в адрес 
администрации магазина, 
сотрудники которого плохо 
знакомы с азами мерчен-
дайзинга. Однако ответа 
женщина не дождалась. 
Тогда она решила обратить-
ся с иском в суд, потребовав 
от торговой сети моральную 
компенсацию в размере 400 
тысяч рублей. Суд признал 
правомерность ее притя-
заний, но снизил размер 
компенсации до 100 тысяч. 
В апелляции же эту сумму 
снова урезали — на этот раз 
до 50 тысяч рублей.

ВОСПИТАТЕЛЬ ДЕТСАДА СТАЛА НАРКОДИЛЕРОМ 
ПО СЕМЕЙНЫМ ОБСТОЯТЕЛЬСТВАМ

Восемь лет придется про-
вести за решеткой бывшей 
воспитательнице детского 
сада, которая в свободное 
от работы время заклады-
вала в разных района столи-
цы наркотики. Теперь трое 
ее детей, один из которых 
н о в о р ож д е н н ы й, о с та-
нутся на попечении отца-
инвалида. 

Как стало известно «МК», 
31-летняя женщина труди-
лась в детском дошкольном 
учреждении, но зарплаты 
постоянно не хватало. Не-
обходимы были лекарства 
м у ж у-инва ли ду и све-
крови, которая не могла 

передвигаться. Кроме того, 
воспитатель растила двоих 
детей. От постоянного без-
денежья женщина набрала 
микрокредитов на 20 тыс. 
руб., но они только ухудши-
ли положение. И тогда мо-
сквичка решила заработать 
преступным путем.

18 октября 2017 года она 
была задержана стражами 
порядка на Кленовом буль-
варе. У педагога при себе 
было два свертка с наркоти-
ками. Еще восемь свертков 
нашли рядом — она их вы-
бросила, увидев стражей по-
рядка. Впоследствии было 
установлено 12 мест, где 

женщина успела спрятать 
наркотик — фенилметил. 

Воспитательница заяви-
ла, что покупала наркотики 
через Интернет и за 10 тыс. 
руб. должна была раски-
дать закладки в тайники. 
Во время следствия женщи-
ну оставили под домашним 
арестом, и она даже умудри-
лась забеременеть. В авгу-
сте она родила малыша. 

Как сообщили «МК» в Си-
моновской прокуратуре, 
суд приговорил ее к вось-
ми годам колонии общего 
режима с лишением права 
заниматься педагогической 
деятельностью на 11 лет.  

КАСКА-ЯБЕДА ПОМОЖЕТ СОБЛЮСТИ ТЕХНИКУ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Каску, которая расскажет 
начальству о том, носит ли ее 
рабочий на стройплощадке, 
запатентовала группа изобре-
тателей из Санкт-Петербурга. 
Защитный головной убор смо-
жет самостоятельно опреде-
лять свое положение и со-
хранять данные о времени, 
которое он провел на голове 
у человека.

На задней внешней сторо-
не каски будет располагаться 
устройство автоматическо-
го контроля эксплуатации, 
списывающее и хранящее 
информацию с двух видов 

датчиков. Первые — оптиче-
ские пары из светодиодов и 
приемников, находящиеся 
внутри каски друг напротив 
друга, вторые — акселеро-
метры, фиксирующие дви-
жение каски в пространстве. 
При надевании экипировки 
на контроллер приходит ин-
формация, что каска — на 
строителе.

Чтобы рабочие не шли на 
хитрость и попросту не за-
клеивали датчики, предусмо-
трен второй вид датчиков. 
Акселерометры начинают 
измерять перемещение 

каски в пространстве с на-
чала ее ношения. Если по-
казания двух датчиков не 
совпадают, контроллер из-
дает звуковой сигнал либо 
записывает этот момент. В 
итоге при просмотре данных 
с каски руководитель может 
сличить время нахождения 
на объекте подчиненного в 
защитном головном уборе по 
нормативным регламентам с 
реальным временем. Таким 
образом авторы предпола-
гают стимулировать пользо-
вателя на соблюдение правил 
техники безопасности.

ДОЛЖНИКАМ ЗАКРОЮТ ВЫЕЗД ЗА ГРАНИЦУ ТОЛЬКО ПОСЛЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ
Заставить  приставов де-

сять раз подумать, прежде 
чем закрывать границу для 
должников, намерен Верхов-
ный суд. Высшая инстанция 
объяснила судебным ис-
полнителям, что они вправе 
ограничить гражданам сво-
боду передвижения только 
после того, как убедятся, что 
ответчик умышленно не пла-
тит по счетам. 

Как стало известно «МК», 
к такому выводу  ВС пришел 
после разбора жалобы жи-
теля Тольятти. В 2015 году  
он задолжал государству 
налоги за автомобиль, дом 
и земельный участок. В об-
щей сложности по суду с него 
было взыскано 35 тыс. руб. 
Спустя несколько месяцев 
налоговики отнесли решение 
к приставам, а те возбудили 

в отношении должника ис-
полнительное производ-
ство. Однако об этом муж-
чина не знал и постепенно 
по доброй воле погасил за-
долженность. Спустя два 
года гражданин решил за-
глянуть в базу исполнитель-
ных производств. Увиденное 
повергло бедолагу в шок. 
Оказалось, что он числится 
в должниках и на нем до сих 
пор висят злополучные 35 
тыс. руб. Визит в отдел при-
ставов только добавил не-
рвотрепки. Выяснилось, 
что судебный исполнитель 
закрыл «должнику» выезд 
за границу. Мужчина отпра-
вился в местную налоговую 
инспекцию, но там только 
развели руками. Клерки со-
общили, что отправили при-
ставам информацию о том, 

что задолженность по нало-
гам погашена. Но те,  видимо, 
не получили письма от нало-
говиков. Раздосадованный 
гражданин решил добиться 
справедливости через суд 
и подал к ФССП иск с требо-
ванием признать действия 
исполнителя незаконными. 
Судья районного суда в То-
льятти и Самарский област-
ной суд никаких нарушений 
в произошедшем не наш-
ли. По их мнению, пристав 
действовал согласно букве 
закона: раз по документам 
у гражданина долг более 10 
тыс. руб., значит, ему можно 
ограничить право на выезд 
за рубеж. Однако коллегия 
Верховного суда встала 
на сторону истца. В своем 
определении высшие су-
дьи отметили, что право 

на свободу передвижения 
закреплено в Конституции. 
И чтобы его ограничить, чи-
новник обязан вооружиться 
весомыми доказательства-
ми. В частности, приставы 
должны были удостоверить-
ся, что должник реально по-
лучил копию постановления 
о возбуждении в отношении 
себя исполнительного произ-
водства, но несмотря на это 
без уважительных причин ре-
шил долги не гасить. Кроме 
того, пристав должен дать 
гражданину время на добро-
вольное погашение задол-
женности. Как отметил ВС, 
мера по ограничению выезда 
из России может быть пред-
принята, только если при-
став достоверно знает, что 
должник именно уклоняется 
от оплаты.

ЗАГРЫЗЕННАЯ ЗАВОДЧИЦА СОБАК 
ПОПАЛА ПОД ГОРЯЧУЮ ЛАПУ

Ужасная смерть настигла 
заводчицу собак породы бор-
доский дог в деревне Вялки 
Раменского района Москов-
ской области 13 октября. 
Женщина разнимала деру-
щихся питомцев и, по версии 
кинологов, стала жертвой 
состояния аффекта одного 
из псов.

Как удалось выяснить 
«МК», 52-летняя Марина и ее 
муж Игорь 11 лет назад, как 
говорится, влюбились в эту 
породу и купили первого 
щенка. Женщина, посовето-
вавшись с супругом, решила 
разводить бордоских догов 
для продажи. Со временем 
бизнес стал разрастаться, 
и в последнее время у завод-
чицы в вольерах в частном 
домовладении проживали 
восемь представителей этой 
благородной породы. 

В субботу около 14.00 
Марина решила выпустить 
из клетки своих любимцев 
— кобеля Маджика и его под-
ружку по кличке Персик, что-
бы они побегали по участку. 
Неожиданно  собаки начали 
драться. Марина попыталась 
угомонить хулиганов, но Мад-
жик набросился на хозяйку 
и вцепился в нее своими 
мощными клыками. Женщина 
закричала и позвала соседей 
на помощь. Люди пытались 
палками отогнать разбуше-
вавшегося пса, но все было 
без толку. Наконец неимо-
верными усилиями кобеля 
удалось успокоить и загнать 
в вольер, а сучку привязать 
к забору.

— Я инвалид 2-й груп-
пы, и когда все случилось, 
был по делам в Люберцах, 
— рассказал супруг по-
гибшей. — Сам я только 
помогал ухаживать за жи-
вотными, на большее не хва-
тает здоровья. Воспитывала  

животных супруга. Из-за 
чего это произошло, могла 
бы рассказать только моя 
Мариночка, которой теперь 
нет в живых. Это не первый 
случай, когда наши питом-
цы дерутся. Я даже для того, 
чтобы их разнимать, держал 
наготове шланг с холодной 
водой, но жена по каким-то 
причинам им не воспользо-
валась! Приехал,  когда ее 
уже увезли в морг. Скажу сра-
зу, что собаки здесь ни при 
чем. Это был какой-то внеш-
ний фактор. Маджик сейчас 
спокойно сидит в вольере. 
В воскресенье, когда я с ним 
гулял, он подошел к месту, 
где погибла жена, лег и стал 
скулить. Усыплять его не дам 
никому.

— По данному факту ги-
бели женщины проводится 
проверка, по результатам 
которой будет принято про-
цессуальное решение, — 
рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти Ольга Врадий.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует кинолог 

с 20-летним стажем Сер-
гей Федоров: «Зачастую 
животные плохо подчиня-
ются заводчикам, потому 
что их никто не дрессирует, 
а используют лишь для раз-
ведения. Когда собаки де-
рутся, у них, как и у людей, 
происходит резкий выброс 
адреналина. То есть наступа-
ет состояние аффекта, если 
оперировать человечески-
ми понятиями. Животные 
становятся очень опасны-
ми, и действовать в такие 
моменты нужно с большой 
осторожностью. Даже горячо 
любимого хозяина собака мо-
жет загрызть до смерти, что, 
по-видимому, и произошло 
в этом случае».

ЕКАТЕРИНЕ ВИЛКОВОЙ ВЕРНУЛИ 
УКРАДЕННЫЕ ДЕНЬГИ ДО ТОГО, 
КАК ОНА УСПЕЛА ОГОРЧИТЬСЯ

Известную российскую 
актрису театра и кино Екате-
рину Вилкову киберворы об-
манули почти на полмиллиона 
рублей. Правда, спустя две 
недели деньги чудом удалось 
вернуть.

Как стало известно «МК», 
крупная сумма исчезла 
со счета 34-летней Вилковой 
в одном из столичных бан-
ков еще 21 сентября. Однако 
Екатерина около двух недель 
даже не подозревала, что 
480 тыс. 800 рублей оказа-
лись в руках злоумышлен-
ников и ее расчетный счет 
пуст. Лишь в начале октя-
бря вскрылась неприятная 
правда.

— Дело в том, что сейчас 
всех актеров обязали оформ-
лять свою деятельность как 
индивидуальное предпри-
нимательство, для того 
чтобы мы платили налоги. 
Я законопослушный человек 
и встала на учет в налоговую 
как ИП, — рассказала Екате-
рина. В первых числах месяца 
мой бухгалтер сообщила, что 
деньги пропали.

Актриса немедленно на-
писала заявление в ОМВД 
по Гагаринскому району Мо-
сквы и, естественно, в банк. 
Стражи порядка возбудили 
по данному факту уголовное 
дело по статье УК РФ «Кра-
жа». Оперативно сработали 
и банковские служащие. Они 

буквально на следующий день 
вернули актрисе деньги.

— Служба безопасности по-
советовала не забирать за-
явление из полиции, для того 
чтобы преступник был найден. 
Я же по их совету установи-
ла дополнительную защиту, 
чтобы подобные инциденты 
в моей жизни не повторялись, 
— пояснила артистка.
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Екатерина Вилко-
ва окончила Ниже-
городское теа-
тральное 
училище. Снима-

лась в фильмах «Бесы», «Сти-
ляги», «О чем еще говорят 
мужчины», «Белый шаман», 
«Гранд» и других. Замужем. 
Воспитывает сына и дочь.

СМЕРТЬ ПРИСОЕДИНИЛАСЬ К ТРАДИЦИИ СТАРИКОВ 
ХОДИТЬ В БАНЮ ПО ПЯТНИЦАМ

Свое здоровье переоценил 
88-летний московский одино-
кий пенсионер — старик умер 
во время принятия водных 
процедур 12 октября в Измай-
ловских банях на 6-й Парковой 
улице. У пожилого человека 
остановилось сердце.

Как сообщили «МК» в право-
охранительных органах, 88-
летний Владимир Павлович, 
житель пансионата для вете-
ранов, был ярым любителем 
бани. И в пятницу он тради-
ционно пришел попариться 
в компании восьми человек. 
Это были друзья, с которым 
его свела великая любовь 
к парилке.

По словам работников, 
старики посещают заведе-
ние каждую пятницу и всег-
да в утреннее время — с 8.00 
до 10.00. 

— Билеты у нас они по-
купают по пенсионному 

удостоверению, со скидкой 
— 430 рублей. Контингент — 
до 92 лет. Мы иногда реаль-
но опасаемся за их здравие, 
температуры-то в бане вы-
сокие, плюс они колошматят 
друг друга веником что есть 
мочи.

Еще до захода в помещения 
бань Владимир Павлович жа-
ловался приятелям, что чув-
ствует себя неважно — давле-
ние подскочило до 160. Такой 
параметр, кстати, является 
противопоказанием для посе-
щения парилки. Но Владимир 
Павлович уверенно произнес, 
что облегчение наступит по-
сле принятия водных проце-
дур. Кстати, после бани он, 
как правило, возвращался 
в пансионат и выпивал бокал 
красного вина для здоровья.

Неожиданно для всех около 
9.00 пенсионер потерял со-
знание. Он посинел на глазах 

друзей. «Скорая помощь» при-
ехала ровно через 4 минуты, 
но спасти не смогла.

— У старика лопнули кро-
веносные сосуды, ну надо 
же думать про свой преклон-
ный возраст, — возмущаются 
сотрудники. 

Старик проживал в пансио-
нате для ветеранов непода-
леку. Врачи пансионата не-
однократно предупреждали 
об опасности парилки для 
постояльца — не так давно он 
перенес инфаркт. Но у Влади-
мира Павловича на все было 
свое мнение. Он рассказывал, 
что был диссидентом, жил 
в Америке, потом вернулся 
в Россию. Подрабатывал жур-
налистом в обществе инвали-
дов Восточного округа. Вме-
сте с другом по пансионату 
10 лет назад он купил место 
на кладбище, где его и похо-
ронят.

telegram:@mk_srochno
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Бордоский 
дог — круп-
ная собака, 
выведенная 
во Франции 

несколько веков назад. 
Она обладает несколь-
ко необычным телосло-
жением. Вес может до-
стигать 90 кг. Характер 
спокойный, уравнове-
шенный, с высоким по-
рогом ответной реак-
ции.

Марина все 
свое время 

отдавала 
собакам.
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Предполагаемое убийство саудовского 
журналиста Джамаля Хашогги в стенах 
стамбульского консульства его страны 
поставило союзников Эр-Рияда в не-
простое положение. С одной стороны, 
случившееся с Хашогги подозрительно 
напоминает отравление Скрипалей, 
которое спровоцировало волну санкций 
против России. Так что проигнорировать 
инцидент мировому сообществу слож-
но. С другой стороны, Саудовская Ара-
вия — один из ключевых союзников США 
на Ближнем Востоке, с ней у американ-
ских военных предприятий заключены 
многомиллионные сделки. Президент 
Дональд Трамп на этот счет высказал-
ся неоднозначно: пообещал наказать 
Саудовскую Аравию, но подчеркнул, что 
разрывать военные контракты — это глу-
пость. Между тем у экспертов возникли 
вопросы к версии турецких властей о 
том, что убийство журналиста было за-
писано его «умными часами». 

Джамаль Хашогги 2 октября вошел в здание 
консульства Саудовской Аравии в Стамбуле, что-
бы получить документы о разводе, но так оттуда 
и не вышел. Турецкие правоохранители заявили, 
что журналист, прославившийся как критик пра-
вящей саудовской династии, был убит. 

США не могли оставить такое без ответа. Со 
стороны американских конгрессменов зазвучали 
призывы разорвать многомиллионные военные 
контакты с королевством. Законодательство 
Соединенных Штатов предусматривает подоб-
ную процедуру, если есть основания полагать, 
что поставленное в страну оружие может быть 
использовано для убийства гражданских лиц. 

Тем не менее Трамп такую возможность 
отверг, заявив, что в этом случае США «накажут 
самих себя». По его мнению, разрыв соглашений 
будет стоить Америке «тысяч рабочих мест», 
так как речь идет о контрактах на $110 млрд. 
«Если они не купят оружие у нас, они купят его у 
России и Китая, — подчеркнул Трамп. — Только 
подумайте, $110 млрд. И они отдадут их другим 
странам, это глупость. Есть другие меры, которые 
мы можем предпринять, очень, очень серьезные 
меры, и мы сделаем это». 

Как именно президент собирается наказать 
союзника, он не уточнил. Пока что в его планах 
— пригласить в Белый дом невесту Хашогги 
Хатидже Дженгиз. Женщина на это ответила, что 
приедет в Америку, только если Трамп пообещает 
оказать содействие в расследовании убийства 
ее жениха. 

Однако весьма вероятно, что все ограни-
чится мерами дипломатического характера. От-
ношения США с ближневосточными партнерами 
никогда не были безоблачными. Так, в ответ на 
арест в Турции американских граждан Вашинг-
тон в последние два года вводил драконовские 
ввозные пошлины на турецкие сталь и алюминий, 
на время приостанавливал выдачу неиммигра-
ционных виз, Анкара отзывала своего посла из 
Соединенных Штатов... Тем не менее этим все 
и ограничивалось, так как США и Турция — со-
юзники по НАТО и никто из них не заинтересован 
в том, чтобы отношения испортились вконец. Как 

говорится, милые бранятся — только тешатся. 
Вероятно, подобные символические жесты будут 
продемонстрированы и Эр-Рияду. 

Нельзя забывать, что смерть Джамаля Ха-
шогги пока что представляется весьма слож-
ным доказать: Саудовская Аравия отказывает 
в доступе на место предполагаемого престу-
пления. Турецкое издание Sabah со ссылкой 
на правоохранительные органы сообщило, что 
у полиции есть веские улики. Это запись, сде-
ланная «умными часами» журналиста, на кото-
рой якобы отчетливо слышно, как его пытают, а 
затем убивают. 

Если верить изданию, то Хашогги, подо-
зревая неладное, включил запись на часах, 
перед тем как войти в консульство. Смартфон 
он отдал своей невесте, которую попросил по-
дождать снаружи и поднять тревогу, если она 
так и не дождется. «Умные часы» синхронизи-
ровались с телефоном и облачным сервисом 
по Bluetooth. Невеста Хашогги знала пароли 

от них. Таким образом, она получила доступ к 
аудиофайлам и передала их правоохранителям. 
Убийцы журналиста тоже пытались добраться 
до компромата, но подобрать пароль к часам у 
них не получилось. 

Но к этой версии есть вопросы. Эксперт 
по безопасности Роберт Баер в разговоре с 
Си-эн-эн усомнился, что сигнал Bluetooth мог 
действовать на таком большом расстоянии: часы 
находились в недрах консульства, а синхронизи-
рованный с ними смартфон — снаружи. Аналитик 
предположил, что, скорее всего, Турция уже 
давно на всякий случай установила прослуши-
вающие устройства в здании саудовского кон-
сульства. Запись убийства журналиста, по его 
мнению, была сделана «жучками», но турецкая 
сторона, конечно, не хочет в этом признаваться, 
поэтому выдумала версию с часами. 

Между тем турецкие власти не оставля-
ют попыток получить доступ в консульство. В 
разговоре с Sabah они поделились, что якобы 
даже знают, где именно саудовские киллеры 
похоронили тело Хашогги. По их словам, труп 
был сначала расчленен, а потом закопан в саду 
диппредставительства. Представители Эр-Рияда 
это категорически отрицают, но и пускать на 
свою территорию детективов, чтобы доказать 
обратное, тоже пока не горят желанием.

Любовь ГЛАЗУНОВА.
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Два дня в центральном загсе Могилева 
не звучал марш Мендельсона, женихи и 
невесты не толпились у входа. Вместо 
свидетельств о браке в эти дни здесь 
подписывались не менее важные доку-
менты — межрегиональные Соглашения 
между законодателями и губернаторами 
Белоруссии и России. Под проведение 
мероприятий V форума регионов Со-
юзного государства, который в этот раз 
проходил на родине президента Лука-
шенко, были отданы самые красивые и 
исторически значимые здания города. 
Может, это и повлияло на эффективность 
форума: за два дня было подписано бо-
лее 70 региональных соглашений, общая 
сумма экспортных договоров составила 
около $500 млн. 

У российских губернаторов и законодателей 
интерес к мероприятию был повышенным. Вместо 
2 тысяч заявленных участников в Могилев прибыло 
в два раза больше — 4 тысячи из 32 регионов Рос-
сии и всех белорусских областей. Некоторые главы 
регионов снарядили в Белоруссию масштабный 
«десант» из 100 и более человек. Причем форум 
привлек не только глав приграничных и централь-
ных регионов России, которые уже давно и уверен-
но налаживают отношения с белорусскими кол-
легами, но и таких отдаленных уголков, как ХМАО 
или Республика Алтай. Глава Ханты-Мансийского 
округа Наталья Королева, впервые участвовавшая 
в подобном форуме, призналась, что приехала в 
Белоруссию в надежде наладить сотрудничество 
в IT-сфере. Чтобы привлечь внимание белорусов к 
Югре, в Могилев был даже привезен шаман. Глава 
Республики Алтай Александр Бердников, который 

также впервые принял участие в форуме, надеялся 
заинтересовать белорусских коллег алтайским 
медом, фиточаями и медицинскими препаратами 
на основе пантов марала. 

Налаживая связи, участники форума не за-
бывали напомнить о препонах, которые до сих пор 
мешают полноценному сотрудничеству: секция по 
«Унификации и гармонизации законодательства 
Союзного государства» пользовалась большой 
популярностью. Из-за того, что в национальное 
законодательство двух стран постоянно вносятся 
какие-то изменения, унификация превращается 
в занятие из разряда «на колу мочало, начинай 
сначала». Так было, например, с общим пенсион-
ным законодательством. Только все совместные 
вопросы были отрегулированы, и белорусский 
стаж для тех, кто живет сейчас в РФ, стал засчи-
тываться в общий трудовой, как в России появился 
«коэффициент», по которому стали рассчитывать 
пенсии, и годы труда в Белоруссии опять оказа-
лись «за бортом». Пришлось сызнова начинать 
переговоры. Именно поэтому сейчас принято 
решение не ориентироваться на национальные 
законы двух стран, а создавать некое базовое 
модельное законодательство, которое и долж-
но стать эталоном правовой гармонизации. Не 
удалось пока решить и вопрос с равным досту-
пом российских и белорусских производителей к 
участию в системе госзакупок. Вроде у союзных 
предпринимателей должны быть равные эко-
номические права, а когда доходит до дела, то 
выясняется, что белорусские предприятия не 
могут участвовать в тендерах. Потому что, на-
пример, для регистрации в системе госзакупок 
в РФ юридическое лицо должно предоставить 
электронную подпись, которую выдают только 

российским резидентам. Или обязательно нужно 
иметь счет в российском банке...

Зато сдвинулся с мертвой точки вопрос с 
«союзным роумингом». Вопросом, почему пере-
говоры Москвы с Минском сейчас стоят, так же как 
с Нью-Йорком, задались еще во время прошлого 
форума.  В этот раз за него взялись вплотную. Как 
рассказал секретарь Постоянного Комитета Бе-
лоруссии и России Григорий Рапота, «чтобы идея 
овладела массами, должно пройти какое-то время. 
Сначала было скептическое отношение, говорили, 
что это сложно, невозможно, что это затрагивает 
экономические интересы. Постепенно, по мере 
проработки вопроса, мнение начало меняться». 
Глава Совета Федерации Валентина Матвиенко 
во время пленарного заседания и вовсе заявила, 
что вопрос с «союзным роумингом» будет решен 
в течение полутора лет. 

Главной же темой двухдневного масштабного 
переговорного процесса стала цифровая экономи-
ка. Как заявил председатель постоянной комиссии 
Совета Республики Беларусь Владимир Пантюхов, 
от перевода экономики двух стран «в цифру» за-
висит вопрос глобальной конкурентоспособности 
и безопасности наших государств. Как поясняли 
эксперты, нам никогда не догнать развитые ев-
ропейские страны, если вести дела по старинке. 
Цифровизация позволяет резко сократить сроки 
— от проекта до производства. А недооценка мо-
дернизации может стать причиной отставания и 
зависимости от мировых лидеров, чего в нынешних 
реалиях ни Россия, ни Белоруссия себе позволить 
не могут. Поэтому в ближайшие годы Союзное 
государство будет сосредоточено именно на по-
строении общей цифровой экономики. 

Елена КОРОТКОВА.

Отношения двух стран 
переходят в «цифровой 

формат»
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c 1-й стр.
Россиянам стоит приготовиться 
к массированной рекламной 
кампании супервыгодных и при-
влекательных вкладов, которую 

развернут российские банки. Крупнейшие 
госбанки уже ввели в линейку специальные 
«промовклады» или повысили ставки по всем 
депозитам. Сейчас в них можно положить 
деньги под максимальные 7–8% годовых. 
Частные игроки помимо рублевых увеличили 
доходность по валютным вкладам: счета в 
нацвалюте можно положить максимум под 
8–9% годовых, в долларах — до 3–4%. В 
среднем увеличение процентных ставок со-
ставило 0,5%, при том что ЦБ поднял ключевую 
ставку лишь на 0,25%.

Такая «щедрость» финансовых органи-
заций имеет чисто меркантильную подопле-
ку: банки боятся потерять свои капиталы и 
прибыль. Дело в том, что за последние два 
месяца люди начали массово забирать деньги 
со счетов. По статистике ЦБ, отток средств 
физлиц с банковских депозитов составил 
0,6% в августе и 0,8% в сентябре. Рублевые 
вклады сократились в эти месяцы на 88 млрд 
и 172 млрд соответственно. В Банке России 
тенденцию объясняют «медийным эффектом» 
(якобы граждане испугались слухов о дедол-
ларизации) и подозрительной для вкладчиков 
тарифной политикой банков, которые еще 
весной снижали ставки по вкладам, а теперь 
резко решили их повысить.

Еще одним вызовом для финансовой си-
стемы стал активный вывод средств частным 
сектором за рубеж: в III квартале текущего 
года он вырос в 48 раз по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года — с $400 
млн до $19,2 млрд.

Эксперты связывают сокращение де-
нежной массы отчасти с антироссийскими 
санкциями, как введенными, так и ожидаемы-
ми. «Отток капитала связан прежде всего со 
снижением доли нерезидентов на рынке об-
лигаций федерального займа. Здесь сыграли 
одновременно два фактора. Политический 
связан с опасениями инвесторов из-за санк-
ций, а экономический — с повышением став-
ки Федеральной резервной системы США, 
которое ведет к общему оттоку капитала с 
развивающихся рынков, к их числу относится 
и Россия», — объясняет директор аналити-
ческого департамента «Альпари» Александр 
Разуваев.

Иными словами, иностранцы теряют за-
интересованность в инвестировании средств 
в экономику РФ. На днях ЦБ сообщил, что 
объем прямых инвестиций нерезидентов в 
российские компании за июль–сентябрь со-
кратился на $6 млрд — это рекорд с 1994 года. 
То есть в платежном балансе страны сложи-
лась ситуация как в кризисные 1990-е годы, 
когда инвесторы в ужасе выводили деньги из 
разваливающейся экономики. Сейчас они из-
бавляются от акций и долговых инструментов 
компаний, которые попали под американские 
санкции.

Поскольку в экономической системе 
все взаимосвязано, то проблемы крупно-
го бизнеса бьют и по банковскому сектору. 
«Российский банковский сектор практически 
отрезан от внешних рынков капитала, а значит, 
деньги рядовых россиян сейчас, вероятно, 
единственный незадействованный ресурс, 
за который развернется жесткая борьба, — 
продолжает Александр Разуваев. — Проблем 
добавляет и тот факт, что люди еще слишком 
хорошо помнят, как власти в прошлые годы 
проводили над населением финансовые экс-
перименты. Отсюда и скептическое отно-
шение ко всем инициативам властей и отток 
капитала, который сейчас банки пытаются 
развернуть обратно».

Доверие к банковской системе будет и 
дальше снижаться, а вывод капиталов — это 
осознанное решение граждан, которые сде-
лали правильный выбор, говорит бизнесмен 
Дмитрий Потапенко. По его словам, ставки 
по банковским вкладам не имеют никакого 
смысла с точки зрения накопления средств: 
капитализацию «сожрет» инфляция. Она, кста-
ти, из-за повышения властями НДС подскочит 
до 5,5% в начале 2019 года, по макроэкономи-
ческому прогнозу правительства. При такой 
инфляции все эти «выгодные» вклады на деле 
могут оказаться лишь приманкой.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

c 1-й стр.
«Комедия, комедия — звенит в 
голове. И правда, это же обхохо-
чешься! Голодная девушка... Нет, 
голодная — это же из анекдота: 

«Два часа назад я хотел кушать, час назад я хотел 
есть, а теперь я хочу жрать!» Голодные — не 
термин блокадного ленинграда. И даже изго-
лодавшиеся не совсем то. Выголодавшиеся! Нет 
такого глагола в русском языке, но вот его смысл 
был бы абсолютно точен: выевшие все что можно 
и умершие от истощения. И хочется немедленно 
взять гвозди и гвоздить, гвоздить режиссера. 
Вот тебе за хайп, вот тебе за бесстыдство, вот 
тебе за гнусность... Потом читаешь историческую 
справку, которая и стала, видимо, основой идеи. 
А именно выдержку из якобы дневников инструк-
тора отдела кадров горкома ВКП(б) Николая 
Рибковского. Цепляют следующие строки: «Вот 
уже три дня я в стационаре горкома партии. 
Каждый день мясное — баранина, ветчина, кура, 
гусь, индюшка, колбаса; рыбное — лещ, салака, 
корюшка, и жареная, и отварная, и заливная. 
Икра, балык, сыр, пирожки, какао, кофе, чай, 300 
грамм белого и столько же черного хлеба на 
день... и ко всему этому по 50 грамм виноград-
ного вина, хорошего портвейна к обеду и ужину... 
Я и еще двое товарищей получаем дополнитель-
ный завтрак: пару бутербродов или булочку и 
стакан сладкого чая... Война почти не чувству-
ется. О ней напоминает лишь громыхание ору-
дий...» Читаешь много раз подряд, потому что 
тебя что-то в этих строчках задевает. Что-то 
помимо самого факта, что кто-то во время 

блокады жил вот так. Что-то неуловимое кажется 
странным. И это что-то — не «заливное, икра, 
балык, сыр...» Что-то другое. Но вот что? Точно! 
Вот оно! Граммы! Хлеб — обычный хлеб — на 
фоне гусей, корюшки и икры указан в граммах: 
300 белого и 300 черного. И вино — 50 граммов, 
объем приема микстуры от кашля. И дополни-
тельный завтрак. Вот он так похож на правду! Но 

вряд ли пролезет в человека, отведавшего от-
варное, заливное, жареное, колбасу, индюшку, 
корюшку, еще и булочка с чаем. 

Ищешь информацию дальше. Вот другие 
дневники блокадников. Еда везде указана в 
граммах: дали «масла 10 граммов, хлеба 400 
граммов», описывается питание в столовой 
Смольного — «щи и котлета с вермишелью». 

...НАД КОТОРЫМ ОБХОХОЧЕШЬСЯ

ДОХОДНЫЙ 
ВКЛАД ТОЛЬКО 
В МЫШЕЛОВКЕ

Демонстрации с призывами освободить 
Хашогги (если он еще жив) прошли перед 
посольством Саудовской Аравии в Вашингтоне.

Пытаешься тогда найти первоисточник, вдохно-
вивший Красовского. Оказывается, отрывки из 
дневника Рибковского публикуются на основе 
статьи доктора философских наук Н.Н.Козловой. 
Ксерокопии дневника не приводятся. Дневник 
позиционируется как часть личного фонда 
И.И.Белоносова, хранящегося в центре доку-
ментации «Народный архив». Выясняется, что 
многие с энтузиазмом брались его разыскать 
— но, увы, безуспешно. Впервые выдержки из 
него были опубликованы пятнадцать лет назад, и 
до сих пор, получается, нет доказательств не то 
что подлинности бумаг — даже их существова-
ния... И тут ты понимаешь, что здесь — именно 
здесь! — могла бы найтись настоящая работа 
для режиссера! Сиди в архивах, ищи докумен-
ты, доказывай их подлинность или фейковость! 
Шерсти Санкт-Петербург — ищи живых свиде-
телей. И если удастся найти доказательства, как 
шиковали в блокаду партийные деятели, — сними 
об этом почти документальный фильм. Порви 
шаблоны. Заставь людей плакать о тех, кто был 
обречен на смерть отнюдь не гитлеровцами, и 
пробуди к ним оправданную ненависть. Но... И 
действительно, если комедию «Праздник» про 
блокадный ленинград планируют снять за восемь 
дней, зачем по крупицам собирать доселе неиз-
вестные исторические факты, да еще поверять их 
подлинность. Не для этого ведь создан быстрый 
Интернет и оперативный краудфандинг. 

За годы блокады погибли, по разным дан-
ным, от 400 тысяч до 1,5 миллиона человек. И 
только 3% из них — от бомбежек и артобстре-
лов, остальные умерли от голода. На создание 
комедии, «местами черной, но чаще светлой» под 
названием «Праздник» про блокадный ленинград 
потребуется 1,5 миллиона рублей. То есть от ру-
бля до трех с половиной на каждого погибшего. 
Это ведь совсем недорого, правда? 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

АМЕРИКАНСКАЯ 
ПУЛЯ — НЕ ДУРА
США хотят наказать 
Саудовскую Аравию,  
не затронув военные 
контракты
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Ураган «Лесли», достигший берегов Португалии, оставил без электричества 
дома сотен тысяч жителей округов лейрия и Коимбра. Скорость ветра достига-

ла 180 км/час. Ураган переворачивал автомобили, вырывал деревья с корнем. Известно о 
27 пострадавших. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Кенсингтонский дворец опубликовал официальные фотографии со свадьбы 
внучки королевы Елизаветы II. Принцесса Евгения Йоркская и ее избранник, ме-

неджер ночного клуба Джек Бруксбэнк, обвенчались в часовне Святого Джорджа в Виндзоре. 

КАДР

ШОК

ДТП

РАДИКАЛАМ В КИЕВЕ НЕ ДАЛИ УНИЧТОЖИТЬ ДВА ПАМЯТНИКА

ТУМАН ЗАВЕЛ ТУРИСТОВ В КЮВЕТ

День Покрова Пресвятой Богородицы, 
который украинские националисты по-
читают как день основания УПА (запре-
щенной в РФ), радикалы Киева решили 
отметить снесением памятника генералу 
Ватутину. Однако монумент освободителю 
Киева от фашистов пока удалось отстоять. 
Нескольким десяткам вандалов, пришедших 
к памятнику Ватутину с лестницей и кувалдой, 
противостояло до 100 нацгвардейцев. Поэто-
му радикалы пообещали снести его потом. 
Перед этим те же вандалы пытались разбить 
памятник рабочим, восставшим на заводе 
«Арсенал» против Центральной рады Украины 
в январе 1918 года. Но он также был оцеплен 
полицейскими. В бессильной злобе его про-
сто забросали яйцами. 

13 человек пострадало во время ДТП 
с туристическим микроавтобусом в 
Карелии близ Сортавалы.  Двое госпита-
лизированы, остальные осмотрены на месте.  
Туристический автобус «Мерседес» с 20 
пассажирами следовал маршрутом Санкт-
Петербург—п.Рускеала—Санкт-Петербург. 
Туристы уже возвращались с экскурсии, когда 
микроавтобус в условиях густого тумана 
свалился в кювет. ДТП произошло на пере-
крестке. Очевидцы отмечали, что разметки 
на трассе не было, и водитель, не знающий 
дороги, вполне мог поехать прямо вместо 
того, чтобы свернуть на трассу. Автобус 
при этом не опрокинулся, однако 37-летний 
водитель и пассажир с переднего места по-
лучили серьезные травмы и были доставлены 
в больницу Сортавалы. Остальным помощь 
была оказана на месте. Туристы отделались в 
основном ушибами. 

Австралийские пожарные выпустили 
очередной календарь в полуобнаженном 
виде — на 2019 год. В этот раз брутальные 
мужчины позируют с котиками и другими 
милыми животными. Пожарные из Австралии 
издают свой календарь с 1993 года. Акция 
эта благотворительная: средства от продажи 
издания идут на поддержку больных детей и 
приюты для бездомных животных.   

Три человека по-
лучили ранения 
из-за нападения 
кенгуру в австра-
лийском штате 
Квинсленд. Жерт-
вами агрессивного 

животного стала 
64-летняя линда Смит, 
ее муж и сын. Семья 

уже более 15 лет прикармливает живущих в 
дикой природе кенгуру и никогда ранее не 
сталкивалась с подобным. линда расска-
зала, что один из пришедших покормиться 
кенгуру напал на ее супруга, когда тот 
пытался угостить его. Женщина бросилась 
вызволять мужа из лап животного, но в 
результате пострадала сама и попала в 
больницу с переломом нескольких ребер и 
рваными ранами. Травмы также получил ее 
сын. Женщина объясняет необычное пове-
дение животного тем, что сейчас у кенгуру 
брачный период и самцы могут вести себя 
воинственно. Несмотря на перенесенный 
шок, она говорит, что не хотела бы, чтобы ее 
обидчика застрелили, и продолжает любить 
дикую природу.

КАДР ИЗ ВИДЕО

ФОТОФАКТ

Аукционный дом Sotheby's 
сообщил о том, что про-
дал самое дорогое вино 
в истории торгов. Бутылка 
бургундского Romanee Conti 
урожая 1945 года ушла с 
молотка за рекордные $558 
тыс. Аналогичное вино из той 
же коллекции обошлось но-
вому владельцу чуть дешевле 

— $496 тыс. И это при том, 
что изначально аукционе-
ры оценивали их только в 
$22–32 тыс. Такую высокую 
стоимость можно отчасти 
объяснить тем, что таких 
бутылок было розлито всего 
600. До поры до времени они 
принадлежали французскому 
виноделу Роберту Друэну, 

позже его коллекция была 
распродана. Несколькими 
днями ранее Sotheby's поста-
вил еще один рекорд, продав 
коллекционную бутылку 
виски Macallan, датирован-
ную 1926 годом, за $843 тыс. 
Аукционный дом не раскры-
вает имен новых владельцев 
редчайших напитков. 

ушла с молотка 
самая дорогая 
бутылка вина За $558 тысяч

ЦИФРА

ПРОИСШЕСТВИЕ АКЦИЯ

КЕНГУРУ ТЯЖЕЛО РАНИЛ 
СЕМЬЮ В АВСТРАЛИИ

АВСТРАЛИЙСКИЕ ПОЖАРНЫЕ 
ОПЯТЬ РАЗДЕЛИСЬ
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872 дня блокады Ленинграда.



Камеры видеонаблюдения зафиксирова-
ли, как в районе 4 утра на территорию заходит 
неизвестный человек. Мужчина был в маске, с 
рюкзаком и двумя бутылками в руках. Он облил 
наружные стены деревянного храма и воскресной 
школы жидкостью из бутылок, а потом поджег. Все 
длилось менее 10 минут. Когда из-за огня выбило 
стекла, шум услышал сторож и прибежал спасать 
здания. Он вызвал пожарных и сам пытался сбить 
пламя огнетушителем. Основное здание храма 
не пострадало, но два класса воскресной школы 
и пристройка к церкви полностью выгорели. На-
стоятель храма иерей Федор Яновский написал 
заявление в полицию. Но задержать поджигателя 
по горячим следам не удалось. 

Споры вокруг возведения небольшого храма 
в Косино-Ухтомском бушевали с 2010 года. Тогда 
с помощью коллективного обращения местным 
жителям удалось добиться выделения участка 
по адресу: улица Камова, 2а, — в самом центре 
поселка Ухтомского, а проект строительства 
вошел в программу столичного правительства 
«200 храмов». Нашлись и противники. Сначала 
недовольные граждане просто высказывали 
свое «фи» на просторах Интернета, а когда в 2014 
году начались работы по установке временного 
храма, они перешли от слов к делу. 

— В январе 2014 года неизвестные сломали 
забор, опрокинули вагончик охраны и вырва-
ли сваи фундамента из земли, — рассказал 
«МК» отец Федор. — На следующий день были 
разбиты стекла вагончика. А в ноябре того же 

года, когда деревянный храм уже был постро-
ен, злоумышленник принес к его двери мешок 
со стройматериалами и поджег. Тогда огонь 
быстро увидели и успели потушить, обошлось 
без особых потерь. Но с тех пор прошло уже 
много времени, и последний год обстановка 
была спокойной, поэтому ума не приложу, кто 
бы мог это сделать.

Сами же прихожане не считают, что люди, 
недовольные появлением святыни, успокоились. 
По словам одной местной жительницы, совсем 
недавно к ней приходили угрозы в личных со-
общениях в социальной сети, смысл которых 
сводился к тому, что храм уничтожат рано или 
поздно. Но женщина не стала рассказывать ба-
тюшке об этом, чтобы не тревожить его. 

— Мы все сами здесь строили потихоньку, 
— говорит прихожанка храма Екатерина. — Пока 
сложно оценить размер ущерба. На территории 
есть и каменный храм в честь иконы Божией 
Матери «Споручница грешных», который пока не 
готов. Предположительно детки будут занимать-
ся в нем, но скоро наступят холода и там будет 
не комфортно. А куда еще разместить 30 детей 
— неизвестно. Но мы не унываем, о чем нам в 
воскресенье и сказал на литургии управляющий 
Восточным викариатством епископ Орехово-
Зуевский Пантелеимон. Значит, будет стимул 
поскорее достроить основной храм. По идее, 
работы должны завершиться в 2019 году, сейчас 
заканчивается наружная отделка здания.

Екатерина СТЕПАНОВА.

Какие новости мы чаще всего видим, на ка-
кие больше обращаем внимание? Футболисты 
не сдержались и избили чиновника, пенсионер 
вложил все деньги в финансовую пирамиду и 
оказался на бобах, студент отчаялся от плохих 
оценок и несчастной любви и шагнул из окна. 
Все это крайние примеры ошибок поведения, 
логики и эмоций. Ошибок в принципе избежать 
невозможно, но до крайностей дело можно не 
доводить. 

Нашу психику можно условно разделить 
на эти три больших блока:

Эмоции, чувства — то, что мы испытываем, 
наша реакция на внешние и внутренние сигна-
лы, то что управляет нашим поведением.

Логика, разум. Наши мысли, причинно-
следственные связи, убеждения, установки. 
Наш взгляд на мир, оценочные суждения. 

Поведение. То, как мы привыкли себя ве-
сти. Линии поведения, шаблонные ситуации и 
выученные реакции. Привычки и стандартные 
действия, стандартные решения.

Каждый из этих блоков у каждого из нас 
начал формироваться еще с раннего детства и 
несет в себе массу «ошибок». Почему ошибок 
в кавычках? Посмотрите на себя в зеркало. 
Глобально ваш способ жить не так уж плох. Раз 
вы можете прочесть этот текст в газете или в 
Интернете, значит, скорее всего, у вас есть еда 
и крыша над головой, вы как-то социализиро-
вались. При этом абсолютно точно вам есть 
что улучшить. Если эмоция, внутренняя логика 
или поведение создают очевидную проблему 
— мы склонны считать их ошибкой, при этом 
иногда не понимая внутреннего механизма 
данной проблемы.

Вот классический пример, очень часто 
наблюдаю его на терапии. Крайне ревнивый 
человек. Сам (или сама) испытывает стресс, 
и партнеру нелегко. Очевидно ошибочное и 
некомфортное поведение, но в чем его ис-
ток? С вероятностью в 90% первопричина в 
чувстве одиночества или ненужности. Когда-
то случилась психотравма, человек испытал 
подобное чувство в острой форме и сделал 
вывод, что больше его испытывать не хочет. И 
теперь он вынужден непрерывно контролиро-
вать партнера — иначе возникает риск опять 
остаться одному. Замечу, что непосредственно 
чувство одиночества (или ненужности) в этой 
схеме не включается. Поведенческая реакция 
случается заметно раньше — при первых при-
знаках угрозы.

Это пример того, как травмированное чув-
ство может заставить человека простроить всю 
жизнь вокруг него. Внешне это выглядит как 
проблемное поведение. 

Поведение в чистом виде тоже может со-
держать в себе внутреннюю ошибку, как пра-
вило, это просто отсутствие хорошего шаблона 
— человек не знает, как вести себя в подобных 
ситуациях, реагирует примерно так, как когда-
то вели себя его родители или значимые для 
него фигуры. 

Отличный пример — пристегиваться или 
нет за рулем. В кавказских республиках это 
просто не принято. За этим не стоит никакой 
специальной эмоции и нет никакой глобальной 
логической ошибки — просто другие люди так 
не делают. Цена этой ошибки — жизнь. Взросло-
му человеку не так просто изменить привычку. 
Надо понять, что ты хочешь изменить, понять 
почему и иметь (или создать) достаточную мо-
тивацию к этому.

Иллюстрация: еду в такси, водитель (как 
раз из горной республики) не пристегнут. Я 
интересуюсь, почему. Он отвечает: «Да неза-
чем. Правда, вот помню, попал с другом в ДТП, 
вылетели мы из лобового, 15 метров пролете-
ли! В больнице потом лежал». Рассказывает с 
бравадой, гордостью. Как видно, даже личного 
печального опыта зачастую недостаточно для 
исправления ошибочного шаблона, получен-
ного от социума.

Логические ошибки: «Все мужики — коз-
лы». «Рекламу по телевизору показали, значит, 
правда». «Люди в лотерею выигрывают, я тоже 
выиграю». «Если дешевое — значит, плохое». 
«Я неудачник». «Мир опасный». «Людям нельзя 
верить». «Много денег по-честному не зара-
ботать». «Меня никто не любит». «Я никому 
не нужна». 

Что-то отозвалось внутри, когда читали 
эти фразы? Это примеры обобщений и оце-
нок, формирующих взгляд на мир. Жить с 
ними сложнее, чем без них. Заметим, все они 
логически ошибочны: к ним легко привести 
контрпримеры. А человек в них верит и строит 
свою жизнь соответствующим образом. Что же 
получается в реальной жизни?

«Все мужики — козлы» — семейным сча-
стьем тут не пахнет.

«Реклама по телевизору — значит, правда» 

— сколько пенсионеров так обманывается.
«Мир опасный», «людям нельзя верить» 

— довольно сложно и работать, и налаживать 
отношения.

«Много денег по-честному не заработа-
ешь» — или жизнь без успеха, или договор 
со своей совестью (и жизнь без счастья как 
следствие).

«Меня никто не любит», «я никому не нуж-
на» — жизнь без счастья.

«Если дешевое — значит, плохое» — на 
этом убеждении удобно видеть, как именно 
мысль управляет поведением. При покупке 
человек часто будет переплачивать. Глобальное 
соображение будет перевешивать очевидные 
локальные расчеты и доводы.

У каждого из нас есть подобные ошибки 
— и эмоциональные, и логические, и поведен-
ческие. Мы не виноваты в них, это следствие 
естественного процесса развития психики. 

Мы привыкли думать, что сами себя ведем 
ровно так, как надо. Ну, кроме очевидных про-
блемных ситуаций. И что мы сами выбираем, как 
себя вести. А вот другие... другие ошибаются. 
Они не в себе. «Неужели они не понимают». 
«Как они могут быть такими глупыми». Или 
даже «как она могла так поступить со мной». 
Очень часто (по факту почти всегда), пове-
дение человека полностью определено его 
внутренним миром. 

Еще пример из моей практики: пара обра-
щается с проблемами в отношениях. Мужчина 
говорит, что у него вроде всё о′кей и он не готов 
к терапии, а у его жены, мол, есть проблемы (по 
их общему мнению) и она готова. Ну ладно, кто-
то из пары готов меняться — и то хорошо. Суть 
проблемы — женщина «всегда недовольна»: 
скандалы, ссоры, слезы. Разбираемся, ищем 
корень проблем — выясняется, что это пре-
словутые чувство ненужности, набор мыслей 
о том, что «я не нужна», «мной только пользу-
ются», «он меня или обманывает, или обманет», 
«моя жизнь бесцельна», «счастье невозможно». 
Предпочитаемая линия поведения при про-
блемах в общении — агрессия, злость, потом 
чувство вины. 

Вопрос не в том, может ли человек сам, 
без терапии, все это решить (обычно может 
частично, лет за 8–10 плотной работы). Вопрос 
— откуда она могла понять, почему себя ведет 
именно так. И может ли она в момент кризиса 
регулировать свое поведение.

Очень интересно «читать» людей на улицах. 
Вот сцена, где мама злится на 3-летнего сына и 
ругает его. Вот возникает ссора у милой парочки 
— прямо на глазах, буквально из ничего. А вот 
другая мама и дочь лет 12 сидят за столиком 
кафе. Мама ничего не говорит, она занята свои-
ми делами в телефоне, но буквально излучает 
такой набор негативных эмоций, что даже я 
себя чувствую немного виноватым, а дочери, 
сидящей рядом, совсем неуютно. Правда, она 
явно привыкла…

Что тут самое интересное? Что мы видим 
типичные ситуации. В этих парах и этих семьях 
так всегда, ну или очень-очень часто. И все к 
этому привыкли. Это нормальная жизнь. «Как 
же я могу не ругаться на своего ребенка, он же 
меня не слушается». «Ну да, моя дочь виновата, 
это нормально. Все вокруг виноваты».

Трагедия всех внутренних ошибок не в по-
следствиях и не в сложностях для исцеления 
(5–7 сеансов помогают почти всем). Трагедия в 
их неочевидности. Всю жизнь человек сталки-
вается с одним и тем же. Наступает на одни и 
те же грабли. И не знает, как может быть иначе, 
— ведь у каждого из нас только одна жизнь.

Еще любопытно то, что можно проследить 
историю возникновения каждой из подобных 
ошибок. Они очень типовые. Эмоциональные 
сбои возникают вследствие ярких детских пере-
живаний, обычно в очень раннем возрасте, до 
3–5 лет. Логические ошибки являются след-
ствием эмоциональных (фактически воплощая 
жизненную стратегию вокруг травмированной 
эмоции) или же когда-то служили средством 
выживания. Например, тезис «я плохой» мо-
жет быть стратегией поведения в общении 
с матерью, которая постоянно прессует ре-
бенка. Он отвечает на вопрос «почему ко мне 
так относятся» и позволяет не считать плохой 
мать. Поведенческие ошибки — или следствие 
эмоции и логики, или просто неудачное копи-
рование с образцов. 

Как избежать подобных ошибок? В сле-
дующий раз, когда вы столкнетесь с иррацио-
нальным поведением людей вокруг вас (или со 
своим собственным), вспомните эту статью. 
Возможно, вы просто сразу поймете правиль-
ный ответ. И вам будет проще. Люди не злые и 
не плохие – они просто не умеют иначе.

СЕГО ДНЯ
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Евгений ИДЗИКОВСКИЙ, психотерапевт

По осени считают не только цыплят, но 
и количество благоустроенных дворов в 
подмосковных муниципалитетах. По со-
стоянию на начало октября за три меся-
ца до окончания 2018 года, программа 
комплексного благоустройства дворо-
вых территорий выполнена на 91%. 

«Подналечь» на ремонт дворов и подъездов 
на недавнем совещании с руководящим составом 
регионального правительства призывал Андрей 
Воробьев. «Прошу своевременно завершить 
государственные и муниципальные программы 
по ремонту подъездов, дворов, благоустройству 
общественных пространств, чтобы все они были 
вовремя реализованы», — подчеркнул он.

«По поручению губернатора Московской 
области, мы увеличили темпы работ по бла-
гоустройству дворов, — сообщил региональный 
министр ЖКХ Евгений Хромушин. — Всего на 
нынешний год запланировано благоустройство 
1440 дворовых территорий, работы выполнены 
на 1310 объектах, это 91% от программы. В 45 
муниципалитетах она реализована на 100%, 
в трех муниципалитетах на 100 и более про-
центов. Благоустройство остальных дворов 
находится в разной степени готовности от 75 
до 95% и будет завершено в установленные 
сроки».

Передовиками губернской программы, ко-
торым удалось ее не просто выполнить, но и 
перевыполнить, можно назвать городские округа 
Реутов (122,2%), Электрогорск (114,3%) и Лю-
берцы — 101,5%. Большинство муниципальных 

образований, в том числе Мытищи, Подольск, Ба-
лашиха, Щелковский, Коломенский, Шаховская, 
Бронницы, Рошаль, Пущино и др., выполнили 
программу на 100%. 

Есть и аутсайдеры, которые пока находятся 
в красной зоне. Понятно, что до конца года к ним 
отношение «вышестоящего руководства» будет 
особенно внимательное. 

Напомним, что в Подмосковье насчитыва-
ется около 12,8 тыс. дворовых территорий, еже-
годно в порядок приводится не менее 10% от 
общего количества. В разработанный стандарт 
дворовых площадок входит шесть обязательных 
элементов: новая или модернизированная дет-
ская площадка с травмобезопасным покрытием, 
озеленение, освещение, парковочные карманы, 
информационный стенд, контейнерная площадка 
для твердых бытовых отходов. 

«Всего за четыре года с начала реализации 
программы по благоустройству в Подмосковье мы 
комплексно благоустроили более 5,68 тыс. (почти 
половина) дворовых территорий, обновленные 
дворы получили более 6 млн жителей. Важно, что 
очередность, объем работ и адресный перечень 
программы определяются самими жителями по 
результатам интернет-голосования. Сегодня 
правительство Московской области совместно с 
муниципалитетами решают важнейшую задачу, 
чтобы каждый собственник в результате всех 
реализуемых проектов почувствовал улучше-
ние качества своей жизни, получил комфортную 
городскую среду. Сюда входят чистая и отре-
монтированная лестничная клетка в подъезде, 
утепленный и красивый фасад дома с надежной 
кровлей, исправный лифт, приятная для глаз и 

функциональная детская площадка, парковочные 
места и освещенный двор. Эти элементы уже не 
первый год реализуются в Подмосковье, они 
очень востребованы жителями. Их реакцию мы 
отслеживаем через социальные сети, жители 
видят результат в реальном времени, а не по 
телевизору», — заключил Евгений Хромушин. 

Владимир БЫКОВ.

Годовая программа 
благоустройства дворов в 
Подмосковье выполнена на 91%

ДВОРЫ ПО ВОСТРЕБОВАНИЮ

ОШИБКИ, БЕЗ КОТОРЫХ НАМ НЕ ЖИТЬ
Почему мы постоянно наступаем на одни и те же грабли

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Детские площадки — один из наиболее востребованных 
элементов благоустройства дворов в Подмосковье.

Субботним вечером прославленный 
«Ленком» гулял своего прославленного 
худрука. А вместе с ним и вся театраль-
ная Москва. Марку Захарову на юбилей 
подарили все, что он любит. С подробно-
стями из «Ленкома» обозреватель «МК».

В этот вечер здесь, кажется, действительно 
собралась вся театральная столица. Из огромного 
уважения, почтения и восхищения. И как не вос-
хищаться художником, который и при строгом со-
ветском режиме, и при вольном российском умел 
держать баланс между радикальным и разумным, 
между безумством и умом и, главное, совестью и 
компромиссом. Знак Весы — лучший, знаете ли. 

Смысла нет перечислять, кто пришел в этот 
вечер в «Ленком»: худруки и директора, министры, 
столичные и федеральные, бывшие и настоящие, 
— все тут. Можно начинать. На сцене Дмитрий Пев-
цов — густая борода с проседью, черный сюртук, 
хорошо поставленным голосом объявляет:

— Уважаемые москвичи, а также не менее 
уважаемые понаехавшие, убедительно просим вас 
ваши мобильные телефоны... не выключать. Они 
вам еще пригодятся. Сегодня у нас разрешены 
фото-, видео- и даже телесъемка.

Про телефон не обманул. Но сначала номер 
от «Ленкома» в любимом жанре худрука — мюзи-
кле. За считаные минуты пропета, протанцова-
на жизнь Марка Анатольевича от рождения до… 
Коллективно-летящее зрелище: «В «Ленкоме» 
всегда все смешно, безрассудно, волшебно. С 
таким худруком не соскучиться нам совершенно. 
На сцене крик, на сцене мрак, на сцене все, как 
любит Марк, и сразу — бах!!!» Естественно, все 
летит, гремит, стреляет, как любит хозяин театра. А 
еще — красивые женские ноги, прикрытые легкими 
светлыми платьицами или полностью открытые, 
как у кордебалетных девочек. В таком виде главно-
го из «Ленкома» поздравляют студентки колледжа 
Табакова — молодые знают, чем брать.

Прямо из зала на сцену рвется блатной тип. 
Как бы ни маскировал голос феней, все знают — 
Александр Збруев. Под жалкий аккомпанемент 
скрипочки (по фене — Маруся) и на мотив «Мурки» 
нестареющий Александр Викторович (на четыре 
года моложе шефа) поет:

Сколько есть театров,
Сколько есть артистов,
Просто век свободы не видать.
Сколько режиссеров, только Марк Захаров
Мог кино с театром совмещать.
И Олег Янковский, и Абдулов Саша,
Век таких талантов не видать.
Горин писал пьесы, хитро улыбаясь,
Вознесенский мог здесь проканать.
Играть, играть и век свободы не видать.
Марку восемь, умножай на десять
И пятерочку, пятерочку прибавь.
К Певцову присоединяется Александра За-

харова в элегантном черном костюме, и вместе 
они листают Instagram Захарова. На экране лайки, 
хэштеги, посты в одну строчку, типа #хочукакты, 
#люблютебя, #танцысозвездами и т.д., и т.п. В 
картинках и лайках Захаров с Мэрилин Монро, 
русскими классиками и самим Шекспиром. И вот 

уже на сцене Чехов, Горький, Гоголь, Шекспир и 
Сорокин. Самый потрясающий номер на мотив 
«Ты меня на рассвете разбудишь…», из которого 
следует: к «Трем сестрам» Чехов просит не при-
касаться, «Нос» ждут к постановке, а Лев Толстой 
просит передать сокращенную «Анну Каренину» 
Саше Захаровой. Хорош и умен был со своим 
поздравлением Михаил Швыдкой и его Театр 
мюзикла.

МХТ им. Чехова решил резануть правду-матку 
в глаза юбиляру, почерпнув ее, то есть правду, из 
Интернета. На сцене два богатыря (Игорь Золо-
товицкий, Станислав Дужников) и две красотки 
(Дарья Юрская, Вероника Тимофеева). «Реальный 
театр — реальные отзывы. Билеты дороговатые, 
сам театр маленький. В буфете мало чем можно 
перекусить». «Такое ощущение, что зал для кар-
ликов. А цены, надо сказать, не маленькие. Зато 
буфет — знатный: алкоголя навалом, но есть почти 

нечего. Впрочем, пьяный зритель не замечает все 
эти неудобства». «Неужели нельзя снизить стои-
мость буфета? Коньяк, 100 грамм, стоит почти 500 
рублей, теряется вся аура посещения театра».

Миниатюра от Михаила Жванецкого не более 
двух с половиной минут. «Марк, хочу поздравить 
тебя с воспитанием. Музыка с детства, язык с 
детства, литература с детства — потом времени не 
будет. В нас воспитали с детства нежность, прав-
дивость, и мы, выйдя из школы, получили жизнь в 
лицо. Но не изменились, потому что воспитание 
— сила непреодолимая... Мы чувствовали стесне-
ние (какое хорошее слово — «стеснение»), когда 
видели обнаженного человека. Даже женщину. 
Даже красивую. Мы чувствовали стеснение, когда 
видели ругательства на заборе, хотя понимали, что 
забор существует для написания таких слов. Где же 
еще их писать? Не в книгах же! Из-за воспитания 
мы стеснялись предавать и доносить. Кто-то все 
равно доносил, но мы не доносили. Кто-то шел 
работать в КГБ, кто-то был надзирателем, кто-то 
— парторгом, кто-то учился в Высшей партийной 
школе. Мы трусили отчаянно, но не шли туда. И не 
подписывали писем ни с осуждением, ни с одо-
брением. Может быть, если бы били, но пока не 
били, мы не подписывали. И никакой тут смелости 
не было — тут было воспитание. И вообще, мне 
кажется, мужество — это не та смелость, какая 
есть у бандитов. Это что-то связанное с други-
ми людьми… Отсутствие воспитания помогает 

говорить, наличие воспитания помогает слушать. 
Воспитание отсеивает невысказанное, а значит, 
освобождает массу времени от пустой болтовни и 
пустых просмотров. А их отсутствие создает вкус 
и делает человека умнее, молчаливее и приятнее. 
Чем больше вы находите лишнего, тем лучше. А 
необходимое для каждого свое. Это тебе, Марк 
Анатольевич».

Все любят юбиляра. Поют ему, искрометно 
шутят для него. И только женский состав «Лен-
кома» обвиняет начальника в сексизме. Блиста-
тельная пародия на песню моряков из «Юноны» 
и «Авось»:

Вместо флейты поднимем флягу,
Чтобы смелее жилось, чтобы смелее 

жилось,
Под российским крестовым флагом
И девизом «авось», и девизом «авось».
Финал, конечно, делает мастер и друг юби-

ляра Александр Ширвиндт: выходит на сцену с 
Верой Васильевой.

— Марк, — говорит он в своей вальяжной ма-
нере, — это откуда-то из древности: Марк Аврелий, 
Марк Антоний, Марко Поло. И из современности 
— маркетинг, например, маркобесие. Все хотят 
быть к нему ближе. Вот директор его, Варшавер, 
— по паспорту Василий. Но чтобы стать ближе к 
Маркуше, он стал тоже Марком.

Но зачем я вывел сюда девочку? (На минуточ-
ку: Вере Васильевой — 93 года. На сцене — стату-
этка с прямой спиной, красивым лицом. — М.Р.) 
Все-таки основная у тебя альма-матерь — Театр 
сатиры. Пятьдесят лет назад там было твое «До-
ходное место». И из того состава — только вот 
(показывает на Васильеву). Обращается к ней: 
«Верунь, чтобы не было ощущения, что ты ничего 
не соображаешь, скажи что-нибудь». Веруня и 
сказала, что в «Доходном месте» партнер ее — 
Георгий Менглет, догоняя убегающую молодую 
жену, то есть Веру Васильеву, срывал с нее пенью-
ар и оставлял в одной ночной рубашке. «Это было 
редкое для Островского начало. Сейчас, Марк 
Анатольевич, вы бы, наверное, заставили и ночную 
рубашечку содрать с меня. Если бы вы захотели 
заново поставить и порадовать любителей таких 
острых ощущений, я готова идти с вами». 

«Вокал», — с ударением на «о» объявляет 
Ширвиндт.

Все как прежде, но только седеет,
Поникает у нас голова.
На гитаре играть не умеем.
И не в силах запомнить слова.
Соль не в шутках уже, а в суставах...
«Марк, я тебе скажу по секрету — нам на 

двоих 177 лет, а мы поем».
Молодая публика стонет от смеха и зависти 

— поколение юбиляра предпочитает самоиронию 
скучному пафосу, может, поэтому и не проиграли 
свою жизнь, большая часть которой прошла при 
строгом советском режиме. Вечер выдержали в 
фирменном захаровском стиле: стремительно, ве-
село, зажигательно, хотя постановщик не Захаров, 
а Михаил Рахлин. И даже пара лишних номеров 
впечатление совсем не испортили.

Марина РАЙКИНА.
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■ «Рассказывать мужу обо всем совершен-
но не обязательно» – Наталья Бардо 
делится секретами семейной жизни

■ «У меня всегда были проблемы с комму-
никабельностью» – Евгений Миронов 
о том, как профессия примирила его с 
внешним миром

■ «Я не была настроена отбивать чужого 
мужчину, но...» – Мария Смольникова 
вышла замуж за коллегу

■ «По-моему, Эля Севенард – эталонная 
спутница жизни» – премьер Большого 
театра Денис Родькин закрутил роман 
с праправнучкой Кшесинской

«АТМОСФЕРА»:
ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
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Американская валюта, которая является 
главным средством расчета в междуна-
родных сделках практически всех стран 
мира, может исчезнуть из внешнетор-
говых операций России. Правительство 
разработало план, позволяющий перей-
ти в экспортно-импортных сделках на 
национальную валюту: с ЕС приоритет 
будет за евро, с Китаем — за юанями, со 
странами Евразийского союза — за ру-
блями. Плюсы и минусы такой валютной 
рокировки России еще предстоит ощу-
тить на собственном опыте. Впрочем, 
ряд последствий, с которыми столкнет-
ся как население, так и предпринимате-
ли, можно обозначить уже сейчас.

Если до последнего времени возможность 
отказа от расчета в долларах обсуждалась скорее 
с теоретической точки зрения, то после угрозы Ва-
шингтона наложить арест на российский госдолг 
и заморозить финансовые операции российских 
госбанков в США вопрос дедолларизации отече-
ственной экономики перешел для чиновников в 
практическую плоскость. Как заявил первый вице-
премьер — министр финансов Антон Силуанов, 
план, предусматривающий постепенный отказ от 
расчетов в американской валюте, подготовлен и 
внесен на рассмотрение правительства.

О его деталях пока известно немногое. В пер-
вую очередь перейти на расчеты в национальных 
валютах Россия собирается со странами 
СНГ, ЕС и государствами Евразийского 
союза. Предполагается охватить самый 
широкий круг сделок, в том числе не ис-
ключается отказ от доллара при расчетах 
за нефть. Процесс дедолларизации будет 
не одномоментным, а продолжится пять лет 
и завершится в 2024 году.

Власти обещают предоставить налого-
вые льготы компаниям, переходящим или уже 
работающим в условиях рублевых взаиморас-
четов при зарубежных операциях. В частности, 
преференции будут подразумевать ускорен-
ный возврат НДС и отмену обязательства по 
возврату экспортной выручки.

Назад к «черному рынку»
По словам руководителя Института про-

блем глобализации, доктора экономических наук 
Михаила Делягина, процесс дедолларизации в 
России может проходить по двум сценариям. 
Первый из них предполагает полный отказ от аме-
риканской валюты. Поскольку чиновники в один 
голос обещают не лишать россиян возможности 
иметь валютные счета, такой вариант выглядит 
достаточно сомнительным. По мнению дирек-
тора аналитического департамента «Альпари» 
Александра Разуваева, если все-таки подобное 
случится, страна рискует откатиться во времена 
СССР, в котором существовал «черный рынок» 
валюты. «В начале 1980-х годов, при официальной 
стоимости доллара в 67 копеек, у спекулянтов 
«зеленый» можно было приобрести за 3–5 рублей. 
Отмена доллара в настоящее время, вероятно, 
повлечет за собой аналогичную ситуацию», — 
полагает эксперт.

Проецируя советские условия приобретения 
валюты на современную действительность, не-
сложно подсчитать, что при официальном курсе 
доллара в 66 рублей, по которому приобрести 
его, как и в СССР, будет крайне затруднительно, 
на «черном рынке» его стоимость окажется в 4–7 
раз дороже. Другими словами, купить доллар с рук 
можно будет по цене в 300–500 рублей. Впрочем, 
эксперты не верят в такое развитие событий. «Эко-
номический блок правительства абсолютно либе-
ральный. На валютные ограничения для граждан 
власти не пошли даже после дефолта 1998 года 
— не пойдут и сейчас», — уверен Разуваев.

Во втором случае, который, как полагает Деля-
гин, более разумен и реально осуществим, доллар 
будет исключен лишь из внешнеторгового оборота. 
При этом другие резервные валюты — евро, швей-
царский франк, японская иена и китайский юань 
— останутся доступны к обращению. Такой внешне-
торговый обмен происходит уже сейчас. Согласно 
данным Банка России, в 2017 году внешнеторговый 
оборот России увеличился почти на четверть и пре-
высил $590 млрд. Если разбираться детально, то 
российских товаров было экспортировано на $353 
млрд, а зарубежной продукции — импортировано 
на $238 млрд. По обоим показателям рост составил 
примерно 25%. В числе главных торговых партне-
ров России значатся Китай (около 15%), Германия 
(8,5%), Голландия (6,8%), Беларусь (5%). Объем 
российско-американской торговли не дотягивает 
до 4% — немногим меньше у Турции, Кореи, Японии, 
Казахстана, Польши и Франции.

Рублевая состав-
ляющая в структуре расчетов внешней 

торговли нашей страны с другими государствами 
мира по видам валют после введения антирос-
сийских санкций постоянно растет. Если в 2013 
году доллар в общем объеме сделок со-
ставлял более 80%, то сейчас доля 
«американца» едва превышает 
36%. В то же время расчеты в 
российских денежных знаках 
выросли примерно втрое — 
с 10% до 29%. Евро стал 
популярен еще больше 
— его доля во внешне-
торговых расчетах Рос-
сии увеличилась с 8 до 
31%. К другим валютам 
российские предпри-
ниматели относились 
более осторожно: рас-
чет в них вырос вдвое, 
но все равно не превы-
сил 3%.

Я лиру 
посвятил юаню 
твоему
Несмотря на то что отказ от доллара в между-

народных расчетах будет не самостоятельной, а 
вынужденной мерой, этот процесс может пойти на 
пользу отечественной экономике. «Американская 
валюта превращается в высокотоксичный инстру-
мент. Вашингтон намерен запретить российским 
госбанкам и госхолдингам проводить внешние 
сделки на собственном рынке», — предупреждает 
Делягин. Поскольку долларовые расчеты проис-
ходят преимущественно через американские фи-
нансовые институты, использование валюты этой 
страны могут запретить и другим государствам, 
с которыми контактирует Россия.

Снижение долларовых расчетов позволит 

нашей стране снизить уязвимость в случае вве-
дения валютных санкций. Россия получит возмож-
ность наладить двусторонние связи с другими 
государствами без использования «зеленого». 
Кроме того, диверсификация системы валютных 
расчетов ослабит зависимость нашей страны от 
влияния рисков глобальных макроэкономических 
потрясений.

В то же время, полагает Михаил Делягин, 
существует вероятность того, что далеко не все 
страны — внешнеторговые партнеры России 
согласятся перейти во взаиморасчетах на на-
циональные денежные знаки. Даже от Китая, 
заинтересованного в продвижении юаня на 
мировом финансовом рынке, можно ожидать 
подвоха. Несмотря на опыт альтернативных 
внешних взаиморасчетов и постоянную рито-
рику о продолжении сотрудничества, пред-
ставители Поднебесной время от времени 
жалуются на нестабильность курса рубля.

Так, в 2014 году — на фоне экономиче-
ского кризиса в РФ — китайские экономисты 

заявили, что российская валюта постоянно нахо-
дится в одном шаге от девальвации. Как говорил 
тогда пекинский аналитик Ли Хайшань, процесс 
ослабления «деревянного» неизбежно приведет 
к снижению статуса и привлекательности рубля 
в российско-китайских торговых связях: вслед-

ствие девальвации может вырасти 
стоимость продукции, которую 

Россия закупает в Китае, что 
неблагоприятно отразится 

на экспорт-импортных от-
ношениях обеих стран.

Пекину было чего 
бояться. Средний 
курс доллара в 2014 
году рос девять из 
двенадцати месяцев 
и достиг в середине 
декабря своего мак-
симального значе-
ния в 67,8 рубля. Для 

сравнения: в начале 
января стоимость «зе-

леного» была лишь 32,6 
рубля.

Поднебесная опа-
салась, что дальнейшее 

обострение геополитических 
разногласий между Москвой и 

Вашингтоном приведет к тому, что наша 
страна окажется неспособной выполнить взятые 
на себя обязательства, а это, в свою очередь, 
вызовет массовый разрыв российско-китайских 
торговых соглашений.

«Конечно, Китаю рубли будут необходимы 
для торговли с Россией. Тем не менее отказ от 
доллара во взаиморасчетах приведет к тому, 
что на счетах китайских банков будут постоянно 
храниться достаточные объемы российской ва-
люты, принадлежащей местным бизнесменам», 
— отмечает Делягин. Девальвация рубля станет 
причиной обесценивания этих активов, а их воз-
можное использование в сделках, не связанных 
с РФ, будет означать однозначный финансовый 
ущерб компаний Поднебесной.

Между тем на самом высоком официальном 
уровне Москва и Пекин излучают оптимизм. По 
итогам переговоров президента Владимира Пу-
тина с лидером КНР Си Цзиньпином в июне этого 
года было заявлено, что Россия и Китай «намерены 
содействовать увеличению доли национальных 
валют в торговых расчетах, инвестициях и финан-
сировании, развивать сотрудничество в таких об-
ластях, как платежные системы и страхование».

Нельзя забывать, что девальвационные риски 
сопровождают не только рубль, но большинство 
валют развивающихся стран, из расчетов с ко-
торыми Россия постарается в первую очередь 
исключить доллар. Курс того же китайского юаня 
в 2018 году на фоне торгового противостояния 
со Штатами проседал на 6%. Падение котировок 
турецкой лиры, также пострадавшей от политиче-
ских споров Анкары с Вашингтоном, моментами 
доходило почти до 40%. 

Еще три года назад Путин назвал Турцию 
приоритетным партнером России. В рейтинге 
отечественных внешнеторговых партнеров нашей 
страны Турецкая Республика в этом году подня-
лась с седьмой (3,5%) на пятую (4,2%) строчку по 

обороту. В январе–мае 2018-го объем российско-
турецкой двусторонней торговли вырос на 46% 
— до $11,4 млрд.

«На депозитах российских госбанков и экс-
портных компаний будет постоянно находить-
ся по нескольку десятков миллиардов лир для 
оперативного расчета с турецкими партнерами. 
Возможно, даже в случае резкого обвала курса 
лиры эти деньги не пропадут, а будут со временем 
использованы. Сокращение оборотного капитала, 
которое может быть вызвано девальвацией лиры, 
грозит привести к снижению инвестиционной 
оценки российского бизнеса со стороны междуна-
родных рейтинговых агентств», — предупреждает 
старший аналитик БКС Сергей Суверов.

Не рубль красит человека
Частичное замещение доллара в расчетах со 

странами, с которыми у России есть устойчивые 
торговые отношения, возможно лишь при хорошо 
сбалансированном сальдо торгового баланса. 
Это разница между поступлениями и расходами 
по внешнеторговым сделкам страны. По данным 
Федеральной таможенной службы, за восемь ме-
сяцев этого года положительное сальдо торгового 
баланса России составило почти $130 млрд. Про-
тив аналогичного периода 2017 года показатель 
вырос более чем на 60%.

Компаниям, которые переведут свои расчеты 
в евро или другие валюты, правительство обещает 
отменить обязательства по возврату экспортной 
выручки. Что это значит? По закону, введенному 
Россией в 2003 году, когда экспортер получает 
средства из другой страны, то деньги от сделки 
идут на счет иностранного банка. Чтобы средства 
не остались за границей (стоит заметить, что от-
ток капитала из России постоянно растет и в этом 
году может превысить $55 млрд), экспортеры 
обязаны вернуть деньги, заработанные за рубе-
жом, на родину. Это называется репатриацией 
средств, а соответствующий закон был принят 
в рамках присоединения России к организации 
FATF (Международная финансовая разведка), 
которая противодействует отмыванию денег по 
всему миру.

До 2007 года в России действовала обяза-
тельная продажа валютной выручки внутри страны. 
К 2024 году чиновники собираются ввести новое 
правило, в соответствии с которым заработок на 
экспорте товаров будет оставаться в зарубежных 
банках при условии, если расчет произведен в 
рублях.

Статистика свидетельствует, что междуна-
родные расчеты России в рублях растут. Между 
тем, как подчеркивают эксперты, предлагаемая 
правительством льгота способна увеличить риск 
сомнительных операций по выводу денег за ру-
беж. Недобросовестные предприниматели и даже 
физические лица начнут злоупотреблять такой 
возможностью и заключать фиктивные сделки, 
средства от которых не только уйдут за рубеж, но и 
вообще никогда не вернутся в отечественную эко-
номику. «Они будут находиться не в юрисдикции 
Банка России, а значит, эти финансы приобретут 
статус бесконтрольных. Мошеннические схемы в 
таком случае предупреждать будет практически 
невозможно», — считает Сергей Суверов.

Кроме того, по словам аналитика ГК «Финам» 
Алексея Коренева, дисбалансы, которые присут-
ствуют во внешней торговле России и существенно 
ограничивают возможности перехода в расчетах 
на национальные валюты, будут усиливаться. По 
его словам, расчеты в долларах хорошо отлажены 
как во всей мировой финансовой структуре, так и 
в национальных денежных финансовых системах 
отдельных стран. Они обходятся дешевле, чем 
расчеты в собственных валютах или золоте. «Если 
контракт предполагает растянутые во времени 
поставки товаров и услуг, то за счет высокой ста-
бильности доллара как платежного инструмента 
американская валюта гарантирует избежание 
убытков из-за курсовых колебаний. Поэтому пода-
вляющее большинство компаний — контрагентов 
российских предприятий предпочитают рассчи-
тываться только в долларах. Даже Китай, который 
находится в состоянии тяжелых торговых войн с 
США, совершенно не спешит уходить от долларо-
вых расчетов», — утверждает Коренев.

Еще одна проблема, которая не позволит 
России полностью уйти от расчетов в долларах, 
— чрезвычайно высокая доля импортного обо-
рудования на отечественных предприятиях. В 
геологоразведке, нефтяной и газовых отраслях 
она превышает 70%. Ненамного лучше ситуация 
в пищевой и легкой промышленности. На рын-
ке телекоммуникационного оборудования доля 
иностранных компаний достигает 95%. «Это обо-
рудование закупается за доллары. Равно как и 
комплектующие или услуги по обслуживанию. 
За рубли нам никто ничего продавать не будет. На 
создание собственной промышленности, способ-
ной производить оборудование и комплектующие 
соответствующего качества и по ценам не выше 
зарубежных аналогов, уйдут годы. Не факт, что Рос-
сия сможет по всем позициям полностью заменить 
импорт», — утверждает Александр Разуваев.
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От доллара готова отказаться не только 
Россия, но и... сами Соединенные 
Штаты. По мнению ряда аналитиков, 
президент Дональд Трамп может по-
пытаться решить проблему неподъ-

емного внешнего долга своей страны ( свыше $20 
трлн, что превышает ВВП США) за счет ввода еди-
ной валюты для США, Канады и Мексики. Только 
доллары «для своих» будут менять по курсу «один 
к одному», а для других — русских, турок, иранцев, 
китайцев — по курсу 1 к 10, а может, и 1 к 100. В 
этом случае россияне однозначно пострадают. 
Причем как те, кто прячет «кэш» дома, так и те, кто 
держит деньги на пластиковых картах и валютных 
счетах.

Николай МАКЕЕВ.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 15 октября 2018 года
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Почти тридцать лет с WWF — интервью с 
директором российского представительства 
WWF Игорем Честиным.
«Оружие»
Норвежская сага — репортаж с соревнова-
ний по стрельбе черным порохом.
Игра на выбывание — какой полуавтомат 
выживет в жесткой борьбе.
«Природа»
Зверь на щипце — охота с борзыми в наши 
дни.
Осенний дуэт — с верным другом дратхаа-
ром на бекаса.
«Трофеи»
Сороковой роковой — из воспоминаний 
бывалого медвежатника.
Зарубежный опыт — зачем нашему охотнику 
ехать в финскую Лапландию.
«Рыбалка»
Индейка для смариды — техника ловли 
черноморского окуня.

О
ХО

ТА
 И

 Р
Ы

Б
А

Л
К

А
 X

XI
 В

Е
К

№
10

 (
18

6)
 О

К
ТЯ

Б
Р

Ь
 2

01
8

М
И

Р
 

Д
И

К
О

Й
 

П
Р

И
Р

О
Д

Ы
 

И
 

О
Х

О
Т

Н
И

Ч
Ь

И
Х

 
П

Р
И

К
Л

Ю
Ч

Е
Н

И
Й

w
w

w
.o

ho
tn

ik
i.r

u

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

www.ohotniki.ru ОКТЯБРЬ 2018
№10 (186)

ХОЗБЫТ НА ПОЯСЕ

КАЗАРА В ПРИЦЕЛЕ

ОКУНЕВЫЕ ХИТРОСТИ

СТРАХОМОРДИНА

ЧИТАЙТЕ 
В СВЕЖЕМ 

НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

«ОХОТА 
И РЫБАЛКА. 

XXI ВЕК»

Сможет ли Россия 
прожить без доллара

НЕ В КАССУ
БАКС

PixAbAy

По последним данным, око-
ло 44 процентов людей, по-
гибших в ДТП, — пешеходы. 
Увы, шансов у них уцелеть 
меньше. Одна из причин их 
гибели — нелогично устро-
енные пешеходные пере-
ходы. Там, где нужны, их 
нет, а там, где есть, — не 
нужны. При этом орга-
низованные подземные 
переходы ситуацию не спасают: 
москвичи ими просто не пользуют-
ся. Корреспондент «МК» прошелся по 
улицам города вместе с урбанистом, 
транспортным аналитиком, автором 
блога «Город для людей» Аркадием 
Гершманом и узнал, почему у нас не 
строят переходы по линиям желаний 
и так и не приняли концепцию нулевой 
терпимости к смертям. 

…Вы вышли со станции «Петровский парк» 
на улицу, из перехода, который дальше всего от 
Ленинградки. И поняли, что нужно перейти на 
«Динамо». Дорога между соседними станциями 
отнимет минут семь. И не потому, что далеко, 
— по прямой между ними минуты три. Только 
прямой дороги нет. Чтобы попасть на зеленую 
ветку, придется миновать три светофора. Кста-
ти, установлены они на улицах с небольшим 
(относительно Ленинградки) трафиком, а время 
ожидания составит минуту — на каждом! У 
кого хватит терпения? В итоге в любое время 
дня, особенно в часы пик, можно увидеть груп-
пки людей, нервно озирающихся, но все-таки 
перебегающих двухполосную Театральную 
аллею рядом со стадионом. Чтобы перейти к 
«Динамо» напрямик — не петляя. Да, там есть 
подземный переход. Но кто будет спускаться 
и подниматься, если речь идет о двухполосной 
дороге?

— Вот посмотрите, и это еще не самой 
большой поток людей, — говорит Гершман. 
— И по сути такие места, где неправильно 
организован переход через проезжую часть, 
есть в каждом районе.

Мы идем дальше, через Петровский парк 
в сторону Петровско-Разумовской аллеи. 
Сразу на выходе из парка видим небольшую 
площадь — там сходятся непосредственно 
три улицы. Пешеходного перехода от парка к 
Петровско-Разумовской аллее нет. На наших 
глазах небольшой перекресток перебегает 
пожилая женщина, потом еще мужчина. И это 
в полдень! На обратном пути к метро мы с 
Аркадием решили перейти улицу как цивили-
зованные — вместе с людским потоком, а не 
там, где нарисована зебра. 

— Тут светофор на минуту, а никакого тра-
фика нет, — комментирует ситуацию урбанист. 
— Нарушен принцип терпеливого ожидания, 
который применяется при моделировании и 
управлении светофорными объектами. То есть 
если человек видит, что машин нет и фаза 
светофора долгая, он перебежит. Для таких 
улиц, как эта, больше 30 секунд для машин 
не надо.

Вместе с Аркадием мы составили топ-3 
мест в Москве, где при организации перехода 
брали в расчет все что угодно, только не сло-
жившиеся «народные тропы». На втором месте 
после «Динамо» — переход через Верхнюю 
Сыромятническую улицу. Во время недавней 
реконструкции Садового кольца переход по-
явился. Потом его убрали: якобы были затор, 
пробки. Но затор никуда не делся, а машины 
продолжали пропускать людей. Сейчас его 
будут снова возвращать. 

— Почему же это плохо? Переход же снова 
организуют.

— Да, но есть много других мест, из ко-
торых переходы исчезли и пока возвращаться 
не собираются. 

На третьем месте Госпитальный переулок 
рядом с метро «Бауманская», а точнее, та его 
часть, что проходит над ТТК. 

— Там сделали подземный переход, — 
рассказывает Гершман. — Но люди продолжают 
идти по верху — там всего четыре полосы, 
которые либо пустые, либо стоят в пробке. 
Можно организовать наземный переход: не 
просто нарисовать «зебру», а сделать островок 
безопасности, чтобы машины меняли траекто-
рию и снижали скорость, сделать подсветку 
перехода и подходов к нему. Можно положить 
приподнятый пешеходный переход. 

На этом список не ограничивается. На 
пересечении Покровки с Чистопрудным буль-
варом есть П-образный наземный переход. И 
естественно, что там просится еще одна «зе-
бра», чтобы замкнуть квадрат. Но ее там нет, и 
люди продолжают перебегать улицу. 

— Тверскую улицу можно перейти по земле 

только в районе Бе-
лорусского вокзала. 
Переходы надо воз-
вращать, причем на 
те места, где они были 

исторически. На Пуш-
кинской площади это 
можно сделать без из-
менений фаз — там, где 

островок между бульва-
рами. То же самое у Боль-
шой Никитской, где люди 
перебегают. У Библиотеки 

имени Ленина во время ЧМ 
люди толпами ходили через Моховую и Воз-
движенку, и машины их пропускали. Уточню, что 
там есть подземный переход, но иностранцы 
его не воспринимали. 

На Тверской, кстати, есть те самые при-
поднятые пешеходные переходы, выложенные 
плиткой. Однако их конструкция не только не 
оберегает пешеходов от автомобилей, но и, 
наоборот, усыпляет их бдительность: теря-
ется ощущение, что находишься на проезжей 
части, забываешь посмотреть по сторонам 
и как следствие — рискуешь оказаться под 
колесами.

Как объяснил Гершман, в ГОСТах, согласно 
которым проектируют переход, есть уточнение, 
что надо ориентироваться на сложившиеся 
пешеходные потоки и точки притяжения. 

— Есть так называемые линии желания, — 
разъяснил эксперт. — То есть траектория, по 
которой человек прошел бы от точки А к точке 
Б при всех равных условиях. И пешеходные 
переходы должны быть на линии желания, иначе 
люди будут перебегать как днем, так и ночью. А 
ночью, как правило, случаются самые тяжелые 
ДТП. Однако при создании инфраструктуры это 
почему-то не учитывается. 

А что с подземными переходами, почему 
не пользуются ими? Сначала посмотрим на 
пример — переход под Ленинградкой. Да, в 
таком тоннеле есть физическое разделение 
потоков автомобилей и людей, и это более 
безопасно. Но, как показывает практика, если 
речь идет даже о четырех полосах, людям про-
ще перебежать по земле. В безвыходной ситуа-
ции только инвалиды. В том переходе, которые 
мы посетили, лифт был. Но сколько кнопку ни 
жми — глухо, не работает. Есть пандус, но с 
ним как с мухоморами: можно воспользоваться 
только один раз. 

— Подземные переходы остались только 
на территории бывшего СССР и в Северной 
Корее, — рассказал Гершман. — Это советская 
школа, которая провалилась по всему миру. Но 
у нас никто не видит проблемы. 

Как объясняет эксперт, в России самая вы-
сокая аварийность среди пешеходов в Европе. 
При этом не принята концепция нулевой терпи-
мости к смертям: когда каждая жертва аварии 
не воспринимается как что-то нормальное: 
«При проектировании улиц надо учитывать, 
что водитель может ошибиться. Но при этом 
не надо затаскивать людей под землю в пере-
ходы, а надо строить островки безопасности, 
успокаивать движение, чтобы ошибка водителя 
не привела к смертям. Каждая авария должна 
расследоваться как преступление, в основе 
которого неправильная организация движения. 
У нас гаишники приезжают, фиксируют мокрый 
асфальт или сухой, и все». 

В ЦОДД ответили, что действительно на 
этом участке скоро появятся новые переходы: 
«Сейчас для прохода к станции метрополи-
тена «Динамо» организованы регулируемые 
пешеходные переходы на пересечении Теа-
тральной аллеи и Трудовой аллеи. После мо-
ниторинга трафика пешеходов мы планируем 
организовать дополнительный нерегулируемый 
пешеходный переход между выходами из ст. 
м. «Петровский парк». Кроме того, в рамках 
реконструкции стадиона «Динамо» здесь будет 
изменена существующая схема дорожного 
движения, перераспределятся транспортные 
потоки, и в будущем планируется рассмотреть 
возможность организации дополнительно-
го регулируемого пешеходного перехода на 
пересечении Театральной аллеи с Дворцовой 
аллеей».

Кроме того, нас уверили, что переходы не 
рисуются от балды, а проектируются с помощью 
разных инструментов объективного анализа, 
«начиная от транспортной макромодели и за-
канчивая датчиками и камерами видеонаблю-
дения. Решение об организации пешеходного 
перехода не принимается единолично, оно 
выносится на комиссии по безопасности до-
рожного движения при префектуре каждого 
округа». Надеемся, что под умными словами про 
объективный анализ подразумевается как раз 
изучение существующих «народных троп». 

Любовь КУЛЯБКО.

ЧЕРЕЗ ДОРОГУ —  
ПО ЛИНИИ ЖЕЛАНИЯ

Почему  
на Западе 

обходятся без 
подземных 
переходов

Пешеходы 
предпочитают 
перебегать улицу, 
несмотря  
на существующий 
подземный переход.
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По мнению урбаниста, в Москве 
должны появляться новые 

наземные переходы.



9 июня в Минприроды был издан 
по меньшей мере странный приказ. 
Профильный охотничий департа-
мент был реорганизован путем 

слияния с департаментом госполитики в сфере 
лесных отношений. Теперь устанавливать правила 
игры для охотников будут… лесники. Более того, 
гигантская отрасль с мощнейшим экономическим 
потенциалом, требующая тонкого и грамотного 
подхода узкопрофильных специалистов, факти-
чески осталась без этих самых специалистов. Все 
они были просто сокращены.

От Главохоты 
до райотделов
«МК» проследил путь, который прошла госу-

дарственная политика в сфере охоты с советских 
времен. Очевидно, что это путь стремительной 
деградации, а не развития.

1940 год — впервые создана государствен-
ная охотничья инспекция при Совете народных 
комиссаров РСФСР.

1944 год — в целях улучшения постанов-
ки охотничьего дела инспекция преобразова-
на в Главное управление по делам охотничьего 
хозяйства.

1955 год — создается Главохота 
РСФСР. Структура занимается охотничьим 
хозяйством и заповедниками. С этого мо-
мента начинается расцвет отрасли. В си-
стему Главохоты вошли 98 госпромхозов, 
123 зверопромхоза и 141 колхоз и совхоз 
Крайнего Севера. В этот же период разви-
ваются любительские охотничьи хозяйства: 
5067 хозяйств Росохотрыболовсоюза, 170 
— Военно-охотничьего общества, 30 — обще-
ства «Динамо», 19 — Главохоты и еще 129 — 
хозяйства других организаций.

1985 год — число государственных охотни-
чьих хозяйств с 98 выросло до 104. Появляются 
199 звероферм Роспотребсоюза и 214 сельхоз-
предприятий Госагропрома РСФСР.

1988 год — постановлением ЦК КПСС «О 
коренной перестройке дела охраны природы в 
стране» образован Госкомитет по охране при-
роды. Теперь он вместо Главохоты занимается 
охраной животного мира, контролирует сферу 
охоты, ведет Красную книгу, отвечает за порядок в 
заповедниках. В течение четырех лет после этого 
ликвидированы все госпромхозы. Численность 
работающих в охотничьей сфере сократилась 
в два раза. 

1990 год — Главохота упраздняется и вли-
вается в состав вновь созданного Министерства 
сельского хозяйства и продовольствия.

1993 год — в составе ведомства появляется 
Охотдепартамент. Мозгом отрасли становит-
ся центральный аппарат из 45 человек. Плюс 
83 управления в регионах, 21 государственное 
охотничье хозяйство и специальный аналити-
ческий центр. Всего на этот момент в отрасли 
задействовано почти десять тысяч штатных 
специалистов. 

1999–2004 годы — число общественных охот-
ничьих инспекторов увеличивается до 24 тысяч 
человек. Штат госохотинспекторов увеличивается 
до 12 с лишним тысяч человек. Создаются 56 за-
казников федерального значения. 

2004 год — в ходе административной рефор-
мы упраздняется Охотдепартамент в Минсельхозе 
— первый мощный удар по отрасли.

В июне 2006 года тогдашний министр сель-
ского хозяйства Алексей Гордеев пишет письмо 
президенту Путину:

«Современный уровень развития охотни-
чьего хозяйства России не соответствует его 
ресурсному и экономическому потенциалу. В 
России оборот средств, связанных с предоставле-
нием услуг в этой сфере, составляет порядка 13,5 
млрд рублей (500 млн долларов), в то же время 
в США он достигает 60 млрд долларов. Россия 
уступила место основного поставщика пушнины 
на мировом рынке. Ресурсы охотничьих животных 
используются нерационально. В Россию уже 
начался импорт мяса диких животных из Новой 
Зеландии (благородный олень) и Польши (косуля, 
кабан, фазан, заяц). К сожалению, в результате ад-
министративной реформы и ликвидации органов 
государственного управления охотничьим хозяй-
ством существенно ослаблена политика в данной 
сфере. Считаю целесообразным воссоздать в 
структуре Минсельхоза Департамент охотничьего 
хозяйства. Прошу Вашего решения».

Решение главы государства было принято в 
тот же день и состояло из единственного слова: 
«Согласен. 5.06.2006, В.Путин».

Хронические 
беспризорники
— На сегодняшний день из отрасли вымыты 

все специалисты, — сетует президент Росохотры-
боловсоюза Татьяна Арамилева. — Эта отрасль 

должна 
быть самостоятельной. 

Охота — это не только природоохранная, но и 
хозяйственная деятельность.

Возрождение многострадального департа-
мента надежд охотоведов не оправдало. Его все 
так же продолжило штормить: уже через четыре 
года, в 2010-м, чиновники от охоты были отлу-
чены от привычного им Минсельхоза и вошли 
в состав Минприроды. Там его снова урезали, 
вместо 45 человек в штате осталось лишь 15 
специалистов. Еще хуже обстояли дела на местах. 
600 государственных охотничьих инспекторов 
перетекли из Россельхознадзора в Росприрод-
надзор. Новое начальство решило, что вновь 
прибывшим найдется лучшее применение, чем 
сновать по лесам в поисках браконьеров. В ре-
зультате профессиональные поисковики с нюхом 
на охотников-нелегалов были переориентированы 
на другие цели. 

Как озвучено в Стратегии развития охот-
ничьего хозяйства до 2030 года, острота сегод-
няшних вызовов и рисков, стоящих перед охот-
ничьим хозяйством, уже близка к критической. 
Ситуация в цифрах выглядит поистине жутко. 
Суммарный годовой оборот продукции охоты и 
услуг в этой сфере в нашей стране оценивается 
в 16 млрд рублей (а в 2006-м он составлял 13,5 
млрд — более чем скромный рост за целых 12 
лет, учитывая инфляцию и финансовый кризис). 
А ущерб от незаконной добычи охотничьих ре-
сурсов — 18 млрд рублей. То есть мы теряем 
продукции охоты каждый год на два миллиарда 
больше, чем получаем.

На последний, совершенно нелогичный и 
угрожающий шаг Минприроды по ликвидации 
Охотдепартамента моментально отреагировали 
не только охотоведы, но и сенаторы. Народные 
избранники написали петицию руководству 
кабмина:

«Такое решение ставит под угрозу реализа-
цию Стратегии развития охотничьего хозяйства 
до 2030 года. Реализация подобного подхода 
ошибочна еще и потому, что спровоцирует необ-
ратимую реакцию по слиянию уполномоченных 
органов в сфере лесного и охотничьего хозяйства 
в субъектах, что вызовет очередной кадровый 
отток опытных и квалифицированных специали-
стов», — говорится в документе.

— Для отрасли это очень плохо, — уверен 
зампред Комитета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и природополь-
зованию Владимир Лебедев. — Все последние 
события четко показывают негативную картину. 
Каким-то регионам, может, и повезет, и попадется 
лесник, понимающий что-то в охоте. Проблема в 
том, что именно лесники не раз были замечены как 
одни из самых ярых браконьеров. Они считают, 

что лес принадлежит им. У человека, который 
ходит по лесу один с ружьем, возникает масса 
соблазнов. Подумаешь — стрельнуть глухаря 
на ужин. А тут охотники со своими квотами 
на добычу, ограниченными сроками охоты 
и прочими запретами. У лесников свое от-
ношение к животному миру. Оно не такое, 
как у охотников.

Специалисты негодуют: их коллеги из 
лесной сферы прекрасно знают, по каким 
законам растут елки и березы, но зачастую 
ничего не смыслят в законах животного 
мира. Например, для лесников милое дело 
— выдать коммерсантам разрешение на 
вырубку старого, спелого леса. Такие за-
лысины на месте вековых деревьев уже 
появились, например, по берегам реки 
Серёжа в Тверской области. То, что именно 

в таких — зрелых, как их называют охотоведы, — 
лесах находятся глухариные тока, чиновникам 
неведомо. А схема очень простая: нет спелого 
леса — нет токов птице — вымирает популяция.

Минприроды неохота 
возиться с охотой?
В июле 2016 года на выездном заседании 

Госсовета в Тверской области девять губерна-
торов ЦФО подняли вопрос о неэффективности 
исполнения полномочий Минприроды в сфере 
охоты. Предлагали простое решение: вернуть охо-
ту туда, откуда она по сути вышла, — в Минсель-
хоз. По мнению глав регионов, природоохранное 
ведомство не просто не справилось, а начисто 
провалило работу огромной отрасли. 

Охотоведы напоминают, что Россия занимает 
первое место в мире по площади охотничьих 
угодий. Ведение охотничьего хозяйства осущест-
вляют почти пять тысяч охотпользователей. Чис-
ленность охотников — 4,3 млн человек. А людей, 
вовлеченных в охотничье хозяйство, — более 15 
млн человек. 

При таких масштабах да грамотном управ-
лении деньги в казну могли бы течь рекой. Ведь 
отрасль имеет огромный экономический потен-
циал. Охотники — это покупатели транспорта, 
вездеходов, катеров и лодок, средств навигации 
и связи, палаток и кемпингов. К тому же охота 
способствует развитию собаководства (которое, 
напомним, с легкой руки депутатов чуть было не 
угробили), ветеринарии. Наконец, чем лучше раз-
вита отрасль, тем лучше для охотничьего туризма, 
как внутреннего, так и иностранного.

Кроме того, охота несет большую социальную 

функцию. В труднодоступных районах Сиби-
ри, Севера и Дальнего Востока это основной, 
а подчас и единственный источник средств к 
существованию.

При этом денег у государства на охоту вечно 
не хватает. Из бюджета на нее выделяются копей-
ки. Да и те по остаточному принципу. Поэтому 
единственный способ сохранить биоразноо-
бразие и приумножить популяцию дикого зверя 
и птицы — это ведение охотничьего хозяйства 
частными инвесторами и общественными охот-
пользователями. Но та политика, которую явило 
Минприроды, ничего, кроме недоумения, у охот-
пользователей не вызывает.

На сайте ведомства в открытом доступе 
вывешен документ «Приоритетные направления 
деятельности в области лесных ресурсов и охот-
ничьего хозяйства до 2024 года». Одна из задач, 
как сказано в брошюре, — повышение эффектив-
ности использования охотничьих ресурсов. Звучит 
хорошо, однако методы вызывают у экспертов 
массу вопросов. 

Например, чиновники планируют скоррек-
тировать сроки охоты. На практике — сократить 
их по ряду животных и птиц с двух-трех до одного 
месяца. Более того, ведомство решило с 2017 до 
2024 года увеличить добычу лося с 32 до 50 тыс. 
особей, благородного оленя — с 6 до 10 тыс., а се-
верного оленя — с 50 до 70. Представляют ли себе 
новые руководители от охоты, какая вакханалия 
поднимется в угодьях? Недопустимо увеличивать 
изъятие животных в условиях практического от-
сутствия государственной охраны животного 
мира, запредельной численности хищников (вол-
ка, шакала) и нерешенного вопроса эффективной 
борьбы с браконьерством. 

Еще один убийственный для охотпользо-
вателей пункт программы — повышение ста-
вок сбора за добычу охотничьих ресурсов для 
последующего разведения на объектах охот-
ничьей инфраструктуры. Схема выглядит так: 
когда охотинвестор заводит, например, в во-
льере диких животных, он за них платит таксу в 
казну. А потом, чтобы отпустить их на волю для 
охоты (по закону вольерная охота запрещена, 
и живность надо выпустить в охотугодья), надо 
будет еще раз заплатить. По сути, это двойное 
налогообложение. Здесь сразу два вопроса: у 
кого из охотпользователей хватит энтузиазма 
заниматься разведением дорогостоящих зве-
рей в условиях двойного налогообложения? Это 
предложение направлено не на стимулирование 
дичеразведения, а прямо наоборот.

Кроме этого специалистов вводит в ступор 
инициатива нового руководства объединенного 
департамента, согласно которой правительству 
предлагается реализовать принятие методики 
исчисления ущерба от незаконной охоты, по-
зволяющей браконьеру уйти от уголовной от-
ветственности. При этом, как вишенка на торте 
в этом же документе, который имеется в общем 
доступе, предлагается сажать людей за добычу 
волков, шакалов, лисиц и енотовидных собак без 
специального разрешения!

■ ■ ■
«В отрасли возникла необходимость при-

нятия мер, направленных на вывод охотничьего 
хозяйства из глубокого кризиса. Реализация таких 
начинаний отвечает целям и задачам, поставлен-
ным указами президента», — пишут в письме в 
правительство сенаторы.

— Совсем недавно в правительстве было 
сказано о необходимости обратить внимание 
на охотничью отрасль и добиться ее развития, 
— говорит Владимир Лебедев.

Последние шаги Минприроды говорят о том, 
что министр Кобылкин забыл о принятых прави-
тельством документах и игнорирует поручения не 
только курирующего зампреда правительства, но 
и Президента России. Что это, некомпетентность 
новых руководителей от охоты или нечто большее? 
Создается впечатление, что уровень материалов, 
которые приносят министру на подпись, лучше 
всего и характеризуют упадок отрасли!

Татьяна АНТОНОВА.
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Объяснение парадоксам газового рынка дали 
отечественные отраслевые эксперты в рамках 
круглого стола «Битва за Европу: перспективы 
российских компаний на международном газо-
вом рынке».

«Рынок не верит в эффективность инвести-
ций «Газпрома». Компания на 1,5 трлн рублей 
увеличила капвложения и пересматривает свою 
программу капзатрат ежегодно в сторону уве-
личения. Постоянное повышение прогнозов по 
CAPEX негативно сказывается на капитализации 
монополии», — отмечает старший аналитик БКС 
Сергей Суверов. «Когда-то самая дорогая компа-
ния России продолжает стремительно дешеветь. 
Сначала монополия уступила лидерство по капи-
тализации «Роснефти», а вскоре и вовсе выпала 
из тройки крупнейших компаний российского 
фондового рынка, пропустив вперед «Лукойл», 
но при этом все еще оставаясь крупнейшей газо-
вой компанией страны. Недавно «Газпром» сдал и 
эти позиции: место лидера российского газового 
рынка временно занял «НОВАТЭК», впервые в 
истории обойдя «Газпром» по размеру капита-
лизации», — констатирует Суверов. «Сегодня 
«НОВАТЭК» стоит примерно столько же, сколько 
и «Газпром», хотя по объему бизнеса он в разы 
меньше, чем монополия. Это говорит о том, что 
международные финансовые инвесторы все-таки 
более благосклонно смотрят на перспективы как 
раз сжиженного газа. Глобальный капитал идет 
в СПГ, потому что именно за этими проектами 
будущее», — отметил  аналитик. 

По словам директора Института проблем 
глобализации Михаила Делягина, «Фондовые 
аналитики решили рассчитать чистую стоимость 
профильного бизнеса «Газпрома», убрав стоимость 
дочерних компаний и денежные средства на счетах. 
В итоге получилось, что текущая чистая рыночная 
капитализация «Газпрома» имеет отрицательное 
значение».

     Как рассказал журналу «Эксперт» директор 
аналитического департамента «Альпари» Алек-
сандр Разуваев, «Если задастся целью рассчи-
тать «чистую стоимость» «Газпрома», оценить в 
условной математической задачке цену непо-
средственно газового бизнеса монополии, то 
получается забавное уравнение: очищенная от 
непрофильных составляющих, таких как доли в 
энергетических компаниях, которыми владеет 
монополия, суммы денег на счетах и казначей-
ских акций, то получается, что «Газпром» не сто-
ит ничего. А точнее, минус 110 млрд рублей (1,6 
млрд долларов). Рыночная стоимость долей в 
энергокомпаниях, которыми владеет «Газпром» 
(53,5% Мосэнерго, 73,4% ОГК-2, 51,8% ТГК-1, 
10% «Новатэка» и 95,7% «Газпромнефти»), со-
ставляет на сегодняшний день 1,96 трлн рублей; 
денежные средства на счетах и их эквиваленты 
— 1,44 трлн рублей; казначейские акции — 0,234 
трлн рублей. Итого 3,634 трлн рублей. Текущая 
рыночная капитализация «Газпрома» составляет 
3,524 трлн рублей. Сопоставление этих двух цифр 
дает отрицательный результат».

Акции «Газпрома» — это простой и дешевый 
способ иметь долю в перспективной «Газпром 
нефти», считает аналитик «Ренессанс Капита-
ла» Александр Бурганский. «Учитывая 28%-ное 
отставание «Газпрома» от «Газпром нефти» за 

последние 12 месяцев, в настоящее время 96%-ная 
доля «Газпрома» в «Газпром нефти» оценивается 
в $21 млрд и составляет 42% текущей рыночной 
капитализации самого «Газпрома». Таким образом, 
учитывая позитивные перспективы российского 
нефтяного рынка, «Газпром» представляется более 
дешевым и наиболее ликвидным способом владе-
ния «Газпром нефтью», в то время как инвестици-
онный потенциал собственных бумаг монополии 
по-прежнему является слабым», — говорится в 
аналитическом отчете «Инвестбанка».

Вместе с этим, по словам замгендиректора 
Фонда национальной энергетической безопас-
ности Алексея Гривача, перед «Газпромом» как 
государственной компанией не стоит задача на-
ращивать капитализацию. «Основная функция 
монополии — обеспечить бесперебойность по-
ставок внутри страны», — полагает аналитик.

Диалог на равных
Газовая экспансия России на мировой ры-

нок расширяется с каждым годом. Если в 2010 
году экспорт голубого топлива из нашей страны в 
страны Евросоюза составлял всего 135–140 млрд 
кубометров в год, то в 2017-м он достиг 195 млрд 
кубов. По итогам этого года существует возмож-
ность выйти за пределы 200 млрд кубометров. За 

это время доля российского газа в энергобалансе 
Европы выросла с 23 до 34%.

Вместе с тем международный газовый ры-
нок постоянно меняется, становится все гибче 
и эластичнее. Поставщики топлива постепенно 
утрачивают главенствующую роль в сделках с 
покупателями. Последние пытаются вести с про-
изводителями диалог на равных и отстаивать бо-
лее привлекательные условия контрактов. В этом 
потребителям способствует создание и развитие 
альтернативных способов транспортировки го-
лубого топлива, которые в ближайшем будущем 
способны стать локомотивом мировой газовой 
промышленности.

По словам директора Института проблем 
глобализации Михаила Делягина, статистика ро-
ста экспортных поставок СПГ является главным 
свидетельством того, что этот вид энергоресур-
сов обладает большими перспективами, нежели 
голубое топливо, поставляемое по традиционным 
трубопроводным маршрутам. «За последние 10 лет 
экспорт сжиженного газа в мире вырос почти в 1,9 
раза — на 87%. При этом экспорт трубопроводного 
газа вырос лишь на 6%. Это говорит о том, что га-
зовый рынок больше не рынок продавца. Правила 
диктуются покупателями», — уверен Делягин.

Причем спрос на сжиженный газ растет по 
всему миру. В прошлом году потребности в СПГ 
со стороны Китая возросли примерно на 50%. 
Как и многие другие государства, Поднебесная 
демонстрирует массовый переход с угля на газ 
в городском отоплении. В целом по всему миру в 
2017 году новые покупатели СПГ обеспечили скачок 
спроса гораздо больший, чем наблюдался после 
аварии на японской АЭС «Фукусима» в 2011 году.

По словам Делягина, с одной стороны, уве-
личение поставок «Газпрома» на европейский 
рынок топлива за счет строительства новых тру-
бопроводов помогает России удержать свою 
долю в энергобалансе стран Европы. С другой, 
такая консервативная позиция грозит приве-
сти к усугублению зависимости от потребите-
лей, которые уже неоднократно показали свою 
недобросовестность.

«Мы проходили это с Турцией в конце 1990-х. 
Когда поставки по «Голубому потоку» были фак-
тически блокированы до тех пор, пока «Газпром» 
не сделал существенных уступок по цене. И мы 
видим повторение этой истории сейчас, но уже со 

странами ЕС, когда они, в том числе через суды, до-
биваются пересмотра контрактов в части снижения 
стоимости поставок», — подчеркивает Делягин.

Эксперт имеет в виду Польшу, которая в сере-
дине этого года через Стокгольмский арбитражный 
суд добилась права потребовать от России пере-
смотра цены на закупаемый газ, это прописано в 
контракте с «Газпромом».

Аналитик инвестиционной группы «Атон» 
Александр Корнилов считает, что, проявив не-
достаточное внимание к рынку СПГ, могут быть 
упущены сразу две возможности. По его мнению,  
философия трубопроводного газа тормозит раз-
витие газовой промышленности России и ставит 
под угрозу стратегические позиции нашей страны 
на мировом газовом рынке.

Безрассудство 
или сюрприз
 Тем временем потеря позиций в этом секторе 

для России может обернуться не только упущенной 
прибылью, но и будет сравнима с безрассудством. 
Крайне неприятный сюрприз, по словам старшего 
аналитика «БКС» Сергея Суверова, нынешним 
участникам газового рынка могут преподнести 
американские поставщики. По оценкам междуна-
родной консалтинговой компании McKinsey, в 2017 
году США стали шестым поставщиком СПГ в мире. 
В этом году заработал еще один американский 
СПГ-проект — Cove Point, что позволило Штатам 
выйти на пятое место в рейтинге производителей 
и экспортеров сжиженного топлива. В настоящее 
время США экспортируют СПГ в 26 стран — это со-
ставляет около 70 % от общего числа потребителей 
подобного топлива в мире. Одновременно на рынке 
действуют и другие импортеры СПГ — Пакистан, 
Бангладеш, Таиланд, Кувейт, ОАЭ, Индонезия, 
Египет и Иордания.

Добывающие мощности «Газпрома» посте-
пенно сокращаются. Если в 2004 году компания 
производила более 550 млрд кубометров голубого 
топлива, то утвержденный на 2018 год план про-
изводства предусматривает извлечение 475 млрд 
кубов топлива. Ответственность за такое развитие 
событий некоторые эксперты возлагают на непово-
ротливость газовой монополии в вопросах дивер-
сификации своих сбытовых составляющих.

По мнению гендиректора компании «ИнфоТЕК-
Терминал» Рустама Танкаева, «Сейчас мы добыва-
ем 650 млрд вместо триллиона, то есть работаем 
сейчас на 65% от возможностей наших месторож-
дений». Эксперт связал это со стремительным 
падением добычи «Газпрома» за последние деся-
тилетия. «По сравнению с годами, когда у «Газпро-
ма» был максимум добычи, компания добывает на 
15% меньше. Почему так получилось? Потому что 
«Газпром» потерял рынки сбыта. Причем потеряны 
они были не только по политическим причинам, но 
и в связи с негибким подходом к работе на этих 
рынках», — резюмировал эксперт.

В то же время добыча других отечествен-
ных холдингов, напротив, значительно выросла. 
«Новатэк» за январь–сентябрь, по предвари-
тельным данным, увеличил добычу газа на 6,3% 
по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года — до 50,3 миллиарда кубометров, 
говорится в сообщении компании. Именно эта 
компания активно внедряет в свое новаторское 
производство СПГ. Движение в этом направлении 
приносит ощутимые результаты. По данным си-
стемы «Спарк-Интерфакс», «выручка «Газпрома» 
в 2017 году составила 4,3 трлн рублей. «Новатэк» 
— 468,5 млрд рублей. При этом «Газпром» за-
работал 100,3 млрд рублей чистой прибыли, а 
«Новатэк» — 120,5 млрд рублей». 

Для сохранения за Россией существующих 
позиций как на европейском, так и на глобальном 
энергетическом рынке необходимо либерализо-
вать отечественный газовый рынок. «В мире нет 
такой практики, когда государственные компании 
имеют монополию на экспорт энергоресурсов. То 
есть это такая специфическая российская вещь, 
которая подрывает развитие рынка в целом, по-
тому что независимые производители смогли бы 
повысить долю российского экспорта на мировых 
рынках», — считает Суверов.

«Сегодня «Газпром» обеспечивает 35% по-
требителей внутреннего рынка России. А в 1998 
году этот показатель составлял 95%», — отмечает 
Делягин. «В обмен на обязательства по газифи-
кации страны «Газпром» получил монопольное 
право экспорта российского трубопроводного 
газа за рубеж. То, как осуществляется эта гази-
фикация, мы видим: 58% для сельской местности 
в 21-м веке — это катастрофа. Текущие затраты 
«Газпрома» на газификацию составляют всего 1% 
от экспортной выручки. Это ничтожные расходы, 
которые с большим удовольствием возьмут на 
себя и другие компании, которые могут пойти на 
внешний рынок», — считает Делягин.

Роман НИКОЛАЕВ.
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Новые экспортные трубопроводные 
маршруты, на создание которых на-
правляются миллиарды долларов, 
вряд ли смогут надолго оставить за 
Россией лидирующие позиции на 
мировом рынке природного газа. Со-
временные условия диктуют новые 
правила игры, которые предполага-
ют не только увеличение поставок 
углеводородов по трубопроводам, но 
и концентрацию внимания на альтер-
нативных способах доставки голубого 
топлива потребителям. 

СИТУАЦИЯ

КАПИТАЛИЗАЦИЯ СО ЗНАКОМ МИНУС
Эксперты 

объяснили, почему 
обесценивается 

«Газпром»

ЗАЧЕМ УБИВАЮТ 
РОССИЙСКУЮ 
ОХОТУ

c 1-й стр.

Может быть, именно так должна 
выглядеть охота, по мнению 
нового главы Минприроды?

Отсутствие нормального 
подхода к охотничьему 
хозяйству уже дает свои 
катастрофические плоды.

Недавно я получил из Москвы письмо 
от давней и доброй моей знакомой с на-
чальной фразой «Где я?» — и далее шел 
реестр малоутешительных новостей из 
нашей с ней родины, где я не живу уже 
столько лет, сколько жил в ней. Хоть и 
отслеживаю события в России на со-
переживательном уровне — с грустью, 
тревогой и возмущением, и они меня 
цепляют ничуть не меньше, чем то, что 
происходит в стране, натурализованном 
гражданином которой я теперь являюсь. 

Не сравниваю, упаси боже, но я решил в ответ 
отшутиться: «А где я?» — и поведал ей, какая у нас 
тут кафкианская свистопляска с утверждением 
верховного судьи, которого обвиняют в том, что 
тридцать шесть лет назад на школьной вечеринке 
этот мальчик приставал к девочке.

Было, не было и быльем поросло. Святой 
человек, коли никаких больше грехов за Бреттом 
Кавано не числится, и был вытащен этот гипоте-
тический школьный эпизод, чтобы забанить его 
кандидатуру на этот пожизненный пост. Кончился 
этот скверный анекдот как в голливудских фильмах 
хеппи-эндом, республиканский кандидат Бретт 
Кавано стал верховный судьей, несмотря на мощ-
ное всеми правдами и неправдами сопротивление 
демократов, идеологически накренив этот высший 
орган в консервативную сторону. Однако больше 
недели Америку трясло. Вся страна прилипла к 
телеэкранам — «Она сказала… Он сказал». Страна 
разошлась во мнениях, хотя хор ниспровергателей 
выдвинутой президентом Трампом кандидатуры 
был в разы громче, из каждого утюга неслось «Су-
дью на мыло». Америке было больше не до чего. 
Если бы во время этих слушаний в Сенате началась 
Третья мировая война, никто здесь, боюсь, не об-
ратил на это внимание. 

Шутки шутками, хотя на самом деле это было 
испытание американской демократии, которое 
она выдержала, а могла не выдержать. Демократы 
потерпели сокрушительное поражение, забив гол 
в собственные ворота, что, вероятно, скажется 
шестого ноября на выборах — про нижнюю палату 
американского конгресса не скажу, но в верхней 
— Сенате — республиканцы скорее всего удержат 
большинство. 

Кто спорит, нам не дано предугадать, как 
наше слово отзовется, но чтобы так стопудо-
во лажануться, сделав ставку на престарелую 
«жертву» сексуального харасмента в 14-летнем 
возрасте — это надо суметь! При том, что в са-
мый разгар оголтелой охоты на «ведьму»-судью 
стали появляться все новые и новые «жертвы» 
его сексуального непотребства, пусть и предпо-
лагаемого («#me too), презумпция невиновности 
сменилась презумпцией вины, к демосу (народ) 
присоединился охлос (быдло), хотя поди разбери, 
где кто, почти все СМИ встали на сторону девочек, 
оскорбленных мальчиком Бреттом Кавано. Демо-
кратам казалось, что победа у них в кармане. И не 
только демократам. 

Упадок американской демократии — несо-
мненно, а смерти удалось избежать чудом, когда 
тайно управляемая охлократия была введена в 
рамки конституционной законности. Я говорю о 
самом мощном инструменте демократии — про-
цедуре голосования, в результате которого Бретт 
Кавано был утвержден верховным судьей. Однако 
это не только его личная победа, не только пред-
выборная виктория республиканцев и триумф 
президента. Главное — это победа демократии 
над заговором против демократии. По сути, этот 
заговор против демократии был заговором против 

Америки. Вот почему лично я далек от эйфории. 
Наоборот — нахожусь в тревоге за мою страну. 
То, что Америка на этот раз выдержала испы-
тание, вовсе не значит, что она его выдержит в 
следующий раз. 

У покойного Филипа Рота, последнего клас-
сика американской литературы, есть псевдоисто-
рический роман, написанный в сослагательном 
жанре альтернативной истории. 

«Заговор против Америки»,мгновенный бест-
селлер, он написан в 2004 году, сюжет развора-
чивается в начале 40-х прошлого века, а теперь 
стал снова актуальным, на злобу дня, и на него 
ссылаются трамписты и антитрамписты, обвиняя 
друг друга в тайном заговоре против Америки. 

По сюжету этого романа-дистопии, на вы-
борах 1940 года победил не Франклин Делано 
Рузвельт, а Чарльз Линдберг — да, тот самый 
летчик, который первым совершил беспосадочный 
перелет из Лонг-Айленда в Париж и стал амери-
канским героем. Политические взгляды Линдберга 
известны — антисемит, симпатизирующий на-
цистам. Когда он встречался с автомобилистом 
Генри Фордом, а тот издал на свои деньги извест-
ный фальшак «Протоколы сионских мудрецов», 
то разговоры их велись исключительно о евреях 
— страшнее кошки зверя нет.

Все это документально зафиксировано, а в 
романе «Заговор против Америки» Генри Форд 
оплачивает избирательные расходы Чарльза 
Линдберга, и тот, став президентом — что впол-
не могло случиться, учитывая его популярность, 
—  заключает в Рейкьявике сепаратный мир с 
Гитлером, а в самой Америке начинает медленную, 
но масштабную антиеврейскую кампанию. Как 
сложилась бы американская история дальше? 
До американского Аушвица сюжетный драйв не 
доходит, но только потому, что действие романа 
«Заговор против Америки» многозначительно 
обрывается в 1942 году, когда герои — не только 
евреи — находятся в «сумеречной зоне» кошмаров 
и еще худших предчувствий. 

Хотя альтернативный роман Филипа Рота 
обращен в гипотетическое прошлое, в контексте 
нынешнего времени он читается как предупре-
ждение на будущее. Американская демократия 
сравнительно молодая — по сравнению с евро-
пейскими демократиями, но она с годами из-
нашивается и становится все более уязвимой к 
вызовам не только извне, но и снутри. А тем более 
к заговорам, которые плетут против нее те, для 
кого цель оправдывает средства. 

Я допускаю, что в последнем случае заговор-
щиками двигали благие, с их точки зрения, наме-
рения — не допустить нарушения эквилибриума 
в Верховном суде с перекосом в консервативном 
направлении. Больше того, могу представить, что 
обвинительница судьи полагала свой наговор 
ложью во спасение, а саму себя Жанной д’Арк. 
Единственный гарант демократии — это приоритет 
конституционных норм над эмоциями. Без раз-
ницы, к какой партии принадлежат эмоционалы 
и экстремисты.  

Все хорошо, что хорошо кончается? 
Все к лучшему в этом лучшем из миров? 
Пока что. 

Владимир СОЛОВЬЕВ,
Нью-Йорк.

Выборы судьи Кавано: 
как демократия 
победила, несмотря на 
все усилия демократов

ЗАГОВОР 
ПРОТИВ 
АМЕРИКИ
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...и 36 лет назад.

Брет кавано и обвиняющая его женщина — сейчас...



Главный миф
Начать придется немного зануд-
но, но без этого не понять всего 

остального. У нас принято думать, что алкоголизм 
— это такая вредная привычка, а алкоголик — ну, 
просто слабовольный человек, любит выпить и 
не может остановиться, меры не знает. Помните 
— «папка у нас хороший, только слабохарактер-
ный»… Все это — заблуждения.

Алкоголизм — это болезнь. Всемирная ор-
ганизация здравоохранения утвердила понятие 
алкоголизма как болезни еще в 1952 году. Если 
брать определение, то это «первичная, прогрес-
сирующая, рецидивирующая, хроническая, смер-
тельная болезнь, поддающаяся специфическо-
му лечению». Она разрушает все сферы жизни 
человека — биологическую, психологическую, 
социальную и духовную. В списке ВОЗ по степени 
тяжести и смертности химическая зависимость 
(алкоголизм — это тоже она) стоит сразу по-
сле онкологии. Причем 95% зависимых имели 
к формированию зависимости генетическую 
предрасположенность.

Я могу даже лекцию прочитать на эту тему, но 
сейчас достаточно понять, что алкоголик — боль-
ной человек. И в силу своего заболевания он часто 
не может поступать так, как от него требует обще-
ство. Или даже так, как он хочет сам: его больное 
сознание все равно обманет его самого.

Никто ведь не говорит паралитику «встань и 
иди», ожидая, что так и будет (был, правда, один, 
у которого получалось, но давно). А алкоголику 
говорят «не пей» — и почему-то очень огорчаются, 
что он снова выпил. Так это не работает.

А как работает?

По этапу
В тот мартовский день, когда меня выписали 

из наркологической клиники, в Москве было не 
слишком морозно, светило солнце. Я шагнул с 
больничного крыльца в этот сияющий и пахну-
щий начинающейся весной мир. С тревожными 
мыслями о будущем в моей голове довольно 
успешно боролся вколотый с утра медсестрой 
транквилизатор. Он же не позволил и реально 
оценить происходящее.

— Тебе надо после больницы восстановить-
ся. Давай поедем, это типа санатория, — сказали 
подошедшие ко мне люди.

— Да не надо мне…
— Слушай, пару недель всего. Там бассейн, 

спортзал, все условия. Давай сядь в машину, что 
на улице стоять, поговорим просто…

Позже я узнал, что завотделением, в котором 
я лежал, был в курсе моей отправки на реаби-
литацию. Скорее всего, именно поэтому мне в 
день выписки (обычно так не делают) вкололи 
успокоительное. Чтобы особо не дергался.

Я сел в машину на заднее сиденье. И только 
открыл рот, чтобы еще раз сказать, что мне ни-
чего не надо и обсуждать тут нечего, как машина 
рванула с места.

Я попытался на ходу открыть дверь. Она была 
заблокирована. Попытался позвонить. Телефон 
вырвал сидящий рядом со мной довольно крепкий 
татуированный мужик.

— Какого хрена? Я никуда не поеду!
— Да успокойся уже. Здесь недалеко. Тебе 

понравится. Выпить хочешь?..
В затуманенных лекарством мозгах все 

окончательно смешалось: «вроде надо сопро-
тивляться, но машина же несется, ну вообще-то 
две недели это недолго, а потом разберусь, а еще 
и выпить предлагают, так что мне терять...»

— Выпить? Давай. Далеко ехать?
— Недалеко.
— Тогда — три банки крепкого пива. Не 

меньше.
Я получил свои три банки. Дешевое пойло 

на фоне успокоительного (так делать вообще-то 
категорически нельзя) дало чудесный эффект. 
Мир стал розовым и даже дружелюбным. Дорогу 
я не заметил и не запомнил.

А «недалеко» — оказалось под Рязанью.
Мне повезло (я еще не раз напишу это). Я 

попал в очень хороший сертифицированный част-
ный реабилитационный центр. И попал пусть не 
совсем честным путем, но мирно.

А бывает, что доведенные до отчаяния род-
ственники готовы уже на все, лишь бы попытаться 
спасти своего алкоголика или наркомана. И тогда 
с их согласия сотрудники ребцентра разраба-
тывают целые спецоперации по доставлению 
пациента. Иногда сидят в его квартире в засаде, 
иногда ждут сигнала от родственников, что че-
ловек уснул. Есть ребцентры, которые работают 
за гранью закона (об этом ниже). Их сотрудники 
действуют бесхитростно: бьют, вяжут и увозят. 
На моей реабилитации со смехом вспоминали 
одного клиента, которого привезли в багажни-
ке, спеленатого скотчем, как контрабандного 
попугайчика на таможне. Самое забавное, он 
понимал, что ему надо на реабилитацию, но про-
сто очень не хотел.

Саня Три Побега
Довольно большой дом в два этажа плюс 

цокольный этаж со стороны выглядел как обычный 
особнячок средней руки бизнесмена. На огоро-
женной территории — беседка (ее использовали 
в качестве курилки), неработающий фонтанчик с 

водоемом примерно метр на два (тот самый обе-
щанный бассейн), гараж (точнее, склад), яблоня, 
вишня, кусты и полтора десятка туй.

На цокольном этаже, вполне светлом, стояли 
пластиковые садовые стулья и обычные столы. 
На стене — доска и телевизор. Здесь проходили 
групповые занятия. Там же, в цоколе, в закутке 
был «уголок культуриста» — пара тренажеров, 
настенный турник, штанга, гантели — в принципе 
все что нужно. Был даже складной стол для на-
стольного тенниса.

На первом этаже — кухня, общий зал с ди-
ваном и столом (здесь ели), отдельный кабинет 
для консультантов, психологов и директора. Для 
простоты его называли консультантской. Здесь 
проходили индивидуальные занятия.

На втором — три комнаты с двухъярусными 
кроватями для пациентов, санузел с душевой ка-
биной (душем, правда, каждый день пользоваться 
было нельзя: экономия). У женщин, естественно, 
была отдельная комната и отдельный туалет с 
душем. По всему дому стояли цветы.

Впрочем, все это я разглядел далеко не сра-
зу. В первый вечер я был просто пьян, на второй 
день отсыпался, а более-менее соображать стал 
на третий.

— Вам (нецензурно)! Немедленно верните 
документы и телефон и выпустите меня! Вы все 
сядете! Здесь будут и полиция, и прокуратура, и 
Росгвардия! Эту халабуду по бревнышку раската-
ют! — примерно так орал я на всех сотрудников 
ребцентра, включая директора, когда до меня 
дошло, где я оказался.

— Это не ты говоришь. Это в тебе говорит 
алкоголик, — спокойно отвечал мне директор.

Тогда я не понимал его. Но и деваться мне 
было некуда. Ключи от двери были только у кон-
сультантов. Окна — без ручек, не открыть. Да и 
куда бежать? На улице — снег. Из окон видны 
какой-то поселок и дорога. Я не знал, даже в 
какой стороне Рязань. (Позже у меня была масса 
возможностей свалить, поскольку мне доверяли, 
— но не было желания.)

А бегуны у нас были. При мне, возвращаясь 
с курилки, через забор махнул молодой (в сыно-
вья мне годится) наркоман Никитка. Ломанулся 
в глубь поселка, но провалился по пояс в снег 
в двадцати метрах от дома. Там его и настигла 
погоня. Никитке пару раз врезали в грудь для 

вразумления и вернули в дом.
А на День Победы заехал уникальный персо-

наж по прозвищу Саня Три Побега. Тоже совсем 
молодой алкаш и наркоман, постоянный клиент 
ребцентров. У него действительно было три по-
бега. Причем один — за пять дней до окончания 
шестимесячного курса реабилитации. Весь день 
на занятиях Саня рассказывал всем, как надо 
правильно выздоравливать, и растолковывал 
основы программы. А на следующий день сбежал: 
как-то умудрился все-таки открыть окно, пока ни-
кто не видел. Он был местный, и это ему помогло 
скрываться. Но чуть больше чем через месяц его 
снова сдали в наш ребцентр родственники.

Кстати, основной ошибкой всех бегунов как 
раз и было то, что они первым делом звонили 
родным: мол, еду, встречайте. Родственники тут 
же звонили в ребцентр, и перехватить беглеца 
было уже делом техники.

«Макарики» и служение
Дней через десять мне надоело валяться на 

кровати и строить планы мести один коварнее 
другого (первые две недели считаются каран-
тином, и клиент ребцентра может не соблюдать 
режим и не посещать занятия). Я решил сходить 
на групповую терапию.

Что меня зацепило на занятии, я точно не 
помню. Кажется, разбирали ситуацию Кости, 
который после разговора с женой (разрешался 
10-минутный звонок раз в неделю) воспылал рев-
ностью и ходил сам не свой. Психолог настолько 
спокойно, точно и мягко разобрал ситуацию, что 
Костя успокоился. А я — заинтересовался тем, как 
это работает, и задумался о себе. Тем более что 
уже успел внушить себе, что больше месяца тут 
не пробуду. Ну а раз так, можно и на занятия по-
ходить — время быстрее пройдет. Вечером я взял 
у консультанта положенные мне тетрадки и ручки 
и на следующий день включился в процесс.

Это был день, когда проходило так называе-
мое собрание терапевтического сообщества: все 
реабилитанты, консультанты, психологи, руковод-
ство собирались вместе и решали хозяйственные 
вопросы. Зачем это клиентам? Очень просто: мы 
сами себя обслуживали.

Из числа реабилитантов выбирались повара, 
хозяин дома, хозяин двора, библиотекарь, физрук, 

цветочник и даже так называемый будильник. Са-
мая простая задача была у человека-будильника 
— заводить будильник, чтобы он вовремя за-
звенел. Физрук отвечал за проведение зарядки 
и вообще за спортмероприятия. Библиотекарь 
— за сохранность книжек и канцелярские при-
надлежности для арт-терапии. Хозяин двора — за 
порядок во дворе, хозяин дома — за порядок в 
доме (убирали мы дом каждый день все вме-
сте), цветочник — понятно, за цветы. Повара 
посменно готовили на всех еду и составляли 
списки для закупки продуктов. Все это называ-
ется служение. И есть мнение, что оно помогает 
выздоровлению.

Так получилось, что я взял служение цветоч-
ника. И был очень горд, что у меня сначала зацвел 
декабрист, а потом распустились и розы. А еще 
месяца через полтора я стал хозяином дома, 
отбившись от служения повара. Хотя на кухне 
мне нравилось — каждый по графику один день 
дежурил по кухне. Нужно было помогать повару: 
чистить картошку, резать овощи, мыть посуду. 
Особо много ее было после обеда, но требовалось 
успевать: ни дежурство, ни служение от занятий 
не освобождали.

Ну и раз зашла речь о кухне, стоит рассказать 
о кормежке. Увидев первый раз на завтрак реаль-
но огромную тарелку макарон с зажаркой (лук, 
морковь, маленькие кусочки курицы и томатная 
паста), я сказал, что это хрючево есть не буду. 
Через неделю — ел, как их тут называли, «мака-
рики» за обе щеки. Повар Степа всегда боялся, 
что еды не хватит, поэтому готовил с запасом. В 
результате порции получались огромными. На 
обед — традиционно суп, второе и чай. На ужин — 
чаще всего каша. В кашу обычно добавляли какой-
нибудь сладкий соус собственного изготовления: 
в миксере смешивали сгущенку с чем придется 
— печеньем, шоколадками, бананами, вареньем. 
Иногда пекли оладьи или пирог — пародию на 
шарлотку. По большим праздникам мы скиды-
вались (у каждого на счете были присланные 
родственниками деньги на мелкие нужды типа 
зубной пасты или сигарет), начальство покупало 
нам мясо, и мы жарили шашлык.

Домашнее лечение
Численность группы все время плавала. За 

время моего пребывания было и 18 человек, и во-
семь. Дело в том, что у кого-то заканчивался срок 
реабилитации, кого-то увозили родственники, 
думая, что так будет лучше. Но одновременно 
прибывали новенькие — как мы их называли, 
«абстиненты».

По-хорошему в ребцентр должны попадать 
люди после детокса. Но часто бывает так, что 
привозят пьяных или обдолбанных. И здесь есть 
серьезная опасность: во время похмелья или 
наркотической ломки у человека без медикамен-
тозной поддержки могут случиться проблемы со 
здоровьем (как и произошло с актером Дмитрием 
Марьяновым). В частных ребцентрах редко есть 
свой квалифицированный медперсонал. В моем, 
например, клиента, которому было совсем плохо 
от абстиненции, по старинке похмеляли. А еще 
один наш повар, заехавший в ребцентр месяца 
за полтора до меня, рассказывал, как первые две 
недели его кумарило: трясло, крутило суставы и 
мышцы, болело все тело, он постоянно потел, не 
мог спать… Но в принципе заболевших лечили как 
дома — мы же действительно редко обращаемся 
к врачам. Сами же знаем, что от простуды, а что 
от поноса. Там было так же. И точно так же, как 
дома, в случае серьезных недомоганий клиентов 
просто возили в поликлинику или больницу. Ну, 
или приезжал проконсультировать местная зна-
менитость — Виталий Максимович, вообще-то 
психотерапевт, но в принципе лечивший все.

Коллектив у нас был разношерстный. На-
пример, был банковский клерк Степа — коксовый 
наркоман, работяга Витя, употреблявший все 
подряд, риелтор Максим, тоже так называемый 
«винегретчик», госслужащая Аня, в буквальном 
смысле убивавшая себя водкой, продавец Вита, 
здорово поплавившая мозг «травой»… Вообще, 
количественное соотношение «алкоголики/нар-
команы» тоже постоянно менялось. Но главное 
— большинство понимало свою проблему и пы-
талось ее решить.

Корона и лампочка на шее
Проблема — это зависимость. Алкоголизм, 

наркомания, игромания (ВОЗ, кстати, приняла 
решение включить и ее с 2019 года в Междуна-
родный классификатор болезней), шопоголизм, 
переедание и так далее имеют общие корни. Но 
для простоты я буду писать об алкоголизме.

Главная проблема алкоголика — вовсе не 
алкоголь. У меня с ним проблем нет: я знаю, что 
он сильнее меня. Проблема — неумение жить 
трезвым. Именно умению жить трезво и учат в 
ребцентрах.

Здесь нужно немного оговориться: в нор-
мальных ребцентрах. Дело в том, что в этот 
бизнес влезло много шарлатанов. Они рабо-
тают вчерную, нарушая все законы. Пациентов 
там часто используют как дешевую рабсилу, 
например, на лесозаготовках. Непокорных — 
избивают. А вся «реабилитация» заключается в 
чтении каких-нибудь молитв, иногда собствен-
ного сочинения. При этом с родственников еще 
и деньги берут. Так что, если есть необходимость 
в реабилитации, будьте внимательны при вы-
боре центра.

Мне повезло. Дисциплина у нас, конечно, 
была. Но, скажем так, в легкой версии. Напри-
мер, за мат можно было нарваться на отжимания. 
Приехавший к нам из другого ребцентра молодой 
парень с необычным православным именем рас-
сказывал, что у них все было значительно жестче. 
Там новичка могли и побить за провинность. Но 
в целом применялись другие наказания. Так, 
человеку, забывшему погасить свет, вешали на 
шею огромную лампочку, и он ходил с ней целый 
день. Проявивший эгоизм должен был ходить в 
неудобной короне и тому подобное. У них срок 
реабилитации составлял год. У нас — до полугода 
(я справился за 4 месяца). В государственных 
центрах — 45 суток.

Назвали козлом — скажи 
спасибо
В нашем ребцентре обычный день начинался 

в 7 утра. Подъем, умывание, зарядка.
— Сегодня я постараюсь жить заботами 

о сегодняшнем дне, не пытаясь избавиться от 
всех моих проблем сразу… — перед зарядкой 
мы хором читали лозунги, очень похожие на те, 
которые произносят на своих семинарах всякие 
лайф-коучи.

Затем — занятия. Еще раз повторюсь: мне 
повезло. Я попал в перестройку программы. Дело 
в том, что большинство ребцентров в нашей стра-
не, да и во всем мире, используют так называемую 
программу «12 шагов». Но внедряется и когнитив-
ная терапия. Центр, где я был, как раз переходил 
от 12-шаговой программы к методам когнитивной 
терапии. Так что я получил и то, и другое.

На лекциях и видеолекциях рассказывали о 
различных аспектах заболевания, о признаках ре-
цидива и срыва (срыв, кстати, это еще не возврат 
в употребление), о постановке и достижении це-
лей, об основах структурного анализа личности, 
о когнитивной модели и прочих психологических 
заморочках.

Были групповые терапии — когда ведущий-
психолог разбирал ситуацию кого-нибудь из 
реабилитантов, а группа включалась в процесс 
обсуждения. Были арт-терапии и даже сказкоте-
рапии. Мне очень не нравилось рисовать, а вот 
сочинять сказки нравилось (что, в принципе, при 
моей профессии понятно). На психотренингах 
в основном отрабатывались навыки взаимо-
действия в социуме. Раз в неделю мы смотрели 
какой-нибудь «программный» фильм. Например, с 
Леонардо Ди Каприо — «Дневник баскетболиста» 
или «Остров проклятых». Три раза в неделю — так 
называемый «антистресс». Занятие, где можно 
было почитать книжку (у нас была небольшая 
библиотека), поиграть в настольный теннис или 
позаниматься в «уголке культуриста». Я выбирал 
последнее и, надо заметить, свою физическую 
форму благодаря этому неплохо подтянул. Два 
раза в неделю были либо прогулка (обычно по 
лесу, в сопровождении консультанта, благо не 
строем), либо спортмероприятие на воздухе 
(футбол или волейбол), а то и купание на мест-
ном пляже.

Самыми нелюбимыми абсолютно у всех были 
так называемые письменные. На них нужно было 
письменно ответить на вопрос из — для простоты 
скажем — руководства. Затем — зачитать то, 
что получилось, перед группой и ответить на 
вопросы, которые, возможно, у членов группы 
появились. Все это было направлено на то, что-
бы человек лучше начал разбираться в себе и 
своей болезни.

Ну, утрируя, что-то типа «как проявлялась 
твоя одержимость в период употребления». И 
вот человек рассказывает: «Я не мог думать ни 
о чем, кроме выпивки. А денег не было, и я их 
достал и выпил». А кто-нибудь из группы спра-
шивает: как достал — своровал, что ли? И че-
ловеку приходится сознаваться в том, в чем он 
не хотел признаваться даже себе. Некоторых 
особо впечатлительных доводили вопросами 
до слез. Вот примерно так это и работало. Надо 
сказать, действительно помогало взглянуть на 
свою жизнь по-новому.

А в конце дня были так называемые итоги. 
Вся группа, как на терапии, садится в круг, и по 
очереди все зачитывают свой дневник — что 
было за день. После чего тебе дают так называе-
мую обратную связь: любой желающий может 
высказать замечание. Причем, даже если тебя 
назвали козлом, отвечать можно только одним 
словом: «спасибо».

Ежедневная отсрочка
Проводились и индивидуальные занятия 

по психокоррекции. Именно на одном из них 
психолог и сообщил мне: «Чтобы доработать с 
тобой, окончательно разобраться, составить 
когнитивную карту и рекомендации, нам осталось 
не больше месяца». Я был счастлив. Но в группе 
ничего не сказал. Вообще называть сроки выхода 
было не очень-то принято — чтобы не подрывать 
спокойную атмосферу.

И вот, светлым летним утром, когда подо-
шел срок, я просто обнял всю группу и вышел с 
чемоданом за порог. Это начиналась уже другая 
жизнь. Да, с кучей старых и горой новых проблем. 
Вот только решать их я учился в ребцентре и 
продолжаю учиться сейчас совсем не так, как 
раньше.

Еще раз скажу: мне повезло. Оба психолога, 
которые работали с нами, — дипломированные 
специалисты с высшим профильным образова-
нием. Один больше занимался структурным ана-
лизом личности, другой — когнитивной моделью. 
Но самое важное: оба — бывшие наркоманы. Если 
вы алкоголик, вас не поймет до конца даже самый 
именитый психотерапевт, если сам он никогда не 
выл как зверь в аду абстиненции.

Кстати, идея, что именно выздоравливающий 
алкоголик может помочь другому алкоголику 
выздоравливать, — одна из основополагающих 
в программе «12 шагов». Она была разработана в 
конце 30-х годов прошлого столетия и считается 
одним из лучших изобретений человечества в 
ХХ веке. Благодаря ей от алкоголизма спаслись 
десятки миллионов людей.

Наверняка видели в кино — сидят люди в 
кругу, и кто-нибудь говорит: «Привет, я Джон, 
алкоголик», и все начинают хлопать. Примерно 
так все и происходит в реальности: групп АА (ано-
нимных алкоголиков) в Москве множество. Это 
не секта, совершенно не коммерческая история, 
вообще не организация в общепринятом смысле 
слова, — это содружество мужчин и женщин, 
объединенных одной целью: жить трезво и по-
могать другим алкоголикам обрести трезвость. 
Программа «12 шагов» — программа духовная (не 
путайте с религиозной). Это определенные прин-
ципы и, конечно, действия, которые дают человеку 
ежедневную отсрочку от гибели. Эта программа 
используется и выздоравливающими наркомана-
ми, и членами семей зависимых, и игроманами, 
и так далее. В среде АА есть популярная фраза: 
«Для алкоголика существует два лекарства — 
алкоголь и программа «12 шагов», но у алкоголя 
слишком много побочных эффектов…»

В сообществе АА есть традиции. Одна из них 
— анонимность. Потому что «главным являются 
принципы, а не личности». И именно поэтому все 
имена в статье изменены. И подпись под статьей 
— именно такая.

Член содружества АА.
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В картине «Вечная жизнь Александра 
Христофорова» Евгения Шелякина 
главную женскую роль сыграла Оксана 
Фандера. Ее партнером стал Алексей 
Гуськов. Он же — Христофоров, устав-
ший от жизни человек, наконец-то 
встретивший женщину мечты. Ее про-
гулка по набережной в сопровождении 
гигантских фигур на шестах смотрится 
как законченный клип. Марго — пси-
холог. Она помогает другим, но ей и 
самой требуется поддержка. Мы пого-
ворили с Оксаной Фандерой накануне 
премьеры. 

— Вы уже видели «Вечную жизнь»?
— Еще нет. 
— Премьера — мука или праздник? 

Готовитесь к ней, или все происходит 
спонтанно?

— Это мука. На экране я скрыта персо-
нажем, а на премьеру прихожу собственной 
персоной. На мне нет одежды моей героини, 
поэтому возникает ощущение раздетости. На-
верное, это называется словом «социопат» 
(здесь Оксана смеется). 

— Необычная и странная у вас героиня. 
Это отвага — соглашаться на ту или иную 
роль? 

— Для меня это не простой момент. В пред-
ложении, которое я получаю, должен быть некий 
парадокс, определенный вызов, то, от чего не 
смогу отказаться. Называю это парадоксом 
компонентов. Я не сразу понимаю, как подойти 
к роли, поэтому присутствует определенный 
страх. Мне сложно объяснить, но если все эти 
моменты совпадают, тогда я соглашаюсь. 

— Что вас привлекло в предложении 
Алексея Гуськова, который еще и продю-
сер картины?

— Необычность жанра. Не часто я получаю 
предложения участвовать в комедии. Мне очень 
понравился сценарий. Я давно хотела порабо-
тать с Алексеем Гуськовым, который мне как 
актер всегда импонировал. Знала я его весьма 
приблизительно, но что-то подсказывало: он 
хороший человек. И я ни капли не ошиблась в 

своем представлении. А что касается роли, то я 
на какое-то время задумалась о ней, но потом 
решила, что, наверное, не нужна этому проекту. 
Но Алексей был настойчив. Мы встретились с 
ним и с Евгением Шелякиным, стали сочинять. 
То, что вы увидели, — плод наших сочинений. 
Нам показалось любопытным сделать из моей 
героини альтер эго Христофорова. То есть эта 
женщина пытается помогать людям с устойчи-
выми агрессивными реакциями, но сама такой 
устойчивостью относительно агрессии не об-
ладает. После того, как стало понятно, что мы 
трое друг друга слышим, видим, понимаем, 

симпатичны друг дру-
гу, мы пожали руки. 

— И каким Гуськов 
оказался на площадке? 

— Алексей — удивительное 
мое открытие, как человеческое, так 
и профессиональное. Хотя я еще раньше 
была покорена его работой в фильм «Таежный 
роман». Мне очень хотелось оказаться с ним 
на одной площадке. И оказавшись, я поняла, 
что интуиция — удивительная вещь. Она меня 
не подвела. Алексей — потрясающий партнер 
— заботливый, аккуратный, трогательный, 

бережный, просто прекрасный. О том, какой 
он человек, я готова говорить часами. Это тот 
случай, когда можно на одну чашу весов по-
ложить актерский талант, а на другую — че-
ловеческий фактор, и перевеса не будет. Это 
одинаковая взвесь. 

— Самостоятельно принимаете реше-
ния или же с кем-то советуетесь? У вас ведь 
уникальная семья — стопроцентно актер-
ская в трех поколениях. Теперь и ваши дети 
могут что-то посоветовать.

— Решение я принимаю самостоятельно, 
вернее, сначала его принимает моя интуиция. 
Потом она обретает форму мысли, а дальше 

я уже могу что-то рассказать своим 
близким и делаю это, поскольку 

мне важно их мнение. Иногда 
прошу Филиппа (Филипп 

Янковский — супруг Ок-
саны. — С.Х.) почитать 

сценарий для того, 
чтобы он мне помог, 
подсказал какой-
то неожиданный 
психологический 
ход со стороны 
героини. Филипп 
очень хорошо это 
делает. 

—  В а ш а 
Марго похожа 

на инопланетян-
ку. Такой и заду-

мывалась? Это вы 
сделали ее немного 

смешной? 
— Героиню мы имен-

но такой и задумывали. Мне 
хотелось, чтобы она была не 

просто немного смешной, а очень 
смешной. Но я оказалась в меньшинстве, 

потому что парни, я имею в виду Алексея и 
Евгения, аккуратнее меня. Я бы ее сделала 
в какие-то моменты более эксцентричной и 
экзальтированной. Но им, видимо, нежный тип 
женщины ближе (смеется).

— Марго — идеальная женщина?

— Я не знаю, что такое идеальная женщина. 
Всегда считала и считаю, что каждая женщина 
идеальна. Просто должен найтись и в итоге 
находится человек (я уверена в этом), который 
поможет ей это в себе узнать, принять, стать 
счастливой и заискриться от этого ощущения. 
Должен быть кто-то, кто подойдет и шепнет: 
«Идеальная!» И женщина в это поверит.

— Мечтаете о какой-то роли? Не кон-
кретно о Гертруде или Раневской, а о со-
вокупности неких качеств.

— Я мечтаю о роли, которая сожмет мое 
сердце в тиски так, что не будет возможности 
от нее отказаться. Даже если вопреки все: 
сроки, погодные условия, место съемок, от-
сутствие комфорта.

— Каким оказался опыт работы с Евге-
нием Шелякиным?

— Женя — тончайший и деликатный ре-
жиссер и человек, с феноменальным чувством 
юмора, харизмой. Давно не видела такого, 
чтобы режиссера на площадке обожали все. 
Не только люди обоих полов — женщины и 
мужчины. Его обожали животные, природа, 
климат, море. Погодные условия подстраива-
лись под Женю. Дай бог ему как можно больше 
хороших и качественных проектов, которых 
он достоин.

— Александр Бруньковский, у которо-
го вы недавно снялись в документальном 
фильме «INTO_Нация Большой Одессы», 

сказал, что без вас не мыслил картины. Вы 
стали ангелом города. А что почувствовали 
вы? Трудно сниматься в неигровом  кино?

— Это все равно что, если бы мне пред-
ложили сделать фильм «Все о моей матери». Я 
не имею в виду Альмодовара, а буквально то, 
что сказала. Если бы мне предложили сделать 
фильм о моей матери, и она была бы такая же 
известная, как мой родной город, это вызвало 
бы столь же стремительную реакцию и ответ 
«да», как и в случае с «iNto_Нацией Большой 
Одессы». Насколько это было сложно мне? 
Совсем несложно. Несколько обстоятельств 
могли нам помешать, но все-таки это случилось, 
чему я очень рада. В первую очередь, я рада 
знакомству с Сашей Бруньковским. Мне ино-
гда кажется, что мало восторженных эпитетов, 
чтобы выразить чувства. Я жонглирую словами 
«прекрасный», «потрясающий», «чудесный», 
«изумительный», но хочется найти еще вос-
торженное прилагательное, чтобы охаракте-
ризовать Сашу. Мы ходили по городу, а у меня 
было ощущение, что мы сидим на моей комму-
нальной кухне за столом, накрытым клеенкой, 
пьем чай из граненых стаканов в серебряных 
подстаканниках и просто разговариваем. И 
разговариваем уже не первое десятилетие. 
Не знаю, насколько такой образ будет понятен, 
но он характеризует мое отношение к фильму 
и его автору.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Оксана Фандера: «Мне  хотелось, 
чтобы героиня была не просто 
немного смешной, а очень 
смешной».

ИДЕАЛЬНАЯ ИНОПЛАНЕТЯНКА
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Кадр из фильма  
«Вечная жизнь Александра 

Христофорова»  
с Алексеем Гуськовым.
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Примерно так в ребцентрах 
проходит групповая терапия.

Ребцентр, в котором умер актер Марьянов.

А здесь проходил реабилитацию 
наш корреспондент.

c 1-й стр.



  Матч второго тура футбольной Лиги 
чемпионов ПСЖ — «Црвена Звезда», со-
стоявшийся 3 октября, завершился со 
счетом 6:1. На результат никто не обра-
тил внимания. Все-таки играли команды 
разного уровня. Если бы не одно «но». 
За несколько дней до встречи в Союз 
европейских футбольных ассоциаций 
(УЕФА) обратился информатор, сооб-
щивший о намерении сербского клуба 
уступить сопернику с разницей именно 
в пять мячей.
По информации анонимного источника, 

знакомые с руководством «Црвены» люди по-
ставили 5 млн евро на поражение с разницей в 
пять мячей. УЕФА не стал тянуть и сразу начал 
расследование совместно с французской про-
куратурой. Парижская полиция даже организо-
вала слежку за президентом ПСЖ, но никаких 
встреч с представителями сербского клуба 
засечь не удалось. 

К делу был подключен независимый экс-
перт, который оценил действия игроков во время 

матча. По информации французского издания 
L’Equipe, он отметил нескольких футболистов 
«Црвены», которые сыграли явно ниже своих 
возможностей и просто не вступали в борьбу 
с нападающими ПСЖ. А за несколько минут до 
конца встречи (при счете 5:1) в ворота сербов был 
назначен штрафной, который исполнил Неймар. 
Голкипер гостей не стал прыгать за мячом, сделав 
лишь пару шагов в направлении удара. Так счет 
стал «нужным». 

Сейчас УЕФА продолжает расследование, а 
оба клуба уже успели выступить с официальными 
заявлениями. ПСЖ пригрозил судом изданию, 
первым распространившему информацию, и 
согласился сотрудничать со следствием, будучи 
уверенным в своей невиновности. А президент 
«Црвены» сказал, что с современными аналити-
ческими технологиями невозможно поставить 
такую крупную сумму и остаться незамеченным. 
Перед игрой ни одна известная букмекерская 
контора не зафиксировала аномальных ставок.

Повлиять на ход дела может и репута-
ция сербских команд. Скандалы, связанные с 

договорными матчами для них не редкость. По-
следний разгорелся в 2016 году, когда четыре 
клуба высшего дивизиона были лишены трех 
очков в национальном чемпионате за участие 
в сомнительных играх. 

ПСЖ в последнее время также находится 
под пристальным вниманием УЕФА. Летом за-
вершилось длительное расследование Союза 
европейских футбольных ассоциаций в отно-
шении парижан в связи с нарушением финан-
сового fair play. Год назад французы заплатили 
испанской «Барселоне» за Неймара 222 млн 
евро, а по итогам сезона-2017/18 выкупили у 
«Монако» Килиана Мбаппе за 135 млн. В тот 
раз им удалось избежать наказания в виде 
отстранения от еврокубков. Если их вина в 
организации договорного матча с «Црвеной» 
будет доказана, то серьезные последствия 
уже не обойдут команду стороной.

Счет 6:1 является роковым для ПСЖ. Имен-
но эти цифры красовались на табло «Камп Ноу» 
в марте 2017-го, когда французы упустили 
преимущество в четыре мяча после первой 
игры с «Барселоной» и потерпели историче-
ское поражение. В этот раз парижане сами 
разгромили соперника с таким счетом. Но 
радость победы могут затмить гораздо бо-
лее страшные вещи, чем досада от обидного 
проигрыша.

Сергей ПОГРЕБНЯК.

Сейчас у наших биатлонистов 
— Австрия, потом — Финляндия, 
отбор на этапы Кубка мира и 
Европы. Последний сбор ко-
манды — с 18 ноября на ав-
стрийской высоте. Первый 
этап Кубка мира стартует в 
начале декабря в словенской 
Поклюке, Кубок IBU начнет-
ся в самом конце ноября в 
Швеции.

Шипулин все же решил 
продолжить карьеру. Решение 
давалось с трудом — перенесен-
ный мононуклеоз с непонятными 
последствиями, да и перспективы 
дальнейшей жизни биатлона России, 
которые могут быть совсем не оптими-
стичными. Нет, мы не будем говорить о том, что 
за частичным отстранением нашего биатлона 
может последовать и полное. На данный момент 
для этого оснований нет. Но худшие сценарии 
событий за последнее время слишком часто 
воплощались в жизнь, поэтому совсем изгнать 
тяжелые мысли как-то уже не удается.

И все же мало кто сомневается, что уходить 
Антону Шипулину рано. Были бы, что называется, 
здоровье и желание.

«В межсезонье я тренировался столько, 
сколько мне рекомендовали врачи — 3–4 раза в 
неделю не более полутора часов. Сейчас врачи 
дали добро на то, чтобы я продолжил спортивную 
карьеру. Две недели назад, хоть и знал вердикт 
врачей, еще не мог принять окончательного 
решения. Не мог найти в себе мотивацию. Осо-
бенно после такого прошлого сезона, со всеми 
этими допинговыми скандалами и пропуском 
Олимпиады. Думал: хорошо, начну трениро-
ваться, а дальше что? Опять какой-то скандал? Я 
могу абсолютно точно сказать, что совершенно 
чист, — рассказал спортсмен, комментируя при-
нятое решение. — Тренироваться буду вместе с 
командой, но по своей собственной программе. 
Рядом со мной не будет Андрея Крючкова, как 
в прошлые годы. Он вернулся на основное ме-
сто работы в ЦСП. Но планы он мне все так же 
будет писать. Хотел взять Андрея Гербулова, но 
не рискнул, ведь он тоже нашел работу». (По-
следние годы Шипулин готовился отдельно от 
сборной с Крючковым и Гербуловым. — Прим. 
ред.)

Мотивация у Шипулина, хотя он и не мог ее 
долго найти (а скорее — вдохнуть в нее жизнь), 
все та же — много раз коварное личное «золото» 
просто вышибало из его рук одним выстре-
лом. Антон ни разу не выигрывал гонки ни на 
Олимпийских играх, ни на чемпионате мира. 
Тот промах на стойке последним выстрелом в 
Сочи-2014 при лидерстве в спринте — тяжелое 
воспоминание даже для болельщиков. Но пока 
главную цель возвращения Шипулин озвучил 
на ближайшие два года: золотая медаль чем-
пионата мира 2020 года, который состоится в 
Антхольце.

Антон Шипулин появился на этапах Кубка 
мира без малого хвостика десять лет назад. Дело 
было в январе в Оберхофе, тот дебютный спринт 
принес 72-е место. С каких мест и на каком этапе 
может начать Шипулин в этом году, говорить ни-
кто не возьмется. Но, например, Ольга Зайцева 

уверена, что спортсмену столь 
высокого уровня достаточно 
двух месяцев, чтобы привести 
себя в форму. 

На первом этапе Кубка мира 
Шипулин не появится. Хотя, как 
он сам говорит, «мне дают воз-
можность выступать в Кубке мира 
без отборов. Но если на контроль-
ных стартах я пойму, что не смог 
набрать форму, откажусь от места 
в команде и дам дорогу молодым. 
Буду готовиться к конкретным гон-
кам. Думаю, на отдельных стартах я 
смогу показать результат. Надеюсь, 
что к чемпионату мира подойду в 
форме не худшей, чем команда. 
Тренеры могут сказать — побегай 
на Кубке IBU. И будут правы. Мне не 
хочется попадать в команду по блату. 
Возможно, имеет смысл разогнаться 
в Раубичах на чемпионате Европы, а 
потом ехать на чемпионат мира». 

Но признается: если придется 
пропустить этапы, «будет внутри что-
то корежить, я же боец, я буду смотреть 
на все уплывающие очки, которые мне 
машут рукой».

Как говорит главный тренер сборной Ана-
толий Хованцев, навыки к спортсменам уровня 
Шипулина возвращаются быстро, но все же 
пока после обсуждения с Антоном они решили 
сконцентрироваться на подготовке к чемпионату 
мира этого года.

● ● ●
Будущие очки этапов Кубка мира еще не 

обрели хозяев, а вот семь наших спортсменов 
уже помахали рукой России. Навсегда или по-
пробовать себя в других странах, другом отборе 
в сборную и другой конкуренции, покажет время. 
Как и то, есть ли среди перешедших в сбор-
ные Украины и Белоруссии новые Домрачевы 
и Кузьмины? 

Союз биатлонистов России разрешил 
переход в сборную Украины Екатерине Бех и 
Анастасии Рассказовой, в сборную Белоруссии 
— сестрам Елене и Ирине Кручинкиным (Елена 
выступала за Россию на чемпионате мира по 
летнему биатлону-2018, Ирина — на летнем чем-
пионате России-2018), Анне Мусатовой, Арине 
Яборовой и Никите Лобастову. Кстати, Никита 
на сегодняшний день — чемпион юниорского 
мира-2017 в эстафете.

«Учитывая дружеские и конструктивные 
отношения между федерациями, а также ин-

тересы спортсменов, Союз биатлонистов 
России разрешает переход вышеуказанных 
российских спортсменов для продолжения 
спортивной деятельности в составе других 
сборных команд без применения к ним 
двухлетнего ограничительного срока» — 
такова позиция СБР. 

Дружелюбно и по отношению к стра-
нам, и к спортсменам. О затратах при под-

готовке спортсменов говорить, чтобы не 
разжигать страсти, не будем, но вот одна 
из причин поиска новых мест обитания 
спортсменов — существовавший до сих 
пор отбор в национальную команду. 
Очень жестко о нем рассказала Мар-
гарита Васильева (спортсменка вошла в 
основной состав сборной этого сезона): 
«Было ощущение, что мы, Россия, от-
дельно, а сборная — отдельно. Было 
же как: сборная обособленно гото-
вится все лето, затем где-то между 
собой они определяют, кто бежит на 
Кубке мира, а кто на IBU. И дальше 
мы видим их только на «Ижевской 
винтовке», куда обычно отправляли 
двух-трех девушек, с которыми нам 
приходилось бороться».

Новое руководство СБР, ко-
торое уже пережило несколько 
волн скандалов, утверждает, что 
у спортсменов из региональных 
команд в этом году больше воз-
можностей проявить себя и по-
пасть в сборную. «Есть старты, на 
которых они могут обыграть сбор-
ников и по спортивному принципу 
отобраться в команду. Плюс по 
ходу сезона планируем большую 
ротацию между составами, вы-
ступающими на Кубках мира и 
IBU», — считает президент СБР 

Владимир Драчев.
Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СПОРТАРМИЯ
РЕПЛИКА

Алексей САФОНОВ, 
редактор интернет-
проектов «МК»
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

куплю

 платы, микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ гадание.

Любовные
привороты 
т. 8-(925)-701-95-68

продаю

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ календарики,
открытки, книги  б/у куплю. 
т. 8-915-344-86-45

❑ часы, значки б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. (495) 772-19-81.

сниму
❑ квартиру 

т. 8-915-036-19-89

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ семейный адвокат 
т. 8-977-662-00-93

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20.

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
16 октября с 8.00 до 20.00
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
17 октября с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у «EUROSPAR»
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Белорусская» (радиальная), Ленинградский 
проспект., около д.7
м. «Авиамоторная», выход на ул. Авиамоторная, на-
против д. 14, около сквера Калинина
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10б, 
около нового ТЦ

м. «Братиславская»  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Марксистская», выход на ул. Таганская,  
в районе церкви св. Николая
м. «Строгино»  
на авт. остановке «Строгинский бульвар», д. 12
м. «Рязанский проспект», выход в сторону  
4-го Вешняковского пр., не доходя до здания  
Финансового университета
м. «Тушинская» у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чистопрудно-
му бульвару, около трамвайной остановки
м. «Ясенево» выход на Новоясеневский пр-т,  
в районе стадиона «Содружество»
м. «Крестьянская Застава» или  
м. «Пролетарская» выход, на ул. Воронцовская, вл. 50, 
около кафе «Вареничная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 16 по 19 октября, с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 23 по 26 октября, с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 (вход с набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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С музыкой у меня всегда были проблемы. 
С религией тоже. У Федора Емельяненко из 
этого списка все в порядке как минимум с 
одним, правда, есть проблемы другого свой-
ства. Собственно, после вечера боев в Нью-
Йорке они никуда не делись, но я почему-то 
думаю о музыке, которая пророчески вещает 
о феномене Последнего Императора, а он при 
этом побеждает. 

Только после технического нокаута Чейла 
Соннена в полуфинале Гран-при тяжеловесов 
Bellator и перед грядущим боем против Райана 
Бейдера я задумался над словами, под кото-
рые Емельяненко выходит на поединки. Федор 
катается на американских горках уже почти 
10 лет. Как и у любого другого эпохального 
спортсмена, его карьеру то хоронят, то пре-
возносят к очередным высотам. Разгон от 
поминок до дифирамбов — секунда, то есть 
примерно один пропущенный удар. 

После Фабио Мальдонадо все дружно 
провожали «плывущего» Емельяненко, затем 
окончательно попрощались после нокаута 
от Мэтта Митриона, а спустя 10 месяцев из 
«уже не тот» Емельяненко вновь стал главной 
национальной идеей России в MMA. Если бы 
не Хабиб, конечно. Нурмагомедов обошел 
Последнего Императора на повороте благо-
даря годному (и не очень) хайпу, взорвал все 
рейтинги, но по степени узнаваемости и любви 
Емельяненко все равно номер один.

Только дело в том, что победы Федора 
от его поражений отличаются лишь итоговым 
результатом. По самим боям — ничего нового. 
Емельяненко попадает — роняет соперни-
ка. Емельяненко пропускает — падает сам. 
Поэтому слова о «не том» или «том» Федоре 
— это слова об одном и том же человеке и 
спортсмене. Согласитесь, глупо ведь ожидать, 
что в 42 года он вдруг изменится. Поднимет 
руки, поменяет свой стиль и так далее. 

А теперь к хорошим новостям: это про-
должает работать. Возможно, не с действую-
щими чемпионами UFC (этого мы пока про-
верить не можем), но для бывших — Фрэнка 
Мира и средневеса Чейла Соннена вполне 
достаточно. Значит, достаточно для того, 
чтобы россияне продолжали просыпаться 
в 5–6 утра и с екающим сердцем смотреть 
бои Емельяненко.

У него они всегда валидольные. Все меня-
ется за доли секунды, и любим мы его именно 
за это. Это не тягомотина. У Емельяненко либо 
меч пополам сломается, либо щит соперника 
будет вдребезги.

Вера в Емельяненко — это то, что всегда 
будет окружать его бои на фоне любых его 
успехов. Под эти слова он сейчас и выходит 
в клетку: «Вера вечна, вера славна». Они мак-
симально актуальны, пусть немного с другим 
смыслом. 

А раньше Федор выходил под это:
«Ой, то не вечер, то не вечер,
Мне малым-мало спалось...»
Во-первых, еще не вечер для его карьеры. 

Во-вторых, нам еще предстоит как минимум 
один раз мало и плохо спать. 26 января в Лос-
Анджелесе Емельяненко в финале Гран-при 
встретится с Райаном Бейдером. На кону будет 
стоять чемпионский пояс организации. Это 
апофеоз наших мечтаний за пределами UFC. 
Это то, чего все так требовали: крутой сопер-
ник, крутая мотивация, крутой турнир.

Бейдер в последних 12 боях потерпел 
лишь одно поражение. Это самый молодой 
участник Гран-при, самый голодный до по-
бед. Он полутяжеловес, которого избавили 
от необходимости гонять вес и дали вольную. 
Он в целом подходит под описание бойца, 
которому в комментариях пророчат победы 
«уничтожением».

...Но мы же верим, да? Что-то мне под-
сказывает, что мы переживем все те эмоции, 
за которые так и полюбили Емельяненко. Пом-
ноженные на ответственность боя и возрос-
шую любовь к единоборствам. 

Верю, что для Райана Бейдера Федор 
Емельяненко как раз окажется тем самым 
— ветром злым, налетевшим «со восточной 
стороны». 

Это тоже из «Казачьей», если что. По-
верим еще и в магию слов.

Россия рискует серьезно отстать от общеми-
ровой тенденции перейти на беспилотную же-
лезнодорожную технику. Об этом заявил вице-
президент Союза машиностроителей России 
Валентин Гапанович на недавнем заседании 
Союзмаша в правительстве. Острая нехватка 
«резвых» отечественных микропроцессоров, 
датчиков, контроллеров и программного обе-
спечения продолжает делать погоду на рос-
сийском производстве беспилотников всех 
классов и калибров. Потому обещанные к 2020 
году роботы-поезда на Московской кольцевой 
железной дороге если и появятся, то уж точно 
без клейма «Сделано в России». Впрочем, у 
России есть козырь, который в вопросе бес-
пилотного железнодорожного транспорта 
позволит нам прыгнуть сразу в «дамки».

Разношерстный беспилотный транспорт про-
должает захватывать мир. «Автоботы» наступают 
везде: на автострадах, море, в воздухе и на желез-
ной дороге. Кто удивится сегодня, например, экс-
прессу без водителя в каком-нибудь германском 
Эшеде или Карлсруэ?

Впрочем, самые продвинутые беспилотные 
технологии на железной дороге нужно искать не 
на Западе, а на Востоке. Привычный лидер — Япо-
ния и их автоматизированная железнодорожная 
линия Синкансэн. Страну восходящего солнца 
экспрессом догоняет Поднебесная. Передовики 
КНР — тайваньские железные дороги, которые с 
2016 года полностью перешли на беспилотные 
локомотивы.

Европа на всех парах догоняет Восток. Так, 
немецкий промышленный гигант «Сименс» уже 
несколько лет штампует не только полнокровные 
беспилотные локомотивы. Отдельные системы с 
лычкой «Сделано в ФРГ» постепенно заполняют 
мировой рынок: автоматика, приборы и датчики, 
микропроцессоры и программный софт — их на-
дежность ценят везде.

Кстати, именно германская земля и проде-
монстрировала наше отставание в сфере бес-
пилотного железнодорожного транспорта. Круп-
нейшая выставка-форум InnoTrans-2018 в Берлине 
и стала тем самым лакмусом, который буквально 
кричит: мы начинаем безнадежно отставать.

Накануне на очередном заседании Союза 
промышленников России в правительстве вице-
президент российского Союзмаша Валентин 
Гапанович отметил: для того чтобы не упустить 
общемировую тенденцию беспилотного ЖД транс-
порта, предстоит попотеть.

— Нужно решить, что конкретно мы можем 
предпринять, чтобы в нашей стране беспилотные 
транспортные средства, в том числе на железной 
дороге, внедрялись как можно активнее, — под-
черкнул Гапанович. — Иначе мы рискуем сильно 
отстать.

Эти слова касались прежде всего мирной ЖД 
продукции. Ведь тематика заседания отечествен-
ного Союзмаша — диверсификация ОПК, то есть 
— производить больше мирного товара.

А что, если часть созданного в России желез-
нодорожного беспилотного состава взять и отдать 
на военные нужды? Ряд экспертов не скрывают: 
робот-эшелон — это мечта сродни уэллсовской 
«Машине времени».

Так, приверженец адаптации всего нового и 
прогрессивного в Российскую армию Констан-
тин Ружий уверен: поставь железнодорожный 
беспилотник на «военные рельсы», и это мгно-
венно сотворит прорыв в укреплении защиты 
государства.

— Помните, как быстро специально для ма-
невров «Восток-2018» перебросили по «железке» 
300 тысяч военнослужащих? В такую скорость 
даже там, на Западе, поверили с трудом! — уверяет 
«МК» эксперт. — А теперь представьте, что будет, 
если за дело возьмутся скоростные беспилотные 
поезда. Логистика улучшится в разы. За считаные 
дни можно будет целые армии перебрасывать из 
одной точки страны в другую.

Впрочем, не все такие технологичные опти-
мисты. Например, военный эксперт Александр 
Мозговой уверен: такая роботизация пока — 
«обоюдоострый топор».

— С одной стороны, все к этому и идет, — го-
ворит военный эксперт. — С другой — цифровые 
системы могут глючить и давать сбой. И тогда в 
спасительный ручной режим перейти будет не-
кому — все системы под властью искусственного 
интеллекта.

Но и эти эксперты не исключают: пользу для 
армии в поездах-беспилотниках при желании 
извлечь можно.

Однако Союз машиностроителей России жир-
ный плюс видит пока лишь в беспилотных поездах 
для мирной повседневности. Так, вице-премьер 
российского правительства Юрий Борисов на 
том же заседании Союза машиностроителей в 
правительстве подчеркнул:

— Сегодня оборонным предприятиям недо-
статочно производить исключительно военную и 
специальную технику. Нам нужно уметь привлекать 
внебюджетные ресурсы, выпускать гражданскую 
продукцию и реализовывать ее на конкурентном 
рынке.

Потому неясно — как скоро и вообще увидим 
ли железнодорожный беспилотник цвета русского 
хаки? Впрочем, когда-то и танк считали бесполез-
ной жестяной лоханкой, способной лишь бочками 
пожирать бесценный бензин и пустозвонить ржа-
выми гусеницами…

Максим КИСЛЯКОВ.

БЕСПИЛОТНЫЕ ПОЕЗДА 
ЦВЕТА РУССКОГО ХАКИ
Эксперты уверены: 
скоростные локомотивы-
роботы «в погонах» 
мгновенно усилят 
оборону страны

Либо меч 
пополам, либо 
щит вдребезги

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ЮБИЛЕЙСКАНДАЛ

ШИПУЛИН: БЕЗ БЛАТА

Вернулся 
в сборную Антон 

Шипулин. Вернее, 
не так: он никуда и не 

уходил, но вероятность 
того, что мировой биатлон 

простится с ним, была очень 
велика. И не просто реальна, 

но еще и понятна. Трудно найти 
мотивацию, когда за плечами 
так много биатлонных дорог. 

А главная, олимпийская, 
вдруг оказывается 
перекрыта знаком 

«кирпич».

Самый 
любимый 

биатлонист 
страны вернулся 

в команду

АНТОН 

И ЗНАКА «КИРПИЧ»
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  Его знают, мне кажется, все, его фа-
милия в спортивном мире — легенда. 
Услышав «Преображенский», думают не 
о том самом булгаковском профессоре, 
а о Владимире Юрьевиче — человеке, 
который в прямом и переносном смыс-
ле поставил на ноги десятки звезд на-
шего спорта. Да и не только нашего...
Он из самой что ни на есть спортивной 

семьи: отец Владимира Юрьевича — легендар-
ный горнолыжный тренер, возглавлял сборную 
на дебютных для СССР зимних Играх-1956 в 
Кортина д’Ампеццо, где Евгения Сидорова уже 
тогда завоевала в слаломе бронзовую медаль. 
Но когда я позвонил поздравить с 60-летием, 
профессор Преображенский был, что для него 
удивительно, не на горных лыжах: отмечал 
юбилей всей огромной и дружной семьей в 
Белграде.

— Но горнолыжники, конечно, уже поздра-
вили, — смеется Владимир Юрьевич, — получил 
множество звонков и сообщений с веселыми 
смайликами и восклицательными знаками. Да 
и не только горнолыжники, разумеется: я же 
действующий доктор — так что круг общения 
большой, представители самых разных видов 
спорта звонили, да и просто хорошие друзья.

Почему Белград? Так у меня же мама 
отсюда, дедушка здесь похоронен... Внучка 
маленькая впервые тут оказалась, побывала 
на могиле прадеда. А вообще в Белграде к 
нам очень хорошо относятся и всегда тепло 
принимают!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

«ПОЗДРАВИЛИ 
НЕ ТОЛЬКО 
ГОРНОЛЫЖНИКИ»
Владимиру 
Преображенскому — 60!

ПСЖ ВЫГОНЯТ ИЗ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ?
УЕФА и французская прокуратура ведут расследование  
из-за подозрений в договорном матче

НОВОСТЬ ДНЯ
УРОК КОКОРИНА  
И МАМАЕВА НЕ УСВОЕН
Как сообщают самарские СМИ, в вы-
ходные были задержаны игроки фут-
больного клуба «Крылья Советов» 
полузащитник Евгений Башкиров и за-
щитник Георгий Тигиев. Первому были 
предъявлены обвинения за вождение 
в нетрезвом виде. В крови второго об-
наружен амфетамин.

Футболисты вместе отдыхали в ре-
сторане. После окончания посиделок 
Башкиров на такси добрался до машины 
каршеринга, сел за руль в состоянии алко-
гольного опьянения и уехал. После чего и 
был задержан сотрудниками полиции.

Тигиев также был задержан сотрудни-
ками ДПС. Норма алкоголя в крови футбо-
листа не превышала допустимой нормы. 
Но его заподозрили в употреблении нар-
котиков. Анализы показали в крови игрока 
наличие амфетамина. 
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С другом — 
олимпийским 
чемпионом   
по лыжным 
гонкам 
Александром 
Легковым.

Федор Емельяненко.



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Крис де Бург (1948), певец и гитарист
Илья Ильф (1897—1937), писатель, один из ли-
тературных отцов Остапа Бендера
Ирина Киркора (1976), член СПЧ, председатель 
постоянной комиссии по социальным правам 
Иван Лаптев (1934), журналист, доктор фило-
софских наук
Михаил Лермонтов (1814–1841), поэт, классик
Константин Леселидзе (1903–1944), воена-
чальник, генерал-полковник, Герой Советского 
Союза
Любовь Слиска (1953), государственный и по-
литический деятель

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 6...8°, днем 
в Москве 15…17°. Переменная облачность, без 
осадков, ветер западный. 3–8 м/с.

Восход Солнца — 6.57, заход Солнца — 17.32, 
долгота дня — 10.35.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, утром ожидается слабая гео-
магнитная буря, днем и вечером — небольшие 
возмущения.

ДатскИй угОлОк

Международный день сельских женщин.
Международный день белой трости.
Международный день мытья рук.
1883 г. — основан Рижский театр русской 
драмы.
1908 г. — на экраны вышел первый русский фильм 
«Понизовая вольница» («Стенька Разин»).
1968 г. — в университете Суррея состоялось 
первое выступление Led Zeppelin.
2003 г. — Ильхам Алиев избран президентом 
Азербайджана.
2017 г. — умер актер Дмитрий Марьянов.

— Хочу переехать в Петербург. 
— Скажи «подъезд». 
— Подъезд. 
— Ты еще не готов.

— Мы затосковали по топоту маленьких но-
жек и поэтому купили собаку. 
— Собаку?!

— Каждому ясно, что собака дешевле и ног у 
нее больше. 

Если девушка говорит «не трогай меня», то все-
таки чуть потрогать можно. Это как знак 40 км, 
но вы же знаете, что можно ехать 60. 

Только недальновидный отец может и пороть 
сына ремнем, и водить его на карате.

Не женитесь на высоких девушках. На них шубы 
дороже стоят...
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Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

кРОссВОРД алЬма-матЕР
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Арена», где играют в 
ватерполо. 4. Контора, скупающая золото по 
цене лома. 10. Не имеющий «клешней» двойник 
омара. 11. Показатель «крутости» телепередачи. 
13. Мысль, которая осеняет далеко не всех. 
14. Спор, уместный на базаре. 15. Внутренний 
самоанализ. 16. Кусок «мозаичного» одеяла. 18. 
«Средство передвижения» Фортуны. 20. Пере-
кличка, на которую опаздывал Платон в конце 
фильма «Вокзал для двоих». 22. Обязательство 
продавца отвечать за недостатки товара. 23. 
Золотистый пес, которого часто снимают в ре-
кламе. 24. Крутой герой комиксов, известный 
также как Кларк Кент. 27. Аппарат, набитый 
купюрами. 30. Стриженый и крашеный мех овцы. 
32. Наглядное пособие на уроке анатомии. 34. 
Ребенок, который не хочет, чтобы у него были 
брат и сестра. 35. Вчерашний одиннадцати-
классник, получающий аттестат и прощающийся 
со школой. 36. Занятие, к которому готовится 
молодой специалист, работающий в гимназии. 
38. Прическа Лары Крафт. 39. Уличный уборщик 
с метлой в руках. 40. Похититель автомобилей 
со стоянки. 41. Клятва будущего президента. 42. 
И канистра для бензина, и бочка для воды.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Болезнетворная бактерия 
в форме палочки. 2. Коллектив под предво-
дительством Акелы. 3. Кисломолочный «майо-
нез» в рецепте фруктового салата. 5. «Колкий» 
шутник. 6. Длинная узкая лента из марли для 
лечебных повязок. 7. Вердикт, вынесенный по-
сле обследования пациента. 8. «Трапезная» 
в стенах школы. 9. Государственный обвини-
тель на суде. 10. Словарный состав языка. 12. 
Процесс, уничтожающий свечу. 17. Потака-
ние всем прихотям барыни. 19. Ученый, много 
рассказывающий о пеликанах и бакланах. 20. 
Щенок, которого кормит и дрессирует внук. 
21. Военно-политический блок, созданный в 
противовес «Тройственному союзу». 25. Хими-
ческий элемент - важнейшая составная часть 
всех органических веществ. 26. Часовое «бре-
мя» преподавателя. 27. Мальчик-разведчик в 
Англии. 28. Съедобный «клон» чертополоха. 29. 
Бог врачевания в древнеримской мифологии. 
31. Испепеляющая любовь. 33. Главный продукт 
в рецепте пасхи, приготовляемой к христи-
анскому празднику Пасхи. 34. Бережливый, 
хозяйственный человек. 37. «Бульон» окрошки. 
38. Болливудский ширпотреб.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 12 ОктЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гимнаст. 4. Простор. 10. Пуловер. 11. Трактор. 13. Спич. 14. Рева. 15. 
Каталажка. 16. Удочка. 18. Кишлак. 20. Бегунья. 22. Кардинал. 23. Каннибал. 24. Лаборант. 
27. Гастроли. 30. Отрасль. 32. Серьга. 34. Стрела. 35. Малиновка. 36. Люкс. 38. Вето. 39. 
Текучка. 40. Испанец. 41. Кальмар. 42. Миномет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Галстук. 2. Неуч. 3. Сборка. 5. Рюкзак. 6. Спор. 7. Рубашка. 8. Архангел. 9. 
Стражник. 10. Пилотка. 12. Реплика. 17. Кардиолог. 19. Иммигрант. 20. Бунгало. 21. Ясность. 
25. Антракт. 26. Терминал. 27. Господин. 28. Леденец. 29. Всплеск. 31. Фаворит. 33. Ампула. 
34. Сафари. 37. Сеть. 38. Веко.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 13 ОктЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Биатлон. 4. Эксцесс. 10. Полынья. 11. Анамнез. 13. Дерн. 14. Торт. 15. 
Календула. 16. Засада. 18. Ступня. 20. Луноход. 22. Ответчик. 23. Невестка. 24. Мошенник. 
27. Пошлость. 30. Актриса. 32. Крокет. 34. Парнас. 35. Водокачка. 36. Изюм. 38. Фифа. 39. 
Бахрома. 40. Канонир. 41. Частица. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Буддизм. 2. Трон. 3. Одышка. 5. Компас. 6. Цвет. 7. Смутьян. 8. Мятеж-
ник. 9. Балдахин. 10. Просвет. 12. Зоопарк. 17. Донесение. 19. Толстовка. 20. Личинка. 21. 
Девушка. 25. Однолюб. 26. Котлован. 27. Припарка. 28. Транжир. 29. Скрипач. 31. Эскадра. 
33. Творец. 34. Пароль. 37. Март. 38. Финн.

15 декабря 1986 года члены бюро ЦК ком-
партии Казахстана встречали в аэропорту спец-
рейс из Москвы. Многолетний первый секре-
тарь Динмухамед Кунаев был уже отправлен 
в отставку. Но лишь когда самолет совершил 
посадку, выяснилось, кто именно назначен но-
вым хозяином республики, — Геннадий Колбин, 
первый секретарь Ульяновского обкома, прежде 
не имевший отношения к Казахстану. Ошибка, 
имевшая большие последствия. 

Для самого Колбина назначение стало сюр-
призом. Ему пришлось все бросить в Ульяновске, 
стремительно прибыть в Москву за инструкция-
ми, а оттуда спешно лететь в Алма-Ату. Ясное 
дело, что подготовиться к новой стезе, узнать о 
ситуации в республике, о людях, с которыми ему 
предстояло работать, он физически не мог.

16 декабря созвали пленум ЦК компартии 
Казахстана. Заседание продолжалось восемнад-
цать минут. Никто ничего не спросил. Членам ЦК и 
в голову не пришло предложить иную кандидату-
ру. Горбачев провозгласил политику перестройки, 
но решения политбюро в партийном аппарате 
пока еще не подвергались сомнению.

«ХВАТИТ ДИКТОВАТЬ!»
Сколько раз в Казахстане, как и в других 

республиках и краях, ни с кем не посоветовав-
шись, меняли руководителей! Сколько раз люди 
узнавали о появлении нового хозяина из утрен-
них газет! Но в прежние времена те, кому это 
не нравилось, помалкивали и делились своим 
недовольством в узком кругу. Возмущаться пу-
блично было страшно. С приходом Горбачева 
исчез страх. И вырвалось долго копившееся в 
республике раздражение, рождавшееся очевид-
ным пренебрежением со стороны центральной 
власти.

Назначением никому не известного в ре-
спублике человека возмутились столичные 
студенты. На следующий день после пленума 
ЦК, 17 декабря, они вышли на улицы Алма-Аты 
с лозунгами: «Каждому народу — своего руко-
водителя!», «Хватит диктовать!», «Нам нужен 
руководитель-казах!» Молодежь несла и такие 
транспаранты: «Перестройка есть, демократии 
нет», «Да здравствует ленинская национальная 
политика!»

Геннадий Колбин еще принимал поздрав-
ления и осваивался в новом кабинете, когда 
выяснилось, что в городе творится нечто не-
виданное. Ситуация вышла из-под контроля. 
Улицы казахстанской столицы заполнили около 
пятнадцати тысяч митингующих. Вспыхнули на-
стоящие уличные схватки. Студенты забрасывали 
милицию камнями, переворачивали и поджигали 
автомобили. Пожарные машины водометами 
разгоняли толпу.

Колбин предложил доверить наведение 
порядка «рабочему классу» столицы. Промыш-
ленные предприятия получили указание сформи-
ровать рабочие дружины. Казахи в них не пошли, 
только русские. Таким образом, против казахской 
молодежи на улицы вывели русских рабочих 
— порядка десяти тысяч человек. Это только 
усилило межнациональную напряженность. 

Среднеазиатским военным округом ко-
мандовал генерал Владимир Лобов, будущий 
начальник генерального штаба. Он отказался 
привлекать войска к разгону казахской моло-
дежи. Спас жизни людей и репутацию России. 
Пролитая кровь могла оставить шрам на от-
ношениях между нашими народами. А министр 
внутренних дел СССР Александр Власов, бывший 
первый секретарь Иркутского обкома комсомола, 
самолетами перебросил в Алма-Ату несколько 
тысяч солдат  из внутренних войск. Они поздно 
вечером 17 декабря атаковали митингующих и 
очистили город. Использовались саперные ло-
патки и дубинки. Митингующих избивали, иногда 
очень жестоко. По первым официальным данным, 
погибли два человека, двести были ранены. 

КОМСОМОЛЬЦЫ 
РАЗДЕЛИЛИСЬ
Геннадий Колбин шифртелеграммой в ЦК 

КПСС доложил, что митингующие «избивали 
прохожих некоренной национальности, допу-
скали враждебные выкрики в адрес руковод-
ства ЦК КПСС и компартии Казахстана». В ночь 
на 18 декабря в Алма-Ате провели совещание 
партийно-хозяйственного актива. 

— Подстрекательским элементам, — со-
крушался секретарь ЦК компартии Казахстана по 
пропаганде Закаш Камалиденов, который прежде 
руководил республиканским комсомолом, — уда-
лось увлечь молодежь. Она представляла собой 
махрово-националистическую, обезумевшую от 
принятия наркотиков и алкоголя массу. 

В республике не простили Камалиденову это 
выступление, говорили: выслуживается перед 
Москвой. А вот тогдашние первый секретарь 
ЦК комсомола Казахстана Серик Абдрахманов и 

второй секретарь Петр Никитин силовую акцию 
не поддержали. И своих должностей лишились. 
Абдрахманова отправили в домостроительный 
комбинат, Никитина — в совет по туризму. 

Сотрудники КГБ фотографировали участни-
ков декабрьских событий. По этим снимкам потом 
искали активистов и вдохновителей протестов. 
Арестовали несколько тысяч человек. Несколько 
сот студентов исключили из комсомола, выгнали 
из учебных заведений. Местная интеллигенция 
сделала для себя вывод: грядут тяжелые вре-
мена, начнутся репрессии. Многие известные 
писатели, деятели искусств подписали тогда 
заявление, в котором осуждался казахский 
национализм.

11 июня 1987 года на заседании политбюро 
Горбачев заговорил о событиях в Казахстане:

— В алма-атинской истории мы сначала 
начали действовать, а потом приступили к глубо-
кому изучению истории. Хорошо, что хоть начали 
изучать. Надо спокойно, уважительно работать 
с людьми, даже с теми, кто заблудился. И с ка-
драми не торопиться. Они переживают там за то, 
что случилось. Не нужно попусту всех обижать… 
Но ни национализма, ни тем более шовинизма, 
ни казахского, ни русского, никакого другого 
нельзя допускать. Возьмите вопрос о русских в 
Казахстане, их там почти половина. Но это, ока-
зывается, «народ некоренной национальности». 
А русскоязычных — шестьдесят пять процентов. 
Мы опять сталкиваемся с проблемой инородцев. 
Начинаем делить: кто коренной, кто некоренной. 
Чепуха получается…

Геннадий Колбин старался произвести 
впечатление на Казахстан. Потребовал от всех 
чиновников, не владеющих казахским языком, 
немедленно его выучить. Обещал на ближайшем 
пленуме ЦК сделать доклад на казахском. А потом 
как-то сник. Но его долго держали в Алма-Ате, 
чтобы не возникло ощущение, будто Москва 
капитулировала перед митингующими. В конце 
концов забрали из республики, поставили во 
главе союзного комитета народного контроля, 
но быстро отправили на пенсию. 

После истории с Колбиным на пост первого 
секретаря ЦК компартии Казахстана можно было 
назначить только кого-то из местных руководи-
телей. Люди знающие утверждают, что Москве 
нравился секретарь ЦК Закаш Камалиденов. 
Он прошел традиционную школу комсомола, с 
поста первого секретаря ЦК ЛКСМ Казахстана 
был переведен на партийную работу, а через два 
года в Комитет госбезопасности. 

После недолгой стажировки в инспектор-
ском управлении КГБ СССР в Москве его вернули 
на родину и утвердили заместителем председа-
теля республиканского комитета по кадрам. А в 
1980 году сделали секретарем ЦК. Но ненадолго 
— в феврале 1982 года — столь же неожиданно 
назначили председателем КГБ Казахстана. И 
наконец в 1985 году генерал-майор Камалиде-
нов вновь становится секретарем ЦК компар-
тии Казахстана. Считалось, что Камалиденова 
поддерживали, говоря современным языком, 
московские силовики. Но его кандидатура была 
отвергнута. Пленум ЦК компартии Казахстана 
проголосовал за Нурсултана Назарбаева, кото-
рый и по сей день руководит республикой. 

ПОЛНЫЙ ПЕРЕСМОТР
Драматические события декабря 1986 года 

не забыли. Через полгода после избрания На-
зарбаева руководителем республики казахи 
вновь вышли на улицы. На сей раз требовали 
реабилитации тех, кого, как они считали, не-
справедливо наказали.  

Назарбаев на пленуме ЦК Казахстана 
сказал:

— Выход молодежи на площадь не был 
нацелен против других народов, населяющих 
Казахстан, а тем более против русского наро-
да, с которым казахов связывает традиционная 
вековая дружба... Выход юношей и девушек на 
площадь явился демонстрацией возросшего на-
ционального самосознания, выражением недо-
вольства и возмущения, отсутствием гласности 
при выборе первого руководителя республики 
в условиях перестройки.

Назарбаев предложил исправить ошибки. 
Иначе говоря, отменить приговоры в отношении 
тех, кого осудили за участие в декабрьских со-
бытиях. А чиновники, которые санкционировали 
применение силы, уже покинули свои посты. 
Второго секретаря республиканского ЦК Олега 
Мирошхина сменили еще раньше — отправили 
послом в Замбию. В аппарате его недолюбли-
вали, и кто-то в сердцах бросил:

— Чтоб его там людоеды съели. Сменили и 
председателя республиканского КГБ. 

Комиссия Верховного Совета Казахстана 
полностью пересмотрела официальную оцен-
ку того, что произошло в Алма-Ате в декабре 
1986 года: «Выступление казахской молодежи 
не было националистическим, это было их право 
на свободное выражение гражданской и поли-
тической позиции». Разгромное постановление 
ЦК КПСС «О работе Казахской республиканской 
партийной организации по интернациональному 
и патриотическому воспитанию трудящихся» 
было пересмотрено.

В Алма-Ате на улице, где молодежь попала 
под саперные лопаты и дубинки, открыли памят-
ник. Пострадавшие участники манифестаций 
получили награды и квартиры. Эта декабрь-
ская история стала предвестьем драматических 
событий, которые развели и комсомольцев, и 
вождей комсомола по разным политическим 
лагерям. А ведь десятилетиями со всех три-
бун звучали красивые слова относительно 
«морально-политического единства советской 
молодежи».

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
При трех генсеках, которые уходят один 

за другим... Аппаратная жизнь в последние 
годы советской власти.

Начало в номерах «МК» от 19 марта, да-
лее по понедельникам, а также 13 июня.

РаЗгНЕВаННЫЕ кОмсОмОлЬЦЫ 
ВЫХОДЯт На плОЩаДЬ
почему в декабре 1986 года восстала казахская 
молодежь? Это был протест. Надоело, что судьбу 
республики десятилетиями решала москва,  
а мнением людей не интересовалась.

— Здравствуйте!
— Насколько я знаю, у вас за плечами годы 
профессиональной деятельности. Хочу начать 
с самого волнующего вопроса. У большинства 
мужчин хоть раз в жизни была ситуация, ког-
да ему сложно подарить яркие эмоции себе и 
своей партнерше. Не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь стоит 
задуматься в такой момент? 
— Давайте по порядку. С неудачей в постели хоть 
один раз сталкивалось большинство мужчин. Воз-
раст здесь ни при чем! Если организм полностью 
здоров, вы будете хотеть женщин всегда и как можно 
чаще! А это значит, что ваша слабость — это может 
быть сигнал организма о серьезных неприятностях. 

Стоит быстрее принимать меры. Потенцион может 
стать отличным помощником.
— Расскажите, чем уникален Потенцион? 
— Во-первых, Потенцион — это не лекарство! В его 
составе— три уникальных растительных экстракта. 
Потенцион обладает тройным действием. Он спо-
собствует стимуляции выработки тестостерона, 
более быстрым и сильным эмоциям, поддержанию 
работы мочеполовой системы. К тому же каждый 
из компонентов дополняет и усиливает действие 
других. 
— Получается, все три растения действуют 
вместе?
— Именно так. Это одни из мощнейших природ-
ных регуляторов важнейшего мужского гормона 
тестостерона. В каждом из них есть свой фермент, 
необходимый для правильной работы половых 
желез. И только вместе они способствуют восста-
новлению их функции. Причем вместе они втройне 
эффективны!!! А это значит, что вы получите необхо-
димое количество самых эффективных природных 
веществ. Кроме того, удовлетворите не только свои 
желания, но и желания партнерши. 

— Какой же эффект от Потенциона?
— Вы выбираете самое безопасное и самое дей-
ственное средство. Действие Потенциона направле-
но на поддержание работы простаты, половых желез. 
В результате ваша сексуальная жизнь снова закипит. 
Потенцион поддержит эрекцию и улучшит качество 
секса. Будьте уверены в себе и своем организме!
— А есть ли те, кому Потенцион может не 
подойти? 
— Потенцион подходит всем мужчинам без ис-
ключений. Он не содержит дополнительных неак-
тивных компонентов. Только природные экстракты 
и минералы. У него нет противопоказаний, кроме 
индивидуальной непереносимости. А что касается 
возраста — мужчина может и хочет жить активной 
сексуальной жизнью в любом возрасте! 
— А как насчет алкоголя? От него придется 
отказываться?
— Нет. И все по той же причине. Впрочем, чрез-
мерное употребление спиртных напитков мужчине 
не полезно.
— А может ли Потенцион вызвать при-
выкание?

— Нет. Вам не понадобится постоянно возвращаться 
к нему. Полный курс Потенциона положительно 
влияет на вашу сексуальную жизнь и оказывает 
комплексное действие на весь организм.
— Давайте еще раз напомним, в чем уникальное 
действие Потенциона.
— Благодаря активным природным антиоксидан-
там Потенцион воздействует на обмен мужского 
гормона тестостерона, способствует улучшению 
снабжения органов и тканей малого таза кисло-
родом, оказывает положительное воздействие 
на гормональный баланс мужского организ-
ма. Экстракты, входящие в состав Потенциона, 
восстановят вашу мужскую силу и вернут вам 
естественный уровень сексуальной активности. 
Помните, никогда не поздно вернуть себе силу и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний вам 
поможет Потенцион, применяемый 

в комплексной терапии. Звоните по телефону 
8 800 555 70 10. Все звонки анонимны.

Здравствуйте! Сегодня я хочу пого-
ворить откровенно с мужчинами. По-
чему одни и в семьдесят на коне, а 
другим уже после 35 нечем заняться 
в спальне? Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
Как помочь мужчине справиться с эти-
ми трудностями? Об этом поговорим с 
нашей гостьей И.В. Городецкой.
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МУЖЧИНЫ, ВАШИ ЖЕЛАНИЯ ВЫПОЛНИМЫ

СОСТАВЕРОН — проверенный време-
нем натуральный продукт на основе уникаль-
ных ингредиентов растительного и животного 
происхождения. 

Только естественное происхождение всех 
составляющих СОСТАВЕРОНА гарантирует 
безопасность вашего организма.

Все его компоненты поддерживают ра-
боту друг друга, как инструменты слаженного 
оркестра, и поэтому СОСТАВЕРОН работает 
по-настоящему!

СОСТАВЕРОН может защитить ваш орга-
низм от проблем с суставами и вернуть радость 
жизни и движения. 

В составе СОСТАВЕРОНА есть вещества, 
способствующие питанию и восстановлению всех 
тканей опорно-двигательного аппарата, надолго 
и без вреда для организма в целом!

Хотите сохранить бодрость и активность 
до самой глубокой старости? 

Подробную информацию о СОСТАВЕРОНЕ 
можно получить по телефону

8 800 555-75-03

Проблемы опорно-двигательного ап-
парата с каждым годом молодеют, 
и распространенность их тоже рас-
тет. Именно они способны превратить 
жизнь активного и деятельного чело-
века в непрерывную борьбу и запереть 
в четырех стенах, лишить радости жиз-
ни. Только столкнувшись с этой бедой, 
человек в полной мере понимает весь 
смысл, казалось бы, банального вы-
ражения «Движение — это жизнь!». Не 
надо ждать, когда безобидные похру-
стывания в коленях, так называемые 
прострелы, приведут к бессонным но-
чам и неподвижности. Помогите себе 
прямо сейчас! Сохранить активную 
жизнь возможно!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

ЕСЛИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ 
О ПОМОЩИ

Формально бюджет образования на бли-
жайшую трехлетку увеличится. Однако вы-
деленных средств не хватит на выполнение 
амбициозных задач, поставленных президен-
том. Причем речь идет даже не о вхождении 
отечественной школы в ТОП-5 мира, а хотя бы 
о работе нашей школы в одну смену. Таковы 
итоги обсуждения основного экономического 
закона страны на ближайшие три года в Коми-
тете Госдумы по образованию и науке.

Как доложила депутатам глава Минпросвеще-
ния Ольга Васильева, бюджет дошколки, школы, 
среднего профессионального и дополнительного 
образования подрастет в среднем на 13–16%. Так, в 
2019 году он составит 829,2 млрд рублей, в 2020-м 
— 847,1 млрд рублей, а в 2021-м — 881,3 млрд. 

К примеру, за счет этих средств предполага-
ется ликвидировать третью смену (в таком режиме 
учится 55 тысяч детей в нескольких российских 
регионах). Во всех городах, где живет больше 60 
тысяч человек, построят технопарки и кванториумы 
(детские технопарки с программами дополнитель-
ного образования. — Авт.). В системе средне-
го техобразования создадут 100 новых центров 
опережающего развития и массу лабораторий с 
новейшим оборудованием. А все школы обеспечат 
скоростным Интернетом, пообещала министр. По-
путно она развеяла опасения родителей, вызван-
ные слухами об окончательном и бесповоротном 
переводе школы на сугубо электронное обучение. 
На самом деле цифровизация школы, по словам 
Васильевой, главным образом коснется учителей 
и заметно упростит им подготовку к урокам. Но 
дети постоянно таращиться в экраны не будут, 
подчеркнула она. Международные исследования 
уже подтвердили, что учеба идет гораздо эффек-
тивнее, когда ребенок работает с гаджетами не 
чаще двух раз в неделю. А в скором времени эти 
зарубежные исследования подтвердят и отече-
ственные, которые организует Минпросвет.

Другой новинкой года станет дорогостоящий 
(на него уже выделено более 1 млрд рублей) проект 
«Билет в будущее», предполагающий опробовать 
раннюю — с 6-го класса — профориентацию уча-
щихся. Таким образом, как считают в министер-
стве, ребята смогут «осознанно выбрать себе 
профессию к окончанию школы».

Возможно, так оно и будет. Однако решить 
другую проблему раннего возраста — ликвиди-
ровать или хотя бы радикально снизить дефицит 
мест в яслях — государство не смогло:

— Оказалось, что у Минстроя запланировано 
всего два таких проекта; что СанПины не менялись 
много лет, а потому стали препятствием для созда-
ния новых форм детских дошкольных учреждений; 
что строительство зданий детских садов дорого и 
очень сложно, — призналась министр. — Поэтому 
мы договорились, что места в яслях с двух месяцев 
будут создавать сами регионы. А мы с 2019 года 
возьмем на себя создание групп для детей с по-
лутора до трех лет.

Хватит ли на это средств, бог весть: настыр-
ные депутаты обнаружили, что и без того более 
чем скромная доля ВВП на образование — 0,8% 
— к 2021 году сократится до 0,7%. В итоге сделать 
дошколку абсолютно доступной к 2021 году, как 
предполагал президент Путин, вряд ли получится. 
Равно как и установить обучение в школах в одну 
смену: эту цель, как подметил глава Комитета по 
образованию и науке Вячеслав Никонов, в нынеш-
них планах подменила задача избавиться хотя бы 
от третьей смены.

— Объем бюджетных ассигнований в части 
финансирования сферы образования и сферы 
науки, предусматриваемый проектом бюджета, 
в недостаточной степени обеспечивает приори-
тетность развития этих сфер и не соответствует 
необходимым темпам развития России в указанных 
сферах, определенных указом Президента Рос-
сии, — говорится в решении комитета по итогам 
обсуждения.

Марина ЛЕМУТКИНА.

гОсуДаРстВО 
сЭкОНОмИт  
На ОБРаЗОВаНИИ

Геннадий Колбин.
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учебы в одну смену  
в школах и яслей  
для всех желающих  
в ближайшие годы  
не предвидится


